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ВОСКРЕСЕНЬЕ 

ЗГНАН 
ЕЩЕ 1I80Е ИЗ СОТЕН ты�Rчч 

Лена Патичева· с дочерью Дашей должны уезжать из родного города , спасая себя от местных расистов. Стр . 6. 

СПЕЦИАЛЬНО 
ДЛЯ «МН)) 

Что может дать встреча Президента СССР 
с лидерами «семеркю)? Этой теме посвящено интервью 

Григория ЯВЛИНСКОГО 
обозревателю ( М Н)) Владимиру ГУРЕВИЧУ 

Накануне этого интервью стало известно , что Явлинский , 

приглашенный в делегацию, сопровождающую 

Михаила Горбачева , принял решение не ехать в Лондон. 

Едва я включил диктофон, собираясь задать ему первый вопрос 

именно на эту тему , раздался телефонный звонок. Руководитель 

пресс-службы президента Виталий Игнатенко интересовался: 

как объяснить журналистам это решение? Ответ был таким: 

«Скажите , что у меня изменились обстоятельства» . 

Надежды на то , что я получу более подробный ответ , 

чем помощник президента , было немного . И Явлинский 

не замедлил это подтвердить , сказав мне , что не считает 

возможным накануне поездки президента и его встречи с лидерами 

Запада вдаваться в обсуждение мотивов своего решения . 

Однако он согласился высказать свое мнение об этой встрече, 

ее значении, возможных результатах и последствиях. 

-сqенарии 
«Московские новости» : Накануне 

лондонской встречи было немало 
ПРlIЗьmов : не надо поддаваться 

ЭЙфОРIIII . Но, кажется , никакой 
особой эйфории и нет. Есть до
вольно широкий « спектр ожида
ний» : от определенных надежд до 
откровенного скептицизма. На ка
ком « краю» находитесь вы? 
Г . явли.нский: Я бы сказал: воз

можны варианты. Но при любых 
результатах , даже при отсутствии 

таковых встреча окажет влияние и 

на то , что происходит у нас и в ми

ре. 

«МН» : В таком случае каковы эти 
варианты? 

Г. Я.: На мой взгляд, есть три 
« сценария», по которым могут пой
ти события в Лондоне и после него . 
Первый сценарий возможен , если 

през идент Горбачев представит 
участникам конкретную программу 

наших экономических реформ , ко
торые происходят одновременно с 

политичеСIGL\1И , начаты'ми самим 

Советским Союзом на основе сде 
ланного им выбора. В такой ситуа 
ции руководители Запада могут под
держать идею подготовки доста

точно широкой , комплексной про
граммы совместных действий. В 
этом случае лидеры « семерки» мо 

гли бы сразу 110сле Лондона дать 
указания своим правитеяьствам о 

подготовке совместно с междуна

родными финансовыми организаци 
ями такой программы . Но и от 
СССР это потребовало бы очень 
серьезного и откровенного анализа 

своего экономического положения. 

В результате к концу гoд~ была бы 
внесена ясность в отноuiении сов

местной програм..\1Ы : как она может 
выглядеть , скол ько стоит и как ее 

следует осуществлять. Таков пер
вый и самый благоприятный сцена-

Фото ТШlура ГРИБА. 

рий из всех , которые можно себе 
представить . 

«МИ»: А как выглядит самый не
благоприятный? 

Г. Я.: Такой сценарий возможен, 
есл и привезенную президентом в 

Лондон программу сочтут совер
шенно неудовлетворительноЙ. Что 
в этом случае? Видимо , лидеры « се
мерки» все равно выразят под

держку курса на демократические 

преобразования в СССР и пере
стройку в целом . Но сформулируют 
свое отношение к мерам , намечае

мым сейчас Советским Союзом по 
реформированию его экономики 
как малоэффективным и абсо
лютно недостаточным для достиже

ния каких-то результатов. Из чего 
последовал бы вывод , что в обозри
мом будущем развитые страны За
пада намерены ограничить под

держку советских реформ в лучшем 
случае тем , что есть сегодня . Од
нако это означало бы п~овал встре
чи , кра.йне болезнеиныи и для Пре
зидента СССР , и для лидеров «се
мерки» . Это означало QbI, в частно
сти , что встреча просто не подготов

лена: исход непростительныЙ . 

(Оконч.ание на 13-й стр . ). 
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«ИНТЕРМЕЦЦО» 
ИЗ ЗАСТОЙНЫХ ПЕТ 
Редакция литовского изда
тельства .Vaga., выпустив
wая в этом году книгу сти

хов "И~термеццо» за под
писью Ионаса Женкальни
са , раскрыла псевдоним ав

тора . На самом деле книга 
принадлежит перу Предсе
дателя BepxoBHoro Совета 
Литвы Витаутаса Ландсбер
гиса . 

В книге, изданной тиражом 
экземпляров, собран а 

поэзия 70-80-х гг .. которую 
сам автор называет « стихами 

застойных лет». Этот сбор
ник стихов довольно популя 

рен в республике , о нем тепло 
отзывалась литовская крити 

ка , не указывая, правда, и с

тинного автора. В аннотаци и 
кни ги говорится , что автор 

иронизирует над абсурдно
стью жизни пародирует пре

тенц.иозных художников. 

• 
УКРАИНА '. '. 

в tlО&РОВОПЬЦЫ 
ЗАПИСЫВАЮТ, 

но ОРУЖИИ НЕ ВЫtlАЮТ 
Отставной капитан Совет
ской Армии Владимир фи~ 
лоновский на центральной 
площади Киева записывает 
добровольцев, rOTOBblX с 
оружием в руках защищать 

независимость Словении и 
Хорватии. За первые три 
дня на призыв филонов
cKoro откликнулись около 
50 человек. 
Владимир Филоновский 

почти уверен, что словенское , 

и хорватское правительства 

поддержат его инициаТIШУ. 

- Но сначала надо, чтобы 
они узнал и о ней, - сказал 
капитан в отставке корре

спонденту « МН». - Я уже 
был в торговом представи
тельстве Хорватии в Киеве, 
надеюсь , что публикация в 
« Московских новостях» 
также ускорит нашу отп

равку в Югослави ю. 
« МН», В свою очередь. на

деются , что Югославия обой
дется без помощи добро вол ь
цев. 

• 

ПЕРЬЯ НОН ГРАТА 
В центре внимания митин
r OB, состоявwихся в городе, 

оказалась пресса. Органи
зовали их активисты Та
TapcKoro общественного 

определенной дате попасть в 
посольство , сдают просро 

ченные билеты и еще раз 
проходят все круги поистине 

Дантова ада. Похоже , что 
бюрократизм ..- понятие ин
тернациональное. 

«ЧЕРНЫЙ» РЫНОК 
СНИЖАЕТ ЦЕНЫ 

После открытия в Москве 
сети магазинов, торгующих 

в ночное время спиртными 

напитками, "черный» ры
нок резко снизил цену на 

этот дефицитный товар. 
Есл и государство предла

гает бутылку водки за 30 руб
лей , то с рук ее можно купить 
уже за 25. Так рынок без при
лагательного « черный» рас
ставляет все по своим ме 

стам. 

• 
ВЛАДИВОСТО~ - .~ 

РАБОЧИЕ DРУЖИНЫ 
НААБОРDАЖ 

• 17 июля в Алма-Ате отк
рьtвается международный се
минар специалистов по выяв

лению и уничтожению расте

ний - сырья для производ
ства наркотиков. Ожидается, 
что в его работе примут уча
стие 40 ученых и специали
стов из США , Франции, Ни
дерландов, Монголни, Ки
пра, Австрии , Афганистана , 
Индни и других стран . В обсу
ждении вопроса о технологии 

обнаружения участков , где 
растут такие растения , при

мут участие советские космо

навты , сообщил и в МВД Ка
захской ССР . 

Прин.осяmся поздравления . 
Фото Бориса КАУФМАНА. НЕ ПОЙDУТ 

• Подобного события 
Украина не видела с 1916 го
да , а для Советской Армии 
оно стало новой страницей в 
истории. Выпускники , офи
церы Киевского высшего и.н 
женерного радиотехничес

кого уч илища , освятили ди

пломы и звездочки. Отец 
Сильвестр , проводивший бо
гослужеН,lе на территории 

Киево-Печерской лавры , 
окропил « панов офицеров» 
святой водой , дал и.м поцело
вать крест и приложиться к 

чудотворной иконе . 
центра и комитет "Сувере
нитет» , 

Представитель «Сувереин
тета » потребовал прекратить 
печатание на территории Та
тарстана « Известий», « Прав
ды», "Российской газеты» и 
обложить « Союзпечать» за 
их распространение спе

циальным налогом. Другие 
ораторы добавили к этому 
более радикальные идеи : 
прекратить трансляцию на 

территории республики теле
визионных передач , «оскорб

ляющих достоинство нации» . 

Ораторы размахи вал и номе
рами « Московских новостей » 
с репортаж~и корреспо

ндентов «МН» из Татарии. 
Позиция газеты была квали
фицирована ими ка к «вел и
кодержавный русский шови-
низм» . 

ВОПКУ С СОБОЙ 
НЕ БЕРИТЕ 

• 

В церкви Св. Людовика со
стоялась первая пресс

конференция архиепис
копа Тадеуwа Кондрусеви
ча, апостольского ад-

МИНИ-РЕПОРТАЖ 

В центре Москвы, в районе 
метро "Добрынинская», 
стоял небольwой военный 
заводик. Ремонтировали 
там армейские "уазики», 
"ЗИЛы», другую колесную 
технику. Допотопное обо
рудование нещадно чадило , 

загрязняя OKpyry. Mocrop
исполком принял реwение 

закрыть производство и 

обязал Министерство обо
роны передать освободив
wиеся площади располо

женному по соседству авто

комбинату N° 32. Но не тут-
то было.. . . 

- Вот он , этот гектар с че
твертью , - заместитель ди

ректора комбината Виктор 
Казинов очертил пальцем 
квадрат на генеральном плане 

реконструкции предприятия . 

- Наметили построить здесь 
новый трехъярусный крытый 
гараж , столовую , мастер

скую. Для своих сотрудников 
и жителей района запланиро
вали спортивный комплекс, 
кулинарию , магазин ... 
Но рядом лелеют иные пла

ны. На стене в кабинете пред
седателя кооператива « Уско
рение» Михаила Гольдмана, 
квартирующего в одном из 

оставленных зданий быв-

министратора для католи

ков латинского обряда ев
ропейской части России. 
Она была посвящена уча
стию молодежи из СССР во 
встрече с Иоанном Пав
лом 11, которая будет про
ходить 14-15 aBrYCTa в 
Польwе, в Ченстохове. 

В Белоруссии и на Украине 
паломничество под угрозой 
срыва: власти не признают 

местных католических епис

копов и не реаги руют на их 

ходатайства. Пока что в 
Польшу намерены отпра
виться J 4 тысяч человек . 

Среди них не только католи
ки, но и православные, а 

также неверующие . Прави 
тельство Павлова дало разре
шение на проведение палом

ничества . · Премьер-министр 
России Силаев и МИД 
РСФСР стараются утрясти 
проблемы с УВИРом , МПС, 
Минфином. Но пока все фор
мальности улажены только в 

Ленинграде , откуда отпра 
вится около трех тысяч па

лом ников. З ная , что бутылка 
для советского человека за 

рубежом - «палочка-выру

чалочка». архиепископ на

стоятельно ПРОСИЛ паломни

ков не прибегать к этому 

средству . На пресс-конфе-

ренции также состоялась пре

зентация московского католи

ческого и информационного 
агенства « Истнна И Жизнь», 
вьmyскающего бюллетень о 
новостях католической 
церкви в СССР и за рубежом. 

БЮРОКРАТЫ 
ВЕЗDЕ ОDИНАКОВЫ 
Больwая группа гражда н, 
более месяца стоящая в 
очереди за транзитными 

визами в немецкое и фран
цузское консульства, обра
тилась с открытым письмом 

к канцлеру Колю и прези
денту Миперану. 
Они предложили прави

тельствам ЭТИХ стран увели

чить визовый сбор. платить 
чиновникам посольств боль
шие премии, но « прекратить 

заимствованную у нас проце

дуру хладнокровного надру

гательства над беззащит
ными людьми. выезжа

ющими за рубеж по пригла
шению друзей и родственни 
ков» . При существующем по
рядке люди сначала неделями 

стоят в очереди за билетами 
(без них виза не выдается), а 
потом - десятки дней в оче 
реди за транзитными визами. 

Многие , не успев к 

Сессия ropcoBe'ra Влади
востока отменила реwение 

горисполкома от 4 июля о 
конфискации всех продо
вольственных грузов, кото

рые находятся на борту лю
бых судов, делающих тех
ническую остановку в 

порту Владивостока . 
Председатель Примор-

ского крайисполкома Влади
мир Кузнецов заявил: « Неза
конность решения , приня 

того горисполкомом , очевид

на , и мы даже не стали его от

менять ввиду е го полной аб
сурдности. Если Владивосток 
начнет заниматься конфиска
цией продовол ьствия, кото
рое предназначено дл я дру

гих регионов Дальнего Вос
тока и страны , то в самое 

ближайшее время в виде 
ответной меры Владивосток 
останется без тепла . топлива, 
электроэнергии и других 

важнейших товаров. Подоб
ное решение скорее свиде

тельствует о том, что насту

пает время массовых психо

зов». Из неофициальных ис
точников стало известно , что 

для конфискации продоволь
ственных грузов н а останав

юtвающихся во Владивос
токе судах горисполком уже 

начал формировать рабоч ие 
дружины и составил график 
конфискации. 
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• Общество немцев Латви 
создает в Рите немецкий ли
цей , в котором обучение бу
дет вестись на немецком язы

ке, пишет газета « Атмода» . 

Учебные программы будут 
построены с учетом того, 

чтобы ВЫПУСКНИКИ лицея мо
гли быть допущены к вступи
тельным экзаменам в вузах 

Германии. 

е В lОсковском микрорай
оне Ясенево торжественно 
заложен фундамент новой 
школы. Уже сейчас можно 
сказать, что она станет одним 

из самых престижных учеб
иых заведений столицы . 
LUкола будет готовить бан
ковских служащих , а ее стар

шеклассники начнут стажи

роваться в настоящем опера

ционном банковском зале , 
обору ованном по послед
нему слову техники. Спон , 
соры школы - банк « Сто -..-/, 
личный» И МОСКОВСКИЙ ба н 
ковский союз уже выдел ил и 
миллион рублей на приобре
тение компьютерной тех
ники н строительство. В 
школе планируется чтение 

специальных курсов ино

странным и финансистами. 

ЗЕМЛЯ ОБЕТОВАННАЯ 
о том, как не в интересах города 

Минобороны договорилось С кооператорами. 

шего воен ного завода, тоже 

висит схема. 

- Построи.лt здесь пятиз
вездочную 20стиницу, офисы 
для иностран.цев, жилой КОМ
плекс н.а BoceAfbcom квартир 
для военнослужащих и мест
Н020 МосквореЦК020 Совета, 
- делится замыслами Голь
дман. -А комбинат пора вы 
селить отсюда - и так в 
районе дышать нечеAf. 

Здесь председатель в поле
мическом запале явно погоря

чился : у автокомбината есть 
паспорт экологически чи

стого предприятия . Да и после 
реконструкции значительно 

расширится санитарная зона . 

Безусловно , городу нужны 
и комфортабельные гостини
цы , и жилье для военных . Но 
нел ьзя не понимать: нано

сится удар по жизнеино важ

ному для города предпри 

ятию . Автокомбинат рабо
тает на нужды населения вось

ми центральных районов сто
лицы , обсл уживает крупней
шие предприятия - « Ударни
цу», « Рот-Фронт», дрожжевой 
завод, 3- й хладокомбинат , не
сколько сот общепитовских 
точек, десятки крупных мага

зинов. 

Сейчас же более семисот 

автомобилей комбината ржа
веют под открытым небом. 
На стоянках теснота , между 
машинами не протиснешься . 

Зимой. чтобы завести дви
жок . приходится часа два по

ливать его горячей водой, в 
ремонтных цехах гаечный 
ключ к рукам приюшает . Не
просто и с бытом - на 1.200 
ра~очих одна небольшая сто
ловая , нет хоть мало-мальски 

прилич но оборудованной 
комнаты отдыха. Вот и бегут 
люди: ежегодно на комбинате 
недосчитываются каждого де

сятого водителя , пятого ре

монтника . 

Поэтому так надеялись 
здесь на расширеине и рекон

струкцию . За это , кстати , 
высказалась и большая часть 
жителей близлежащих домов. 
Так в чем же , собственно , 

дело , почему не выполняется 

решение Мосгорисполкома , 
подписанное его председате

лем Юрием Лужковым еще в 
январе~ Откуда взялся коопе
ратив «Ускорение»? 

ПреДПИСБffИем городских 
. властей Министерство обо
роны обязано было передать 
заводскую территорию авто

комбинату с баланса на ба
ланс . Но не в правил ах могу-

чего ведомства взять да про

сто так уступить лакомый ку
сочек земли. Тут и всплыл ко 
оператив - у военных с ним 

давние партнерские отноше

ния. « Ускорение» выплатило 
МО СССР за бывший заводик 
около милл иона рублей и обя
залос~ на его территории в 

ударные сроки соорудить 

жилье для министерства . 

- На друшх условиях "lfbI с 
ЗeJolЛи н.е СНЯJlись бы вообще, -
говорит начальник квартирно

эксплуатационного управле

ния МО СССР генерал-полков
ник Николай Грязнов. 

- 80енн.ые, no-види,АtOАIУ, 
что-то напутали - зеАIЛЮ 

города nрин.яли за свою, -
прокомментировал эту сделку 

заместитель премьера прави 

тельства Москвы Алексей 
Пешков . - Распоряжаться 
ею они не и,Аfеют права. 

Но в Министерстве обо
роны пропускают мимо ушей 
все ноты протеста городских 

властей: квартиры-то 11М по-

обещали непростые - спроек
тированные зарубежными спе
циаm1СТами , отделанные им

ПОРТИЬL\1.И материалами и за

морской сантехникой , с тен
иисны1-.и корта~1.И и крытым 

бассейном во дворе. Ясное де
ло. претендовал на эту рос

кошь не младший и даже не 
старший оф,щерский состав -
маршалы да генералы . 

Недавно на совещании у 
вице-мэра Юрия Лужкова 
военные вновь попытались 

отстоять пл ан реконструкции 

освободившейся территории . 
- Решение исполкома от

Аfенять н.е будeJot, - одно
значно заявил премьер сто

личного правительства . 

Зелtлю передать автокомби
нату под расширение. 
Ита к . уже во второй раз во

прос решен в пользу комбина
та. Окончательно? Не будем 
спешить ведь генералы 

умеют не только наступать, 

но и хорошо обороняться. 
Игорь БАРАНОВСкиИ_ 

в полосе исп ользова н ы информации Геннадии ЖАВОРОНКОВА, 
Сергеи ИВАНЕНКО, Владимира РУ&АНА, а также инфо р мацион ных 
агентств ·ИНТЕРФАКС· , "ПОСТФАКТУМ .. , -- &АЛТФАКС· и ·ИнФорм
клуli ЗС· . 

П одготовил полосу Александр МОСТОВЩИКОВ. 

/' 
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СТРАНИЦА ТРЕХ АВТОРОВ ___ _ 
N° 29,21 июля 1991 г. 

Последнее слово ядерной класс,ики? 
Рабочая встреча Михаила Горбачева с Джорджем Бушем в 

Лондоне и вашин.ггонские переговоры Александра Бессмерт
ных с Джеймсом Бейкером накануне позволяют надеяться, 
что долгожданный договор о сокрашении стратегических во
оружений (CГAPT-l) наконец-то будет Яодписан. 
Критиковать договор легко, его недостатки лежат на по

верхности. Но было бы несправедливым требовать от дипло
матов и политиков идеального соглашения в переходный пе
риод, когда старые подходы к контролю над вооружениями 

уже не работают, а новые еще только-только намечаются. 
Куда продуктивнее задуматься об альтернативных вариантах 
переговоров на будущее с учетом накопленного опыта. . 
Прежде всего контроль над ядерными вооружениями из дву

стороннего должен стать многосторонним. Возможно , по
следним двусторонним советско-американским соглашением 

будет СГАРТ-2 (ил и скорее пост-СГАРТ - ряд конкретных 
договоренностей , которые уже просматриваются , но оста
нутся за рамками СГАРТа) , В дальнейшем эффективность 
контроля над вооружениями будет во многом зависеть от спо
собности СССР и США подключить к нему третьи ядерные 
страны. Трудности на этом пути - не только политические , но 
и технические - весьма велики. Надо заменит ь старые прнн
ципы переговоров (паритет , равенство по боевым возможно
стям , сопоставимость взаимных уступок) новыми , гораздо бо
лее сложными принципами и критериями , основанными на 

миогостороннем ядерном равновесии. 

Переход к многосторонним формам контроля над стратеги
чесIШ.>.Ш вооружениями будет проще , если цели сформулировать 
именно как цели контроля над вооружениями , а не разоружения. 

Утопичность идеи всеобщего ядерного разоружения была давно 
очевидна для экспертов как в СССР , так и в США. Однако совет
ские и даже американские лидеры декларировали свою привер

женность этой идее , по рождая неоправданные ожидания у обще
ственности и дезориентируя третьи ядерные державы , 

Во~первых, их привлечение к советско-американскому диа -

логу может быть максимально гибким и постепенным (в каче
стве первого шага , например, было бы целесообразно превра
тить двустороннее соглашение о центрах по снижению риска 

ядерной войны в многостороннее , добиться многосторонней 
договоренности об уведомлении о пусках баллистических ра
кет), Каждая ядерная держава имела бы возможность выби 
рать степень своего участия в контроле над вооружениями , ос

новываясь на собственном анализе сопутствующих приобрете
ний и издержек, 

Во-вторых , ясно , что время всеобъемлющих соглашений о 
контроле над вооруженнями уже прошло. Трудно предполо
жить , что в обозримом будущем удастся достич ь соглашений 
типа ОСВ-2 ил и CГAPТ-l , до того как они устареют , Многие 
специалисты полагают, что уже СГАРТ-2 должен стать не 
собственно договором , а процессом , серией конкретных со
глашений по относительно частным вопросам , которые в 
своей совокупности дополияли бы и развивали СГ APТ-l . 
Разумеется , такой подход не обязательно облегчит перего

воры . В 70- е и 80-е годы СССР и США настойчиво стремились 
к « всеобъемлющим» соглашениям не только из-за их полити
ческой значимости (хотя это соображение , бесспорно , играло 
немаловажную роль). Чем больше был общий ' пакет обсу
ждавшихся вопросов , тем легче было достичь компромисса, 
обменивая уступки в одной области на уступки в другой . Учи
тывая существующие асимметрии в структурах советских и 

американских стратегических сил , не говоря уже о британ
ском , французском и китайском ядерных потенциалах, нахо
дить решения , приемлемые для всех , будет еще труднее: 
Решением проблемы могло бы стать сохранение пакетов об

суждающихся вопросов при том, что пакеты не будут слишком 
большими - лишь настолько бол ьшими, насколько это надо 
для достижения компромисса. 

Другая опасность «скользящего графика» переговоров в бу
дущем состоит в том , что стороны постараются сосредото

читься на относительно легких вопросах , по которым нет осо-

и новый храм на старом пепелище ... 
Россия избрала своего первого президента, Ельцин после 

торжественной клятвы вступил на пост главы государства. 
Быть может, кому-то это покажется преувеличением, но я ду
маю, что Россия вышла на новый виток своей тысячелетней 
историн, 

А история России не перечен ь ее побед. Грызня удельных 
князей растащила по подворьям Киевскую Русь , страшное Ба
тыево нашествие уничтожило центр второй государственно
сти - Владимиро-Суздальское княжество , безумие Ивана 
Грозного породило Смутное время ... Но предки наши нахо
дил и в себе и силу духа, и воинскую мощь - и страна на каждой 
последующей ступе ни свое го возрождения умножала могуще
ство государства , Для меня ее двуглавый орел не просто ге
ральдический знак перемещения в Москву утраченного Кон
стантинополем православного центра , но символ единения Ев
ропы и Азии , слившихся воедино именно в России. Соединение 
бурной энергии Запада и спокойной мудрости Востока. 
Через несколько столетий власть большевиков привела к 

величайшей трагедии, заставившей нас сомневаться в самой 
возможности возрождения России. 
От нас настойчиво требуют , в том числе и в парламентах , 

-, ' ''0 бередить раны» . Но разве можно считать всего лишь ра
"\. )1 то , что произошло с нами и за избавление от чего мы го

.itc1Cовали , избрав именно этого президента из нескольких кан
дидатов? 
Разве поголовное истребление крестьянства и казачества и 

буржуазни всего лишь раны? А тотальная ликвидация старой 

интеллигенции? Это не раны. Это увечья . И есл и раны зажива
ют, то увечья - навсегда , Потому так мучительно идут наши 
реформы - от приватизации до развития фермерства , - что 
им не на что опереться. Сами опоры ампутированы . У нас изу
родованная нравственность, мы существуем в искривленной 

системе координат добра и зла и уже никогда не станем таки
ми , какими были наши предки . Речь может идти только о 
строительстве новой России на старом пепелище. О кропотли
вом воссоздании того, что ученые называют человеческой 

инфраструктурой , культурным слоем . 
И сделать это можем только мы сами. Измордованные, из -

можденные, но поднявшиеся с колен. ' .' 
Никто не подарит нам достатка и спо~ойствия: ни Буш , ни 

Горбачев , ни Полозков со товарищи , ни Пуго с ОМОНами , ни 
Язо в с армией . Россия должна сама уверовать в своЙ ,силы. 
Еще раз расписываюсь в своей наивности: я надеялся , что 

внеочередной Съезд народных депутатов РСФСР с веселым 
азартом заложит первые кирпичи в фундамент этого воскресе
ния . Я ожидал если не дружеских рукопожатий «левых» И 
«правых», ТО по крайности ясного понимания ими своей ответ
ственности перед будущим . А получил заранее продуманную и 
отлично исполненную атаку « справа» И столь надоевшую всем 

организационную беспомощность « слева». Это привело к из 
нурительной борьбе за кресло Председателя ВС РСФСР. Про
демонстрированное нам перетягивание каната глубоко разо
чаровало всех увидевших эти политические игрища экипажа 

на палубе тонущего корабля , 

Ломать - не строить, душа не fiОЛИТ 
Это довольно популярная в нашем народе поговорка. 
Все время вспоминаю, 
Заканчивается поколение, которое всю жизнь называло Киров

екую Мясницкой , теперь наша очередь - до конца дней своих мы 
будем называть Мясницкую Кировекой . 
А как нам хотелось , чтобы все это рухиуло , Боже мой , как хоте

лось ! В украинском райцентре на привокзальной , о н а же цент
ральная , площади было три памятника вождю. Один , маленький и 
старый , с канонической кепкой в руке, робко стоял на краю кано
нической же еепросыхающей лужи. Другой , новый, - воздвиг
иуть-то К столетию воздвигли , а старый убрать не решились -
был в три человеческих роста, отражал достигнутые успехи , и ка
залось , что на груди не хватает пяти-шести геройских звезд. Тре
тий - ги гантской белой головой из « Руслана и Людмилы» сторо
жил вход в райком, 
Было ощущеиие кошмарного сна. 
А еще своими глазами видел вывеску « А тел ье по пошиву формы 

имени ген-са тов . Суворова А . В ,» , Было это в Заволжье , где слу
жил действительную. 
Сквозь истерический смех тошнило. 
Теперь по радио передают: в Молдове солдаты охраняют памят

инк Ленину от демонтажа , который дол жен был начаться по реше
нию местных властей . Улицы в Москве начали пару лет назад 
переименовывать с невинной Метростроевской. У дурио пахну
щего открытого' бассейна назначено молебствие в память невиино 
'убиенных царственных мучеников. На сообщающей об этом ли
стовке огромное количество орлов, крестов и такой текст: « По 
окончании в зале Государствеиной библиотеки Румяицевского 
Дома (сейчас временно имени « Ленина») состоится вечер .. . » Так и 
написаио партийное имя - в кавычках, 
И опять все кажется сном. И даже не уверен , что менее кошмар

ным . 

Все круче заворачивают радикалы. Строй - и вправду чудовищ
иый - похоронили ; культУру , создаиную этим строем , уже помя
нули , не сказав о покойной ничего , кроме ПЛОХQГО ; символы и 

идолы рухнувшей системы уничтожаются ударными темпами , дай 
Бог та к что-нибудь строить ." 
Ну , а н ам-то что же делать? Радоваться - наша взяла? Снова су

етливыми интелл игентскими голосами подтягивать: « Отречемся 
ОТ старого мира»? 
Ничего не могу с собой поделать - нет в душе радости. При всей 

глубокой нелюбви к памятникам этим , при всем многолетнем отв
ращении к улицам имени очередных задач советской власти , при 
всем неприятии чудовищно дурного вкуса , который стал приметой 
«светлого царства справедливости» с первых дней его существова
ния , - не могу радоваться разрушению. 

Картины разрушения любезны только сердцу пламенного рево
люционера, Нормальному человеку уничтожение видеть против
но. Физиология не приемлет, Вот если бы чувствовал себя буре
вестником", Но , к счастью , ни на йоту не чувствую . Скорее, как 
пингвии , испытываю непреодолимое желание спрятать не слиш

ком жирное тело в каких-нибудь утесах . 
Но на родной почве надежных утесов нет , а менять почву нет 

охоты , да и поздно . Как было сказано в анекдоте времен первых 
отъездов : я здесь за всю ЖИЗНЬ не привык , как же я там привыкну? 
Между прочим, там, в потустороннем их мире , в сходных ситуа

циях люди гораздо меньше значеЮIЯ придают памятникам . Испан
ский коммуиист , воевавший в тридцать шестом , 'сидевший потом в 
тюрьме , эмигрировавший, вернувшийся только после смерти кау
дил ьо, говорит так: « Мы С генералом Франко были врагами». И 
все, Обходится без проклятий и ругательных определений . « А как 
же можно ииаче , - поясняет свою сдержанность , - ведь рядом 

может оказаться франкист , но вполне достойный человек, зачем 
же его обижать? » И добавляет: « Врага надо победить , а не уни
ЗИТЬ» . 

О-хо-хо , вот вам и испанцы ! .. Мы-то на поверку куда ·больше 
оказываемся испанцами - и кровь играет , и глаза fOP5JT , и око за 

око , плевок за плевок... ' . 
Коиеч но , думаю я , вам легче . И Франко - это не Сталин , и Ма

дрид не Франкоград. Но , с дру гой стороны , думаю я: может ли то , 

ВМИРЕ 

Андрей KOPТYHOB~ 
nолитОЛО2 

бых раз ногласий , откладывая в долгий ящик сложные и 
острые проблемы (подобн ая тенденция проявилась уже в пере
говорах по СГАРТу). Итогом станет не столько ограничение 
гонки вооружений , сколько ее « рационализация», то есть бло
кированне ее направлений , бесперспективных с точки зрения 
участников. 

В-третьих , стороны должны приспособиться К новому соот
ношению между юридическими договорными соглашениями и 

односторонними шагами каждой из них. 
В истории контроля над вооружениями уже имеется опыт 

односторонних обязательств , не имеющих юридического 
оформления , но политически весьма значимых (один из при
меров - нератифицированный Договор ОСВ-2 , положений 
которого СССР и США придерживались в одностороннем по 
рядке), 
Такая гибкая форма контроля над вооружениями может 

оказаться наиболее приемлемой для третьих ядерных держав, 
Ни одна из них пока не ПРОЯ.вляет готовности участвовать в 
переговорах « классического» типа даже в качестве наблюда

теля . Между тем юридически не оформленная координация 
действий каждой стороны ни в коей мере не ущемит независи
мости ядерного планирования третьих стран , создавая в то же 

время условия для более стабильного и надежного глобаль
ного ядерного баланса. 

В СТРАНЕ 

Борис ВАСИЛЬЕВ, 
писатель 

Чтобы оБРССТ I1 то . чего Л I1ШИЛ~'россию в семнадцатом году, 
подменив исторически сложившийся смысл существования 
идеей классовой борьбы , необходимо прежде всего покончить 
с раздирающей нас гра,жданской войной . Войной , длящейся 
ровно столько, сколько 'существует большевизирован ная Рос
сия. Может , хваТИ1',целить нас на «наших» И « ненаших», хватит 
тянуть одеяло в свою сторону , хватит « держать И не пущать». 

Чтобы обрести смысл существования, а не отстаивать проржа
вевшую колючую проволоку вчерашних лет. А смысл у нас 
одии : как можно быстрее воскресить материальную и духов
ную мощь России. 
И все вместе мы несем ответственность не перед партий

ными лидерами каких бы то ни было направлений , не перед из
бирателями и депутатами , не перед Верховными Советами . 
Мы несем ответственность перед собственными детьми. Душа 
России воскреснет от добра , а не от того , что ее дергают в раз
ные стороны . 

ВОМНЕ 

Александр КАБАКОВ, 
обозреватель "МН» 

ЧТ" 11 ' В"с' Вl'с'\1Н \1 1,1 \ h.C' СТРаШНЫХ дров наломали, служить оправ

даН ll ем 11 06ъясне НIIСМ для продолжения этого лесоповала? 
Нет , в душе радости нет. Все стало , как'и мечтать не могли , и 

уже можно на улице не то что говорить вслух - кричать такое, за 

что раньше в тюремных психушках полотенцем рот перетя,гивали , 

а нет ликования. 

Мог еще радоваться , когда тяжкий каток власти вдруг заглох , 
остановился и начал разваливаться , - пояВился шаис выбраться 
из-под него живым , И выбрался! И многие выбрались, .. Теперь бы 
каждому почиститься да и заняться своим делом - не тут-то было, 
С детским злорадством стали пинать груду старого железа, желая 
непременно npевратить ее в прах и отряхнуть потом со своих ног . 

Не самое плодотворное занятие. 
Теперь думаю: как быть со станцией метро « Площадь Револю

ЦИИ»? Той , что теперь иаходИ1'СЯ на Театральной площади, но все 
еще рядом с памятником Свердлову. " Можио , конечно. так и оста
вить, но подразумевать, что Февральской. Но как с матросами тогда 
быть? С бронзовыми , сидящими под землей с револьверами нагото
ве? Разоружить что ли? 
Нет , не могу ликовать. 
Будущего боюсь, Все переимеиуем до основаюLЯ , а затем? С чем 

будем бороться, поборов последнюю статую? Работать-то неохо
та , да и отвыкли давно ... Наше представление о счастье - борьба. 
И хоть все памятники снесем, а это все равно будет по Марксу. 
Что самое ужасное - мне и самому интереснее всего бороться. 
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КОМПАРТИЯ: 

депо о четырех 

миппионах? 

Ольга Бычкова 

лександр РУЦКОЙ на
мерен заявить , что на

стоящая компартия -
это его будущая демо
кратическая партия 

коммунистов РОССИJ1 , 
а вовсе не партия 

Ивана Полозкова. 
Как скоро вице-прези
дент РСФСР объявит 
об этом , зависит, ви

димо , от того, ка к будут разви-
ваться возглавляемые Руцким дви 
жеиия « Коммунисты за демокра
ТИЮ» И « Гражданское согласие». 
Учредительный съезд ДПКР 

назначен на август . Проекты 
устава и программы уже как будто 
готовы и должны быть опублико
ваны в самое ближайшее время . 
Организаторы будущей партии на
мерены действовать в рамках 
клсс. Устав КПСС, однако, не 
предполагает для своих членов ка

ких бы то ни было «дочерних» до
кументов - именно поэтому , на 

пример , до сих пор не зарегистри

рована на российском уровн КП 
РСФСР Полозкова. ДПКР же , как 
предполагается , пройдет все 
этапы нормальной организации 
« снизу» - С регистрацией как пер
воочередной задачей . 
По словам Руцкого , в оргкоми

тет поступает множество п исем и 

телеграмм со всей России - от 
партийны�x организаций и райко
мов, от рядовых коммунистов и 

тех, кто расстался с кпсс. Одни 
предлагают свое участие , другие 

интересуются , куда перечислять 

взносы. .. Руцкой рассчитывает, 
что в его партию - парл амент

скую , коммунистическую , поддер

живающую руководство РСФСР , 
- «уйдет» около четырех миллио
нов членов кпсс. То есть 35-45 
процентов членов КП РСФСР . На 
V Съезде народных депутатов 
РСФСР прозвучало очередное об
ращение « Коммунистов за демо
кратию» ко всем остальным ком

мунистам - размежеваться с ЦК 
кл РСФСР и направить предста
вите.irеЙ на августовский съезд 
ДПКР. 
Похоже , Александр Руцкой -

неважио, насколько преднаме

ренно - осуществляет специфиче
ский, российский вариант « деком
мунизации». Мягко , без мораль
ных травм для мишшонов рядовых 

коммунистов . И , несмотря ни на 
что , надеется наполнить старые 

мехи новым вином. Тем более что 
в материальном смысле отказы

ваться от этих « мехов» нет ника

кого резона, если подразумевать 

под ними пресловутую партийную 
собственность. Единомышлен
ники Руцкого призывают исполь
зовать ее для улучшения жизни ин

валидов и сирот (не вполне поият
но , правда, каким образом) . Пер
вый секретарь цк КЛ РСФСР 
Иван Полозков в кулуарных инте
рвью продолжает настаивать, что 

собственности у его партии нет -
все принадлежит всесильной и все
союзной кпсс. 
Он же повторяет , что будущая. 

• ДПКР - « фикция , поскольку не 
имеет ии социальной базы, ни 
идеи» . Все это, однако , не мешает 
его коллеге, секретарю цк КП 
РСФСР Геннадию Зюганову искать 
возможности для дипломатических 

переговоров с Руцким, а председа
телю Центральной контрольной 
комиссии КП РСФСР Николаю 
Столярову не просто поддерживать 
Руцкого , но даже и участвовать в 
работе над программой ДПКР ... 
Очень может быть, что раскол в 

КПСС уже не за горами. Но ло
гично предположить, что демо

кратически настроенные комму

нисты пока будут собираться с си
лами. И на ближайших пленумах 
центральных комитетов КПСС и 
КЛ РСФСР пока все будет проис
ходить по прежней схеме: упре
ждающий удар попытаются нане
сти консерваторы .. . 

МОСКВА: 

что попучит 

liезраliотный 

Наталья Давыдова 

четверг на прошлой не

деле истек срок начисле

ния пособий признан
ным безработными в 
первый день реГИL"Тра

ции - 1 июля . Накануне 
звучало немало прогно

зов , ч то пособие в Мо
скве будет учитывать 

реальный столичный 
уровень жизни . Что на 

самом деле получит московский без
работный ? 
Пособие потерявших недавно ра

боту (пояснил заведующий социаль
ной помощи Московской биржи 
труда Сергей Абрамов) будет зави
сеть от среднего заработка за послед
н ий год, но по российскому закону о 
занятости не может превышать сред

нюю в Москве зарплату. Горстат 
представил данные о заработках мо
сквичей на 1 апреля . Вместе е ком
пенсацией после повышен.ия цен 
средний доход составляет 410 рублей . . 
Это и есть столичный максимум для 
безработного . 

С минимумом дела обстояли слож
нее . Во многих случаях « печка», от 
которой придется « танцевать» при 
начислени.и пособий , к примеру , тем , 
кто ищет работу впервые или после 
длительного перерьша ,- минималь

ная оплата труда. Естественно, уста
новленная законом . Сначала работ
ники биржи труда rlребывали в расте

рянности : в последний раз минималь
ная зарплата - 70 рублей - называ
лась лишь в постановлеиии ЦК и Сов
м.ина почти четвертьвековой давно
сти . Решение все же было найдено. 
После консул ьтаций специалисты 
признал и верным другой ориентир -
100-рублевый прожиточный мини
мум, установленный новым российс
ким пенсионным законодательством. 

Вместе с 50-рублевой компенсацией 
выходит 150 рублей . Но это ненадол 
го . По словам Gергея Абрамова, Вер
ховный Совет России уже принял по
ста новление, в котором с октября 

устанавл ивает минимал.Ьную за

рплату в 180, а с января в 210 рублей . 
Наверное, городские власти могли 

бы пр~1Нять решение немного по
днять и эту российскую планку , со
гласился со мной С. Абрамов. Но в 
Москве 100 тысяч вакансий, и из-за 
нехватки рабочих рук город ли
шается продукции на миллионы руб
лей. В такой ситуаци.и высокое посо
бие обернется лишь новым включе
нием печатного станка. К тому же 
молодым и трудоспособным больше 
нужны не деньги , а помощь биржи 
труда, чтобы быстро найти работу, 
получить специальность , открыть 

свое дело. Другой разговор о тех , 
кому найти новое место нелегко. К 
примеру, людям предпенсионного 

возраста , от которых спешно избав
ляются сейчас столичные предпри
ятия и организации. Им IТридется ту
го . 

Недавно одна из газет сообщила, 
что средний советский человек , 
чтобы не голодать , должен тратить 
на еду 209 рублей. Впрочем , у ка
ждого свой счет . Минтруд и Госком
стат определили наш прожиточный 
минимум в этом году в 180-200 руб
лей . Совет Всеобщей конфедерации 
профсоюзов опубликовал в мае соб
ственные расчеты : минимум в сред

нем на душу населения после ре

формы цен, по его мнению, 270, а 
для мужчины в трудоспособном воз
расте - 320 рублей . В конце июля бу
дут точно подсчитаны расходы двух 

тыся ч московских семей уже при но
вых ценах и обнародован прожиточ
ный минимум москвича (при преж
нем масштабе цен он составлял 202 
рубля) . Как ответили мне в москов
ском правительстве , уже сегодня 

можно сказать, что это около 350 
рублей. 
Только может ли безработный, 

пусть даже и столичный, рассчитывать 
на подобный · <<минимум»? Почему бы 
тЬта не потребовать государственной 
помощи и миллионам работающих , 
оказавшихся после апрельской ре
формы за порогом бедности? 

ДОГОВОР: 

IOlipoCOCeICTBO 
в Закавказье 

Александр Минеев 

резиденты Грузии и 

Азербайджана в Тбилиси 
подписал и Договор о 

добрососедстве и сотруд

ничестве . Это первое со
глашение такого уровня , 

дости гнутое в Закав
казье за годы кровопро

л итных распрей . 

В треугольнике Азер
байджан - Армения -

Грузия ли.шь последняя не втянута в 
открытый межреспубликанский кон
фликт . Ее главные проблемы внутри 

- Абхазия , Аджария , Юго-Осетия ... 
На этом фоне стремлен ие руковод
ства Грузии заключить договоры с со

седями выглядит как минимум рацио

нал ьным . 

Главное IТрепятствие на этом пути 
- неутихающая вражда между Азер

байджаном и Арменией . Трудно во
образить , как МОЖJЮ сблизиться с од
ной реСПУ~ЛIIКОЙ. не испортl!В отно
шений с дI?УГОЙ. EcтeCТB~HHЫM и един 
ственным способом придать внутрен
нюю прочность за кавказскому тре

угольнику представляется IТYTЬ терпе

ливого посредничества между воюю

щими соседями. И исторически , и гео

политически Грузия могла рассчиты
вать на роль миротворца с гораздо 

б6льшими основания.ми, чем кто-л ибо 
другой . Успех послужил бы и восста

новлению престижа нового руковод

ства Грузи и , который заметно истра
тился в ходе конфликта в Юго-Осе
тии. 

Весной этого года Звиад Гамса>..]'р
диа ~аявил: « Мы хотим прим.ирить 

Азербайджан и Армению» . Это было 
сказано через день после того, как 

Азербайджан (последним из респуб
ЛИК) высказал свое отношение к рефе
рендуму СССР: проводить. Условие, 
на котором б \>IЛО дано это согласие , не 

скрьmалось : центр должен помочь в 

« отражении агрессии соседней респуб
лики», которая , как и Грузия , к этому 
моменту уже отказал ась от союзного 

референдума . 
В течение апреля посреднические 

попытки Грузии не имел и успеха у 
азербайджанской стороны . Майские 
депортации армянских сел в Азер

байджане , проводившиеся при по

мощи советских войск , подтвердили , 
что Азербайджан намерен разговари

вать с Армен.иеЙ только с позиции си
лы . Источником силы было соглаше
ние «9 + 1». 
Другим прямым следствием « ново 

огаревского процесса» стало поощря

емое центром намерение Абхазии 

присоединиться к новому союзному 

договору. Курс Грузии на жесткое 
ПРОТИ;ВОСТ05rние центру , похоже , при

вел республику к реальной перспек

туте потерять одну из своих автоно

мий. Попытки Звиада Гамсахурдиа 
встретиться в конце июня с Михаилом 

Горбачевым ОКОНЧИЛИСЬ неудачей. 
Единственным несожженным мо

стом в Кремль оставался КОММУfПlСТИ

ческий Азербайджан, полностью разде
ляющий взгляды антикоммунистичес
кого руководства Грузии на целост

ность республик, на допустимые пре
делы прав национальных меньшинств. 

Азербайджан , оставшийся еДИНствен
нъ[м полномочвъ[М IТредставителем со

юзного центра в Закавказье . 
На церемонии ПОДllисания договора 

IТрезиденты обменялись речами. Аяз 

Муталибов сказал, что у него сегодня 
прекрасное настроение , и указал , что 

инициатором · начавшегося IТpoцecca 

стабилизации в регионе был Звиад 
Гамсахурдиа. В ответном слове прези
дент Грузии назвал подписание дого
вора с Азербайджаном началом совер

шенно новой эры , добавив, что наме
чено заключение аналогичного дого

вора с Арменией . 
Это происходило 12 июля - в тот 

день , когда началась депортация ар

мянского населения бьmшего Шаумя
новского района Азербайджана. Лич 
ный состав мвд Армении приведен в 
повышенную боевую готовность . 14 
июля Владимир Крючков заверил по 
телефону Левона Тер-Петросяна , что 

в бывшем Шаумяновском районе все 
спокойно. 

ПРИВАТИЗАЦИЯ: ,' 

выrодно ли . 
оrраliИТЬ пайщика? 

Михаил Гуртовой 

ряде регионов страны де

лаются попытки начать 

приватизацию собствен

ности потребительской 

кооперации . Но в отличие 

от собственности государ

ственной она принадле
жит вполне кон кретным 

людям-пайщикам. Харак

терный конфл икт произо
шел в Армении . Там после 

трехмесячного перерыва потребкоопе

рация вновь начала жить по традицион

ному уста ву Союза потребительских об
ществ . Его действие было остановлено 
постановлением Совета Министров ре

спублики. Объяснял ось это тем , что 
«устав И не исходит из новых принцилов 

хозяЙствован.ия , и преnятствует эконо
мическому процессу республики» . 

И вот недавно первый замлред Сов
мина Георгий Варданян только своей 

резолюЦ.иеЙ , уже без какого-либо по
становления , вновь его разрешает. 

Устав за эти несколько месяцев не из
менился и н а запятую. Почему же он 
вдруг стал «соответствовать» ? 

Когда в высшие органы власти Арме
нии были избраны демократические ли

деры , среди многих реформ , либерали
зирующих экономику , была намечена и 

аграрная . Земля должна перейти в соб
ственность крестьян . Потребительская 

кооперация показал ась тормозом на 

. пути фермерского движения . И появи
лась мысль приватизировать ее. 

Даже если взглянуть на это узкоэко
номически , нужно было бы вначале 

вернуть не тол ько вложенный пай , но и 
всю прибыл ь , которая образовалась. А 

это милл иарды рублей , которых в бюд

жете разоренной Армении попросту 

нет . Но невы года не только в этом . 

Сама потребкооперация по своей сути 
приватизированная организация , 

своеобразное акционерное общество, 
управление которым акционеры-па й

щики делегируют Совету потребсоюза . 
И устав ее полностью соответствует 

требованиям международного коопера
тивного альянса . Стало быть, нужно 
было по идее обеспечить п айщикам 

именно продекларированную в уста ве 

свободу владения кооперативной соб

ственностью и помочь потребкоопера

ции занять свое место в многоукладной 

рыночной экономике . Тем более что 
эти процессы уже начались в армянском 

потребсоюзе три года назад . Долrое 
время он был худшим в стране. Сейч ас 
обошел потребсоюзы всех республик. 

Прежде жил в долг - сейчас сверхрен
табелен. Кооператоры единственные 
сумели восстановить свое хозяйство в 

зоне землетрясения . И ЭТИ успехи можно 

объяснить тем , что кооперация начала 

жить имеино по своему уставу , а не пра

вительственными указаниями. это было 

поперек горла и прежнему Совмину, ко

торый пытался отхватить в пользу гос
торговли магазины и базы . Но независи

мая кооперация оказалась не по душе и 

демократам . Когда председатель совета 
респотребсоюза Мурад Мурадя:н катего

рически возразил против необдумаиной 

npиватизации , Совмин без всяких пере

выборов снимает его, на его место назна
чает незнакомого пайщикам , привезен

ного из Краснодара человека , который 

- как надеются - будет беспрекословно 

выполнять команды . С право вой ТОЧКИ 
зрения это прямое беззаконие. 

Тр" месяца потребкооперация была в 
параличе . Не работали ее выборные ор

ганы , а прямое совминовское управле

ние оказалось крайне неэффективным. 

Но моральный ущерб , думается , еще 
больше материального . 

Поверит ли в свою правовую защи
щенность тот же ставший фермером 

крестьянин , если так беззащитны ока

зались объединенные в организацию 
семьсот тысяч человек? А ведь есл и бы 
постарались учесть их интересы , то по

требкооперация стала бы питательной 

средой для малого бизнеса . 

Безусловно, для этого необходимы 
глубокие реформы и в самой потребко
операции . Не уверен , что все еще необ

ходим Центросоюз сталинского образ
ца . Может быть, нужен новый закон о 

потребкоопераЦИll в каждой республи

ке , корректирующий прежний союз

ный . Но закон , а не произвол. 

ТЕЛЕВИДЕНИЕ: 

памятники 

и «памятники» 

Александр Тимофеевский 

а минувшей неделе по Ле

нинградскому телевиде

Н lfЮ выступил первый се

кретарь местного Союза 
художников. ВыстушlЛ с 

предложением вернуть на 

Знаменскую площадь па 
мятник «нашего» к н . Тру

бецкого «нашему» же им

ператору Александру 

Третьему. За сим последо
вал фильм о скульпторе и его твореюl.И. 

В фильме рассказывал ось много инте
ресного. 

Оказывается, Александр ТрепfЙ был 
тем самым царем , п ри котором страна 

чудесно процветала. И все потому, что 

царь исповедовал национальную идею , 

полагая Россию страной для русских . З а 
что и заслужил по-настоящему нацио

нальный памятник князя Трубецкого . 

Другим же . « чужестранным», ненашим 
царям - Петру, Екатерине. Николаю 

Первому - и п амятники ставили чуже

странцы : Растрелл и , Фальконе да Клод
ты. 

Воспетый (да что там - петый-перt>

тый) Медный всадинк, нате вам . не ! ~ 
ский памятни к. Дойдя до этого утвержjtе

ния , впору было зевнуть и выключить те

левизор . Не спорить же, право слово. 

Как не спорить с тем, что Россия времен 
Александра Третьего была благословен

ным цветущим краем . Иначе придется 

тыкать авторов хоть в Блока . Мол , « в те 

годы дальние. глухие в сердцах ца РIIЛИ 

сон и мгла: Победоносцев над Россией 
простер совиные крыла» . В прочем , Блок 

для авторов наверняка не авторитет -
фамилия у него не лучше клодтовской . 
Поэтому я не буду спорить ин с чем , что 
услышал в познавател ьном фильме. Я 

расскажу лишь о том, чего не услышал . 

А не услышал я самой маЛQСТИ -
IIMeHH воспеваемого скульптора. Потому 

~TO имя У него из рук вон неудачное, 

итал ьянское, прямо , как у Бартоломео 

Растрелли. Трубецкого недаром звали 

Паоло. И жил он преимущественно в 
Италии , и по- русски говорил плохо , вряд 

л" лучше Клодта , " выставлялся среди 
итал ьянских художни ков . и работал на 

италья нских заказчи ков , в частности на 

маркизу Казатти . Связанная отнюдь J" ;:-

русской почвенностью, а с писате,~ 

д·АННУНЦI10 , маркиза была символом 

СТИЛЯ <<л иберти» . Именно в стиле <<либер

ти» делал ее портрет Трубецкой , как 

именно в стиле <<л иберти» (а не « рюс») 
делал он памятник Александру Треть

ему. 

Всего этого авторы фильма не могли 
не знать . Но они выбрали умолчание, 

иначе чем же наш Трубецкой отличается 

от ихнего Растрелли . Отделяя в истории 
«наших» ОТ «ненаШ I{х», ОНИ ведут свою 

игру , весьма дале,,],ю от заявленной це

ли . Ведь для того , чтобы вернуть памят

ник на свое место , совершенно неважно , 

хороший или плохой царь был Алек

сандр Третий. Для этого есть один-един
ственный , но исчерпьmающий довод : па

мятник там стоял и хорошо стоял , з начи

тельно лучше , чем воздвигнутый ему на 

смену какой-то тощий хрен . 

Пытаясь вызвать сочувствие зрителя , 
авторы нажимают на безотказную се

годня педаль - ликуют над повержен

НЫМИ Лениными: как же, снесли наконец 

тирана . Не ставя под сомнение саму 

оценку вождя революции , заме чу: это не 

довод для снесения памятников и не по

вод для лИкован"я . Как и с Александром 
Третьим , не имеет значения , хороший 

или плохой царь был ЛеюfН. Понатыкан
ных по всей стране Ильичей, конечно, 

надо убирать , но не потому, что Ильич 

плох , а потому, что плохи памятники. В 

тех же уникальных случаях , когда это не 

совсем так , их надо оставлять - ничего 

не попишешь . Потому что и Ленин , и 

Александр Третий , " Паоло Трубецкой , 
не говоря уже о Медном всаднике,- это 

наша история , нерасчленяемая , неотме

няемая, какая есть. 

Когда после смерти Сталина уничто

жили его портреты , это - поверх поста

новления партии - был счет современни

ков к самим себе, к своему идолу, месть за 

пережитые неимоверны�e страдания. Но 

спустя десят"летия мстить некому И неза

чем. Словом , есть над чем задуматься 
иным демократам , смотря фильм о памят

нике ленинградских « памятников» . 
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но 29,21 июля 1991 г. 

Егор Яковлев: Мы знакомы с 
вами четверть века, с тех давних 

пор , когда вы начинали свою журна

листскую карьеру внештатным ср
трудником «Советской России»'. И 
должен признаться , одно ваше каче

ство меня всегда поражало: терпи

мость , умение не доводить ситуацию 

до конфликта . Несколько лет назад, 
когда почти все главные редакторы 

центральных изданий группирова

лись или подле Александра Яковле
ва, или же в приемной Егора Лига
чева, вам удава.лось поддерживать 

корректные, разумно деловые отно

шения и с тем , и с другим . А вот в по
следнее время вы словно изменили 

этому принципу. Ваши трения с 
Председателем Верховного Совета 
СССР А.натолием Лукьяновым 
стали для всех очевидны. Особенно 
после того, как вы разошлись во 

мнениях по поводу «Известий» . В 
каждом из нас заложен тот или иной 
потенциал терпимости. Но и предел 
есть у каждого . Когда он нарушает
ся , человек не может , очевидно, по-

идеологические ярлыки , даже обви
нения в том, что движение предвосхи

тило новую программу партни, что 

почему-то тоже выдается за смерт

ный грех. То есть содержательный 
анализ опять подмеияется голослов

ными обвинениями. Для этого ведь 
ни большого труда, ни большого на
пряжения мысли не надо . Вытащил 
из сундуков старые ярлыки и разда

вай их, не скупясь. Но се годия , 
сколько ни кричи об исключитель
ном праве выражать мнение партий
ных масс; а то и всего народа , этот 

крик люди слышат только в той мере , 
в какой хотят слышать. Даже за пер
вые две недели движение получило 

такую поддержку , в том числе и рядо

BbIX коммунистов , что имеет не 

меньше оснований обратиться прямо к 
ним, если на партийные триБуны� нач

нут восходить новые инквизиторы, ко

торые, как известно из истории, всегда 

защищали в первую очередь неприкос

новенность собственных умозаключе

ний и ... доходов. 
Так что конфликты возможны ... 

целесообразность была выше зако
на . 

Е. Я.: Но отчего все-таки, на ваш 
взгляд, Верховный Совет в своем 
боль~инстве не пожелал, как гово- . 

. рится , «дойти до ВОД»I», обрести исти

ну? 
И. Л.: Прични много. Назову две из 

них . Многие воспринимают глас
ность как даму, приятную во всех от

ношениях . 

Е. Я.: Один из руководителей цк 
КПСС как-то убеждал меия , ЧТQ нам 
нужна та гласность, которая нам по

лезна. 

И. Л.: Когда депутат подходит к 
микрофону и начинает настаивать, 

чтобы газета освещала вопрос так, 
как ему представляется правильным ' 

он забывает: сегодня в парламенте 23 
депутатские группы и значит , 23 
представления о том, что правильно , 

а что неверно . И второе. Приняв За
кон о печати , одни депутаты поторо

пились забыть его положения , а дру
гие, очевидно, полагают : если самн 

его принимали , то в чем-то могут его 

'. МОМЕКТ ВЫ&ОРА 
ОН 'НЕМИНУЕМ али КАжаого 

Сегодня в гостях у «МН» Председатель 

-r )вета Союза Верховного Совета СССР Иван ЛАПТЕВ 
- "-

ступать так, как действовал прежде . 
Так? 
иван Лаптев: Надо вести отсчет не 

от личности, а от того, что происхо- . 
дит вокруг' ·нее. Да, я всегда стре-

..,. милея к СПОКОЙНЫМ , взаимоуважи
тельным отношениям и с руководите

лями , и с подчниеннымн, считая, что 

каждый имеет право на свою пози
цию . Однако наступает такой мо
мент , когда человек вынужден сде

лать свой выбор . Даже если это невы
носимо трудно , надо найти в себе и си
лы, и смелость. Такой момент ощу
тил , думаю, не только я , но и многие. 

Определить для себя, быть Mo~eT , в 
последний раз возможность продол
жнть то , 'У"О с таким энтузиазмом мыl 

начинали в 1985 году, - это и диктует 
мои поступки . В том ЧИС!lе и решение 
стать сопредседателем Совета Дви
жения демократических реформ . 

Е. Я.: Как , по вашему мнению , мо

жет отреагировать на организацию 

движения КПСС? 
И. Л.: Эта реакция , правда , не 

партии , а некоторых ее членов, уже 

обнародована. Что тут можно ска
зать? Как будто никто из «группы ре
агирования» не дочитал до конца за

явление о целях , задачах и методах 

движения. Они сразу же квалифици
руют его как партию , членов его со

вета - как раскольников, в ход идут 

Е. Я.: Последний конфликт, свя
заниый с газетой «Известия», выра
зился через те конкретные назначе

ния, которые были сделаныl в редак
ЦИИ . Но, как известно, все конкрет
ное лишь выражает общие тенденции 
и противоречия. Так в чем же суть 
противоречий? 
И. Л.: Вопрос поставлен не совсем 

правильно. Я не раз говорил и поль
зуюсь случаем повторить вновь: 

речь лишь об одном - законны или 
незаконны предпринятые действия. 
И неважно , кого они касаются - га
зеты « Известия» или , скажем , за

вода «Серп И молот». Нет малых или 
больших нарушений закона - они 

есть или их нет . Верховный Совет -
гарант и творец законности - не мо

жет проходить мимо таких наруше

ний . Я пережил глубочайшее потря
сение , когда Верховный Совет не 
счел для себя возможным и нужным 
выяснить истину , отвергнув неодно

кратные предложения поручить . 
своему компетентному комитету 

дать заключение: был соблюден за
кон или нет в истории с «Извести

ями». Один из депутатов заявил: мы 
все за законность , но прежде мы все

таки за советскую власть. И это 
ужасно ! Выходит ; советская власть 
противопоставляется закону. Мы 
уже прошли через времена, когда 

Фото Бориса КА УФМАНА. 

и не соблюдать. В законе записано, 
например, что никто не может прину

дить редколлеmю пуБЛИIfовать 
отвергнутую ею статью. И тем 'не ме
I;I~ на сеССЩIX систематически сльшзу 

fЮрекания: почему газета не публи
кует тот или иной материал ... 

Е. Я.: Ваше избрание Председате
лем Совета Союза сопровождалось 
долгими дебатами, да и голосование 
проводилосьнераз . ВсеЭТО , казалось 
бы, свидетельствовало означимостн 
руководнтеля одной из двух палат 
Верховного Совета . В какой мере это 
подтвердилось за те полтора года , ко

торые вы находитесь на этом посту? 
И. Л.: Что касается самого голосо

вания , то после него ко мне подхо

дил:и многие депутаты и объясняли , 
что они голосовали не против меня, а 

против того, чтобы я уходил из « Из
вестий» . Теперь мне кажется , что они 
лучше меия понимали значение этого 

перехода .. . Я же, как всегда, с жела
нием приступ.ил к новой работе. И 
могу сказать: многое удалось сде

лать , содействуя принятию важных 

законов ; проходили они очень не

легко - прежде всего в гуманитар

ной сфере, да и в экономнческой то
же. Но стало очевидны1M и другое. 
При нынешней структуре Верхов
ного Совета обе палаты не только 
равновелики и равнозначны - они в 

определенной мере и однолики. Ка
ждая из палат не является самосто

ятельной, а скорее представляет со- · 
бой ЛИШЬ половину Верховного Сове
та . Думаю, что .после подписания со-' 
юзного договора, когда будет избран 

новый Верховный Совет, палаты на
делят разными функциями по широ
кому кругу вопросов. Тогда,и роль 
председателя палаты будет более су
ществениа . Сегодня же его возмож
ности во многом зависят от построе

ния аппарата Верховного Совета, ко
торый полностью замыкетсяя на 
председателя . Разумеется , решения 
по важнейшим вопросам мыl прини
маем или втроем , или всем президи

умом . Однако практика убеждает: 
Председателъ Верховного Совета мо
жет обойтись без руководителей па
лат, а вот мы без него - не можем . 

Е. Я.: Вам доводил ось председа
тельствовать на очень бурных заседа
ниях Верховного Совета, на KOTOPbIX 

все мыl наблюдали атаки депутатов 
группы « Союз» . Скажнте , как прои
зошло, что эта группа, по сути , опре-

деляет лицо парламента? ( 
И. Л.: Я не могу согласиться с тем, 

что именио группа « Союз» определяет 
сегодня лицо Верховного Совета. Да, 
это очень влиятельная грJIШа. Но Сf1Ла 
не в ней самой, а в том, что ослабело 

. левое крыло , которое имело и методо

логню, и тактику для проведения своих 

идей на съездах и сессиях. 
Е. Я.: Ничто не бывает беЗЛРИЧI:\Н . 

Вы говорите об ослаблении , левого 
крыла, но межрегиональная: группа 
никогда не имела той поддержки в ко
ридорах власти , какую приобрел 

« Союз» . Как-то я спросил Горбачева: 
почему , несмотря на многочислен

НbI~ приглашения , он ни разу не 

встретился с межрегиональной груп
пой . Помнится , ответ был примерно 
следующим: я много раз собирался 
это сделать, но всякий раз межрегио

H(lJlbl выкидывал и нечто такое , что 

исключало возможность встречи . А 
вот действия «Союза» до последнего 
времени не слишком смущали През и
дента СССР , не говоря уж о Предсе
дателе Верховного Совета, который 
лично способствовал рождению « Со
юза», пестовал его . 

И. Л.: Да , группа « Союз» В из
вестной мере опекалась руковод
ством Верховного Совета и даже, 
если мне не изменяет память, дважды 

была при:нята президентом. Помни

те , после этих встреч публично и с 
апломбом члены этой группы заявля
ли , что они « заставили» през идента 

снять министра, сделать то или дру

гое. А теперь случилось так, что тигр 
бросился в обратную сторону . Не

сколько недель назад газета « Поли
тика» , которая является изданием 

« Союза», опубликовала статью «На
конец-то он уходит» . На мой ·взгляд, 
это самое яростное антипрезидент

ское выступление , которое когда

либо появлялось в нашей печати. В 
условиях , когда пустуют места при

балтийских депутатов, когда многие 
депутаты ушли на государствениые 

посты , роль «Союза» может и дальше 
возрастать. Думаю, что мыl с вамн до
живем до съезда, когда будет вновь 

поставлен вопрос о доверии прези

денту. Мне кажется, к этому ведется 
подготовка. Чтобы разрушить то со
гласие , которое едва достигнуто . 

В общем-то все депутаты требуют 
·ответа от президеита. Но если одни 
готовы помочь ему, лишь бы он при
нял их помощь, то друmе заявляют, 

что им вообще такой президент не ну
жен. Последнее может привести к 
очень большим потрясениям . 
Как вы знаете ; недавно президент 

достаточно резко осудил деятель

ность депутатов этой группы, правда, 
использовав при этом тот же набор 

упреков , которые прежде адресовал 

другим депутатским группам, напри

мер межрегиональноЙ. 

Е. Я. Это весьма знаменательно. 
Президент , может быть, потому и не 
нашел других слов , что « Союз» сам 
по себе .пестовался во имя ослабления 
влияния депутатов-демократов. Да , 
межрегионалы часто забегали 
вперед , но сам ход жнзни подтвердил 

их правоту . А вот подкармливать ти
гра на цепи для охраны себя от демо
кратических требований - это поли
тическая безнравственность. За нее 
рано или поздно , но всегда прихо

дится расплачиваться. 

И. Л.: Как говорится , ни одно доб
рое дело не остается безнаказанным. 
К тому же результаты всегда отлича
ются от замыслов. Жизнь влияет на 
всех : размежевание идет стремителъ

Rы�и темпами. Если же говорить во
обще о консервативных силах , то , на 

мой взгляд, президеит до последнего 
времени, а быть может, в определен
ной степени и сейчас, считал, что эти 
силы все-таки двигаются в одном 

строю с НИМ . 

Е. Я.: В одной лодке ... 
И. Л.: Идут путем перестройки , в 

чем-то иначе ее понимая . Но как я 
имел возможность убедиться сперва 
на последнем пленуме ЦК , а затем в 
зале парламента , для этих сил движе

ние вперед закончилось. Одни откро
венно, другие не так прямо, но 

устремлены вспять. 

Е. Я.: Председатель Верховного 
Совета , который поддерживал «Со
ЮЗ», может ли он сегодня влиять на 

эту группу? 
И. Л.: Нет. « Союз» перешагнул 

прежние рамки согласований и кон
сультаций. Он взялся за дело, исходя 
из собствениого понимания , а точ
нее , понимания тех людей, которые 
играют в нем главенствующую 

роль . 

Е. Я.: Это и есть та ловушка , о ко
торой я уже говорил. Ловушка для 
тех, кто, заявляя о демократических 

устремлениях , поддер~ает, тем не 

менее, реваншистские силы. 

И. Л.: С этим трудно не согласить
ся . Когда стратегия приносится в 
жертву тактике, то рано или поздно 

тактика и СТajЮВИТСЯ стратегией. А 

это заводит в тупик , из которого надо 

иметь реll!ИмОСТЬ вырваться . Иначе 
остается :;Эишь одно: сдаться на ми
лость победителя. 

Е. Я.: Скажите , какое у вас на
строение? 
И. Л.: Честно говоря, нерадостное. 

Часто вспоминаю, как все начина
лось в 1985 году. Несмотря на крити
ку, порой злобную, будто бы мы� ни
чего не сумели сделать, ПОRимаю: 

люди стали совершенно иными - их 

мироощущение , сознание собствен
ного достоинства, широта взглядов. 

И в то же время все больше тех , кто 
прежде был полон энтузиазма , а те

перь либо отброшvн в сторону, 
либо сам отходит от активной поли
тической работы , возвращаясь к 
прежним делам. Вместе с нимн ухо
дит то романтическое настроение 

возрождения, что было присуще сов
сем недавнему времени. Все больше 

накапливается усталость. Сказы
вается на настроении и то, что мы не 

позаботились с самого начала и не за

ботимся теперь, 'Iтобы люди поняли 
и поверили: только на пути реформ 
ждет нас спасение. Все чаще звучит 
вопрос: а стоило ли все это затевать? 
Когда я СЛЬШlу подобное даже от 
своих близких друзей, меня это уби
вает . 

Немало и субъективных моментов, 
которые не улучшают настроения . 

Работа в газете была для меня более 
животворной . И мне хотелось бы 
вернуться в коллектив « Известий» , 
который Я долго собирал и который 
оказался в трудном положении. 

Е. Я.: Да нет , скорее всего в траги
ческом, на краю полиого развала . 

И. Л.: Да , я знаю, что более 50 из
вестинцев носят в кармане заявленюi 

об уходе. Недавно в «Новом мире» 
Внктор Ярошенко писал, что бывают 
ситуации, когда он испытывает боль 
и отчаяние. Это происходит, когда 
очевидно : надо что-то сделать, а сде

лать не можешь. Подобное испыты
ваю и я . от своих коллег по президи
уму я УСЛЬШlал, что « Извecтия>t вы
ступают против линии президиума, 

самого Верховного Совета. ПОИЯТЬ 
это невозможно. Президеит пуб
лично и многократно заявлял, что га

зета ведет его линию. А вот линии 

Верховного Совета она, оказывает
ся, противоречИ'l'. В последнее время 
я много над этим думаю . 

Е. Я.: Так оно и есть, очевидно, 
если вспомнить реакцию Верховного 
Совета на доклад Валентина Павло
ва, на устрашающие сообщения трех 
.мннистров . 

И. Л.: Тогда тем более надо повто
рить то , с чего мы� начали нашу бесе

ду: настал момент выбора . Срок де
путатства быстро истекает. На смену 
нам придут другие депутаты, выдви

нутся иные лидеры . Неминуемо по
явятся новые проблемы�' но будут по
дняты и старые - это я хочу особо 
подчеркнуть. Потому что каждый из 
нас должен будет ответить прежде 
всего самому себе: как он действовал, 
как вьшолиял свой долг. Мы остане
мся наедине со своей совестью перед · 

этими старымн проблемами. Одна из 
caмbIX больших побед перестройки в 
том И ' заключается, на мой взгляд , 
что человек все больше принужден 

сам себя спрашивать: как он бьш и 
кемон.был? 
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проаОЛЖАЕТСR 
13 и 14 июля население в па
нике бежало из армянских сел 

Бузлух и Манаwид, располо

женныхнатерритории 

Азербайджана. 

Синдром Геташена 

Утром 12 июля солдаты и бронетранспортеры начал и 
не торопясь окружать Бузлух и Манашид. Низко над 
крышами домов зависали армейские штурмовые верто
леты, оснащенные ракетами. По громкоговорителю 
жителям было передано требование - сдать оружие. 
Затем последовало предупреждение о предстоящей 
проверке паспортного режима «с целью недопущения в 

ваши села незаконных вооруженных формирований» . 
Эти совместные действия ОМОНа и войск как две 

капли воды напоминал и операцию « Кольцо» , проведен
ную в начале мая и закончившуюся жестоким штурмом 

и полной депортацией расположенного неподалеку села 
Чайкенд (бывший Геташен). На этот раз такти ка окру
жавших отличалась от той, что применялась в Чайкен
де , только в одном: кольцо не замкнулось , выход из сел 

был оставлен свободным. Сразу после сообщения о 
предстоящей проверке паспортного режима дороги , ве

дущие из Бузлуха и Манашида , заполнились беженца
ми. 

Оwибка президента 
Депортация армянских сел происходит в том самом 

бывшем Шаумяновском районе Азербайджана , где 4 
июля указом Президента СССР отменено « в связи С 
нормализацией обстановки» чрезвычайное положе
ние. Большая часть контингента внутренних войск из 
района выведена. Те сто солдат , что еще остались в 
районном центре Шаумяновске. получили 12 июля 

II~рСII<.lСI>IЩСН ОРУЖ ll е~l. Есть Л ЮД II. готовы е Il )'СТIIТЬ 
это оружие в ход и умеющие это делать . 

Шаумяновцы считают , что они в силах сопротив
ляться ОМОНу при одном условии: если милиционе
ров не будут поддерживать войска. Как этого добить
ся? «Должна пролиться славянская кровь. Пусть в Рос
сию пойдут цинковые гробы, тогда она не станет по

сылать сюда своих солдат» - это мнение я слышал в 

Шаумяновске пугающе часто. 

ОМОН против партизан? 
. Ожесточенность усиливается на всех полюсах ар

\IЯIЮ- ;\1с rба йnж,1НС К()Г() К() lIфЛIIкта. Н ;\ \юlr [юпр()с. 

Жшnе.111 аfJ~\fЯI-IСКU.х сел Б)'злух Ll МШ-lйf.u.uд nокuдаюm сво ll. до.J~Ш , I Шfl)'ZШI Jlые nоявление .. \f G.JербоЙд.ЖШtСКОZО 0"10 1-10 а сопрово
ждении военных верmоле/nов 11 6p01-l еlrlеХflUКu.. /-/икто не хочеrn разделuть УЧQClnЬ населенuя Чш.lкенда , С117авше20 Ж1!рmвой .J\!flЙС 
кой операции «Кольцо» . 

приказ: занять круговую оборону и защищать себя. 
Приказ выполнен. 
В районе пятый месяц отклю'!ены электроэне

ргия и водопровод . Лекарства выдаются только де 
тям. Бенз ин и солярка на вес золота - с любого 
пригорка машины съезжают с выключенными дви

гателями. 

Но бытовые проблемы пугают местное насел е 

ние в последнюю очередь . Армяне стр ашатся при
хода азербайджа нского ОМОНа, путь которому 
открыл президе нтск ий указ. Первы е нападения 
н а села района произошли н а второй день после 
об н ародования указа. Один человек был убит , 
трое ранены. Теперь - бе'гство и з Манашида и Буз 
лух а . 

«Должна пролиться 
славянская кровь» 

Населе ние бывше го Шаумя новского района, че
твертый год живущее в состоянии экономической 
блокады и ожидании встречи с ОМОНом , пережи
вает сейчас шок. Появились н астроения , которых 
н е б ыло до штурма Чайкенда, - п аники , безысход
ности и ожесточения. Все надежды на за щиту ар
мии и внутренних войск рухнули. Не верят ни Гор
бачеву , ни Ельцин у . « Нас разменяли и отдал и н а 
расправу , - та к сч итают местные армяне. - ' Но 
нам бежать некуда : никто не ждет н ас ни в Арме
нии , ни в России» . 

Район, как и вся зона карабахского конфликта, 

Фото ВладUJ,шра ЖАРОВА. 

заданный в конце июня , министр внутренних дел Азер
байджана Асадов решительно ответил : да , проверку 

паспортного режима в Шаумяновском районе прово
дить будем. В середине июля я убедился в TO~I, что ми
нистр слов н а ветер не бросает. 

Руководители Азербайджана часто напоминают о том , 
что в Армении 1!е осталось ни одного азербайджанца , а в 
Азербайджане по-прежнему живет СВЬШlе ста пятидесяти 

тысяч армян. Если последовательно продолжится опера
ция « Кольцо», это утверждение утратит евою актуаль

ность: армян на территории АзерБЗЙД)l5:ана практически 
не останется . Вряд ли это чем-то поможет азербайджан
цам , депортированным в свое время из Армении. Но на 
нынешнем этапе армян о-азербайджанского конфликта 
попытка полиого освобождения территории Азербайд
жана от армянского населения означает резкую , возмож

но , беспрецедентную эскалацию насилия . 

« Кому территория , а кому - родина», - сказал 
'!Лен Верховного Совета Армении Игорь Мурадян. Он 
один и з пятидесяти шести а второв проекта постанов

леlfИЯ армянского парламента, в котором предла

гается объявить борьбу в Карабахе национально-осво
бодительной , а ее участников - партизанами. Этот 
проект не был принят Верховным Советом , но сам 
факт его появления показателен для тех настроений , 
которые вызывает в Армении гтроисходящее в Кара
бахе и бывшем Шаумяновском районе . 

Шаумяновск. 

Михаил ШЕВЕЛЕВ , 
спецкор « МИ» . 

• 

в Кашине уже ничто не напоминает о событиях 29 июня, 
когдаполутысячная толпа россиян рванулась 

с Пролетарской площади творить самосуд над 
«черными)) - так здесь называют кавказцев. Итог этого 

кровавого дня : убит молодой аварец, оказавшийся 

здесь проездом, 13 человек с обеих сторон 
получили ранения, большей частью огнестрельные. 
Событие, взорвавшее сонный российский городок 

в Тверской области, ушло в прошлое. 

Ушло ли?. 

О&ВАЛ 
Как тверской городок стал 

ареной межнационального конфликта 

ЧУЖИЕ. - Сюда , в Тверскую 
область, они начали приезжать лет 
20 назад . В основном из малоземель
ных республик Северного Кавказа 
- Дагестана и Чечено-Ингушетии. 
Вербовались на сезонную работу в 
строительство , животноводство. 

Здесь оседали: женились на мест
ных девушках или привозили с ро

дины семьи. За последние 10 лет чи
сленность постоянно проживающих 

в области кавказцев выросла почти 

в б раз. Если судить по прописке , се
годня здесь живут 2 тысячи выход
цев из Чечено-Ингушетии , более 2 
тысяч из Дагестана и более 5 тыс. из 
Закавказья. На самом же деле, как 
полагают в области , их в несколько 
раз больше - за счет сезонных ми
грантов , торговцев и просто гостей. 
Кавказцы на рынках , в гостини

цах , общежитиях, ресторанах . ,. В 
глаза бросаются хорошо одетые, 
при деньгах , заламывающие за 

фрукты и овощи несусветные це
ны ... Для местного люда все они -
спекулянты, подпольные миллио

неры. Для милиции - « криминоген
ный контингент», с которым в твер
ском УВД связывают двукратное 
увеличение преступности в области 
за последние три года. 

Действительно , события в Ка
шине - не еДИIfИЧНЫЙ случай стол к
новений между местными и кавказ
цами. В тверском КГБ на карте об
ласти мне показал и с десяток точек , 

где зе последние месяцы были за 
фиксированы жестокие драки. К 
сч астью. без жертв. Инициаторами 
их в болъшинстве случаев высту
пают « пришлые», что К репутации 

«спекулянтов» добавляет им славу 

«хул иганов» , 
На родине эти молодые , как пра

вило , ребята ведут себя строже : там 
нормы поведения регул ируются не

писаными , но жесткими законами 

джамаатов (горских общин). 
повод. 28 июня у единствен

ного на весь район винно-водочного 
магаз ина, как обычно , Образова 
лась толпа. Люди стоял и на жаре не
сколько часов . С заднего крыльца 
продавцы привычно выставляли 

водку в обход очереди « своим» л ю
дям. В этот день среди « своих» было 
особенно много кавказцев. Поте
рявшая терпение очередь устроила 

драку. 

На следующий день кашинцы 
вышли на площадь ... 
Сегодня городским властям хоте

лось бы видеть в дра ке у вин ного ма
газина причину погрома на Проле
тарской площади. Так спокойнее. 
Одна ко каШИlЩам не привыкать к 

очередям и торговле из-под прилав

ка. Уже полгода город живет по 
хлебным карточкам, которые ни
чего не гара нтируют. Люди зани
мают очередь с 6 утра и часто уходят 
ни с чем. Им говорят : нет муки. 
Между тем 100 тонн ее местными 
властями из районных фондов даже 
не востребованы . В этом году ка
шинцы не получил и ни килограмма 

мяса на талоны , которые « погаша 

ются» карамелью . 

Зато водку в К ашине достать 
легче, чем хлеб . Ее продают и по 
талон ам , и по коммерческим це 

н ам . В городе свой ликеро-водо ч
ны й завод, но п о талонам водки 
дают меньше, чем в области , - н е 
две , а одну бутылку . Поэтому с пе
куляция спиртным в К ашине проц-

ветает. Городок пьет страшно: « гу
ляют» семьями и в одиночку. 

С этим мирились , пока не случ.и
лась трагедия . После погрома на 
Пролетарской площади рабочие ка
шинских предприятий предъявили 
городским властям « экономический 
ультиматум». « Правящие дяди дурят 
нам мозги , - говорится в обраще
нии , опубли.кованном в местной га
зете « По лени.Нскому ПУТИ», ' О() 
этот номер не пройдет. Ваше р ~,
душие , неком:nетентность, неразво

ротливость , когда дело касается 

удовлетворения социальных нужд ка

ШИ}щев.. . хуже престy:nления» . И 
гтригрозили потребовать от партий
ных и советских руководителей го
рода досрочного сложения полномо

чий . 
КТО КРАЙНИЙ? Первый секре

тарь Кашинского горкома РКП 
Александр Бабичев этот « ультима
тум» всерьез не восnpи.нимает. Он 
по-прежнему убежден: причина со
бытий 29 июня - « в л ицах кавказ
ской национальности» , Они ведут 
себя « вызывающе», сч.итает 
партийный лидер , потому народ и 
« выходит на митинги» . 

Секретарь имеет в виду те митин
ги , н а которых раздавал ись призывы 

«выселить всех кавказцев», Сам он 
относится к этому неодобрительно: 
есл и кавказцы уедут , треть район
ного стада кругтного рогатого скота 

придется немедленно резать - на 

фермах не хватает рабочих рук 
Тем не менее в острых ситу"- • . 

экономические резоны отступают 

на второй пл ан. Когда толпа на чи
нает искать ви.новны х в своем ни

щенском существовании , легче 

отвести ее гнев на «чужаков» . 

исход. « Спекулянтов» изгнали: 
кашинский рынок практически 
пуст . 

Уезжают животноводы. Однако 
власти , озабоченные судьбой район
ного стада, не знают , сколько их по

кинуло район на сегодняшний день . 
Но самое страшное - от угроз и ку
лаков надрав!ш1ХСЯ в стельку « па

триотов» на Кавказ сбегают не 
только .« ИJюродцы» . 17-летнюю Ле
ночку Старостину (по мужу - Пати
чеву), работющу каши:нского Дома 
культуры , я застала дома лихора

дочно готовящейся к отъезду в Ма
хачкалу - к своей аварской свекро
ви , матери мужа Османа . Он тол ько 
что окончил в Кашине веттехникум и 
готовился к осеннему npизыву в ар

мию. У них 8-месячная дочка Да
шенька . Ее-то и обещают « размазать 
по стенке» местные «патриоты» . Де
вочку все это время прятал и по сосе

дя:.\1. Уезжают на Кавказ две по
дружки Лены , жестоко избитые 
меСТНЬL\1И париями за своих дагестан

ских женихов . Они напуганы: « Нам 
здесь не жить» . 

А там? Не идут из головы слова од
ного из дагестанцев , сопровождав

ших на роди.ну гроб с телом убитого в 
Кашине земляка и перед отъездом в 
аэропорт заехавших в «МН» : 

- В Махачкале мы начнем то же 
самое. Русские нас - отсюда , мы их 
- оттуда . 

- Но это обвал ... 
- Пусть обвал. У парня краснеют 

белки глаз : месть ударяет в голову 
страшнее водки. 

Людми la ЛЕОНТЬЕВА. 
Тверская область. 

• 
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КАК НдJКИТЬСR НА ОО&РОМ DЕЛЕ 
Заключительные ДIfИ пятой сессии 

ВС СССР обещали быть горячими . Но 
обманули ожидания . Дебаты вокруг 
союзного договора оказались не 

слишком долгими и не слкшком дра

матичными. Не оттого ли, что над 
Кремлем именно в эти дни был поднят 
флаг суверенной России - очевидная 
примета новой политической эры? 

заявлено в проекте постановления, 

подписанном народными депутатами 

Анатолием чехоевым ' Георгием Ко
маровым , Виталием Семеновым и 
другими членами группы «Союз». 

Академия общественных наук при ЦК КПСС 
верхом на «Дон Кихоте)) 

Верховный Совет, однако , не после
довал этому призыву , хотя соблазн 

подправить историю был велик. В ре
зультате пркнято сдержанное поста

новление , за которое про'голосовало 
подавляющее большинство. 

В МАДРИДЕ СКАНДАЛ. Здесь 
пишут о провале в Москве широко 
разрекламированных леТlfИХ курсов 

УНl1Верситета Комплутенсе . Газета 
«АБС» сообщает : «Советская сторона 
в лице Академии общественных наук 
при ЦК КПСС не подготов ил а ни ре
кламы , ни кнформации для советских 
студентов и специалистов. Поэтому, 
если студентов не п ривезут на автобу
сах в ближайшее время, результат 
первых курсов университета Комплу
тенсе в Москве будет плачевным » . 
П ахнет скандалом и в Москве. Руко

водство летних курсов испанского 

университета распростран ило заявле

ние-Пl?отест: советская сторона не 

только не обеспе'lила курсы слушате
лями , но и взимает деньги с тех. кто 

посещает бесплатные лекции. Про
фессор Хусто Вильяфанье, он же ди
ректор Института советской науки и 
культуры при университете Комплу
тенсе, обескуражен : « После того, что 
произошло , я вообще не знаю. что ' 
станет с нами дальше, наш институт 

переживает самый тяжелый момент» . 
А все так хорошо наЧ lшалось. В 

конце прошлого года во время офи
циального визита в ИспаНIIЮ Прези
дента СССР открыл и при уни верси
тете Институт советской науки 11 куль
туры. На церемонии присутствовали 

ректор университета Густаво Вильяла
лос и Раиса Горбачева. Сняли покры
вало с мемориал ьной доски , н адпись 

1 которой гласила: почетным rтрез и
,:Н'ГОм этого заведения становится 

Горбачева. Визиты официальных лиц 
- министра культуры Николая Губен
ко . заместителя председателя Госко
митета по народному образованию 
ГеннаД"ия Куцева - не Qставлял и сом
неюш: доброе начинание испанцев го

рячо поддержит советская сторона . 

Тогда и родил ась идея летних "'Урсов 
в Москве. Идея , признаться , грандиоз
ная: привезти в Москву окол о ста лек
торов и наблюдателей из числ а наибо
лее известных политических деяте

лей, ученых , коммерсантов Испании , 
И хотя университет Компл утенсе ни
щета не держит своей костлявой ру
кой за горло , как , скажем. наш Мос
ковский , но и ему это оказ алось не под 
силу. Все мероприятия вкупе обхо
дятся в сотни и сотни тыся ч долларов. 

Впрочем , окончательную сумму назо
вет испанский банк Банесто , который 
согласился быть спонсором. 

Ca,"I же президент банка Банесто Ма
рио Конде , приехав на открытие курсов 
в Москву 8 июля , скорее всего не жалел 
1) затраченных суммах. Все прошло ПО 

,Iсшему классу : орисутствовала Гор
ачева, в переполненном зале выступил 

нахоД"ИВшийся в Москве с Офlщиаль-
HblМ визитом глава правительства Ис
пании Фелипе Гонсалес. 
А в последующие 15 минут, когда 

рассеялось неимоверное скоплен ие 

черных лимузинов и началась работа 
курсов , обширные ауд итории оказа
лись пустыми: пять - десять челове к 

в каждой . К ним и обращал ись почте н 
ные гости: первый заместитель гене
рального секретаря социал истической 
рабочей партии Альфонсо Герра . м и
нистр культуры Испании Хорди Соле 
Тура и многие-многие другие. И в пер
вый ден ь, и во второй, и всю прошлую 
недел ю. А следом выяснилось . что 
наиболее исправно посещают лекции 
те, с кого была получена солидная 
плата ( по 1000 рублей с москвичей и по 
3000 - с и ногород них). 

ЧТО ЖЕ СЛУЧИЛО Ь? Да ничего 
особенного: ВСТУПlfла в действие наша 
совдействител ьность . 

Акадс\1ИЯ наук СССР . Министер
ство культуры и прежде всего Ko'-'tИ
тет по народному образованию сразv 
же поняли: для достойного обеспе'lе
ния летних курсов они воз\южостей 
отродясь не имели. Тогда появилась на 
сцене Академия общественных наук 

при ЦК КПСС - организация более 
чем состоятельная. а с некоторых пор 

и весьма коммерческая. Как сообщил 
мне проректор акаде\ши Дмитрий 
Квок , свои хозяйственные пробле'vlЫ 
они реши.1И , завершив н давно ком

пьютеризацюо. Теперь изыскивают б 
миллионов марок на Jакупку типо

графского оборудования в ФРГ. Два 
миллиона уже скопиЛl!. Это не)диви 
тельно: в распоряжении для коммер

ции 1300 мест в гостинице академии 11 

200 тысяч кв. метров учебных площа
дей . Плата по 250 долларов за сутки с 
каждо го испанского носа , которую 

выплачивают наши гости , складыва
лась и з скрупулезного учета не тол ько 

Впрочем. парламентская дискуссия , 
открытая докладом Рафика Нишано
ва , р азвивалась все же по давно епрог

нозированному сценарию. Члены 
Итог , значительн.ЫЙ сам по себе , ин

тересен и как знак перемен в союзном 

питания, жилья , но и платы за ауди 

тории , культурную программу , синх 

ронный перевод - одним словом , за 
все , что можно поставить в счет. Ап
петит , ка к известно , приходит с едой , 
и два научных сотрудника а кадемии 

(между прочим , из Института рел и 
гиеведения ) Юрий Пищик и Сергей 
Дерюгин , в ызв а ВШllеся быть коорди
торами ожидаемого действа, предл о
жил и ч асть слушателей обложить 
платой. Привлекли для этого род и в
шееся без году недел я товарищество 
с о граниченной ответственностью 
«Дон Кихот», В котором сами и па й
щики . Одна ко интересы а кадемии 
оказал ис ь выше л ичных: в смету, 

переданную « Дон Кихоту», вста вили 
те же расходы , к оторы е уже опла

Т II Л И испанские гости. Отсюда и ро
д ил ись не имоверны е суммы за три 

четыре д ня пребывания на курса х, 

в ключая , правда, питание и крышу 

над головой . 

Память о соqиалистическом Bы~ope 
пока не увековечена 

ВеРХОВНblЙ Совет СССР поддержал проект 
Договора о союзе CYBepeHHblX государств 

ВОТ, ПОЖАЛУЙ , И ВСЕ. Есл и не 
задумываться над тем , к чему день за 

днем тол кает иас совдействител ь
ность . Организацию леТНJIХ курсов 
возглавляли полтора десятка предста

вителей самых BbICOKl-IX учреждений, а 
занимались ею два пайщика из «Дон 
Кихота». Сделай доступ на летние 
курсы открытым , яблоку негде было 
бы упасть в аудиториях. Ни у кого l1З 
официальных высоких лиц и проб
леска мысли не возникло: если ис

п анцы все берут на свой счет , может 
быть , и мы хоть что-нибудь выло)!",'l1М 

из своего кармана . Зато во всем подоз
реваем нарождающихся предпринима

телей , хотя наши традиционные 
структуры куда как более их « без кре
ста». 

ВЫШЕЛ из Академии обществен
ных наук при ЦК КПСС на проспект 
Вернадского и попытался окинуть ее 
взглядом неприкосновенную 

партийную собственность. Нет , и 
взглядом ее не окинешь и не обой
дешь , не запыхавшись . .. 
Потом я беседовал с почетным пре

зидентом Института советской науки 
и культуры Горбачевой. Раиса Макси
мовна говорила о том , что не только 

наши испанские друзья опечалены 

первой неудачей , тяжело переживают 
это и в Москве , прИ-носят извинения. 

Курсы продлятся еще неделю , и все 
будет сделано для того , чтобы испра
вить положение . В Москве создается 
центр по координации свя зей с испа н
скими коллегами . К тому же это лишь 
начало, и надо , ч тобы не заглохло 
доброе дело .. . 
Первый блин комом - поговорка. 

рожденная на нашей земле и, увы , 
остающаяся правилом. Правда , как 
м не сообщил и в понедел ьник , слуша
телей на курсах прибавилось . 

Егор ЯКОВЛЕВ. 

• 

Президиума ВС СССР , « В целом под
держав и одобрив», высказал и «ряд за 
меча ни й». С симпатией , но без востор
гов оценил и проект демократы. 

Особо непримиримой , как и положе
но, оказалась группа « Союз» . 
Критика проекта шла по преимуще

ству справа . и претеНЗIfИ были предъ
явлены в известном комплекте. «Со
юз» настаивал на социалистическом 

выборе и соответственно - на испол
нении решения 'У Съезда народных 
депутатов об увековечении имени Со
юза Советск их СоциаЛ ИСТ lfческих Ре
спубл ик. Критически оценивая ре
форму местной власти , « союзники» 
требовал и возрождения полновласт
ных Советов . И , конечно, абсолют
ного верховенства союзных законов 

над республиками. 
Часть этих требований была под

держана и не примыкающими к « Со
юзу» депутатами. Все статьи до говора 
- не раз звучало с трибуны - должны 
отвечать понятию « федерация» . Но 
может ли в самом деле считаться фе
дерацией суверенное государство , в 
состав которо го входят суверенные 

государства, в состав которых входят 

суверенные государства? Жизнеспо
собны ли федеральные структуры -
правител ьство , парламент , армия -
без прямых федеральных налогов? Ре
альна ли федерация, если республики 
могут приостанавливать на своей тер
ритории союзный закон? 
Оппоненты проекта вправе были 

задать эти вопросы - им же , ч ерным 

по белому, обещал ась федерация. Но 
в том-то и дело , что « обновлять» фе
дерацию в ее классическом IЮl-ЦIМании 

~юво-огаревская « десятка» не намере

валась. Да это и невозможно: такая 
схема союза для суверенных респуб
л ик уже неприемлема. ОД"Нако реаль
н ая « обновленная федерация» и в (10-
нимаlfИИ «суверенных» до сих пор 

формула со многими неизвестными . 
Республ ики только вынаШl1Вают идею 
будущего Союза , и надо , по существу , 
единственное: не вредить этому 

естествениому процессу. 

« Представленный проект договора 
предусматривает существенные изме

нения основ государственного устрой
ства и пре,вращения единого суверен 

ного 'государства в союз суверенных 

государств .. . с чем Верховный Со вет 
СССР соглаС IП I,СЯ не может» . - было 

lIело N!! 7490862 
На пресс-конференции, которую проводил недавно в Москве 
Президент Республики Грузия Звиад Гамсахурдиа, корреспо
ндент «МН» спросил его о судьбе лидера Юго-Осетии Тореза 
Кулумбегова, арестованного в Цхинвали в конце января с. г . В 
ответ газете бblЛО передано обвинительное заключение. Ре
дакция «МН» обратилась к AOI<TOPY юридических наук, про
фессору Александру Яковлеву с просьбой Вblсказать свое мне
ние о настоящем документе . 

КУЛУ~l бегов Т. Г. обвиняется в ряде 
тяжких преступлениЙ. Одно из них -
« разжигание национальной розню> И 

вот какие ПРlffiОДЯТСЯ доказательства: 

в своих выступлениях обвиняемый 

«~'vIышленно извращал отношения 

~IСЖДУ ГРУЗlIнами и осетинами», « иска

жал историю». занимался « аНПIГРУ

зинской деятельностью», «организо

вал провозглашение « Юго-Осетин
ско" Советской демо крати чес ко" ре
спуБЛIIКИ» . 

Итак: толкование истории . органи 
зация выборов, провозглашение суве
ренитета Южной Осетии ... Я пригла
шаю читателей самим решить, можно 
ли считать преступлением подобную 

деятельность , и если да , то сколь ши

рок будет круг шщ. "оторых можно 
было бы привлекать в таком случае к 
уголовной ответственности в насто
ящее bpe'-'tЯ? 
Много горьких инесправедливых 

слов ПРI-IXОДИТСЯ выслушивать сегодня 

л ицам одной на циональности от л иц 

другой. Мы можем отвергать, крити
ковать такие слова, что нормально и 
естественно. ругое дело - разжига

ние наЦlIональной розни. Это - тяж
кое преступление. Что же отделяет 
« плохие» слова от преступлеНI1Я? Та 
кой критерий есть. ЕСЛII выражение 
национальных убежден и" связано с 
созданием явной и реальной угрозы 
применения насилия на почве межна

ционального конфликта. это преступ
но. В обвинительном заключеНИII по 

делу Т. Кулумбегова доказательств 
создания обвиняемым такой угрозы я 
н(,; обнаружил . 

В обвин ительном заключении со

держится важный эпизод. Врачи гру
ЗИНСКОЙ национальности. желая ока
зывать меди ци нскую помощь постра

давшим в межнациональных распрях, 

приехали в Цхинвал и. там были захва

чены . подвергаЛI1СЬ оскорбительному 
обращению и избиениям. Кто виноват 
в этом? Врач и был и захвачены , го во
рится в заключеНlfИ, « не уст.ановлеR -

парламенте. Как раз нака lfу не слуша
Н~IЙ по союзному договору в е го стенах 
родилась новая фра кция « Движение 
демокраТИ 'lески .. " реформ». И блок 
парламентсю-IX групп « Согласие» -
как подтвердилось , достойный проти
вовес « Союзу» . 

Вlfутрипарламентская ситуация из
менилась , разумеется , под влиянием 

внешних перемен , слишком замет

ных , чтобы не повлиять на все сферы 
политики . Накануне отъезда в Лондон 
Мшшил Горбачев вновь заручился 
пол ной поддержкой ново-огаревской 
«девятки». Через два дня он выступил 
на Съезде народных депутатов Рос
сии , где несколько своеобразно , но по
здравил Бориса Ельцина. Примирение 
л идеров было скреплено публичным 
рукопожатием на глазах у других « су

веренов» - Горбунова , Гамсахурдиа , 
Tep-Петросяна ... В эти же дни про
явили свой интерес к « Ново-Огареву» 
некоторые « неприсоединившиеся», 

включая Витаутаса Ландсбергиса. 
Рядом с республиканским « круглым 

столом» не только появился , но начал 

действовать « круглый стол» партий -
Движеиие демократических реформ . 
И вот уже первые сенсации: к движе
нию присоединились крупные хозяй
ственники - Браков, Каданников , Хи
жа . .. « Так называемые демократы» об
рели мощную поддержку там , где 

раньше ее имели совсем другие силы. 

Перераспределение власти , таким 
образом , столь явно совпало с обще
ственным устремлением , что защит

ники унитаризма.были вынуждены от
ступить. Старыи центр неожиданно 
для себя оказался бессилен перед ре
шающими переменами. Мирная ре
форм~ция власти стала возможной . 
Поидет ли этот процесс стреми

тельно и без откатов? Едва л и : « разви
ТОЙ социализм» неизбежно даст реци
дивы. Тем ценнее даже малые , но по
следовательные победы . Такие , как 
реальная возможность для суверен

ных республик самим определить 
условия договора. Как отказ центра от 
привычного диктата. Как нейтрализа
ция консерваторов в высших органах 

власти . Остается только надеяться , 
что на шаг вперед не последуют , по из

вестной традиции, два шага назад. 

ЛЮД"~fllла ТЕЛЕНЬ. 

• 

Hbl\lII следств ием экстреМИСТСК II н а

строенными лицами». Эти л ица « п р и 
менили к ним физ ич еские насилия, 

нанесл и словесные оскорбления». 

Затем в помещение , где содержались 
врачи. вошел обвиняемы", то есть Т. 
Кулумбегов, который «с большим 
удовлетворением посмотрел на при

сутствовавших экстремистов» и <<ци 

нично» спросил задержанных, « по

чему приех ал и на осетинскую зем

лю». Зате"'l в по\!ещение пришел ми
нистр внутренних дел республики 

Грузия , потребовал освобождения 
врачей, и они тут же были освобо
ждены. 

Снова вопрос к читателю: какое 
обвинение по этому эпизоду предъ
явлено обвиняемому? Может быть , 
соучастие в применеНИII к ним физи
ческого наСИЛIIЯ? Н ет . По показа
ниям самих пострадавш их , лично он 

никого не трогал. Е "'1 У было предъяв
лено обвинение в покушен ии на 

умышленное убийство с особой же
стокостью нескольких лиц . Доказа

тельства: двое из потерпевших были 

введены в отдельную комнату, од

ном у из н их « п ривязали за одн у ногу 

металлическую цепь и подвесил и 

его, соп ровождая этот процесс изби

ением». Затем . ка к свидетельствует 
один из вра чей, « обвиняемый rтрика
зал присутствовавшим там лицам 

~ ............. 

у Жваиеqкоrо 
свой «Маrазии» 
Но речь не о приватизации, про

сто театр миниатюр Михаила 
Жванецкого открыл свой журнал, 
пригласив туда Андрея Битова , 
Булата Окуджаву, Виктора Слав· 
кина, Александра Кабакова, Се
мена Альтова и других. 
Журнал открыт вовремя , потому 

что кухня вновь становится люби
мым местом для общения , а жизнь 
наша опять начинает уходить в ане

кдот. Свои любимые журналу рас
сказали самые разные самые из

вестные люди. Олег Калугин: 
« Ночь . По городу идут Язов и Пуго . 
Их останавливает патруль: « Стой ! 
Стрелять будем! » - « Стоим». -
« Стреляем » . 
Будет неправдой сказать , что по

явился «ма газин » пол итических ане

кдотов. Хотя там есть одна почти 
достоверная история , к а к Высоки й 
Гость побывал в детском саду го
рода Тулуп-на-Лене, тепло попри
ветствовав детишек , рассказал им 

сказку о социалистическом выборе . 
Есть и политическая фантастика о 
том , как член КПСС (на платформе 
КПСС) полюбил « лицо еврейской 
национальности» и у них даже по

явились дети . 

Собственно , хорошо было бы , 
чтобы наши дети ничего из написан
ного в журнале не поняли , когда 

подрастут ... 
Вопрос: зачем Жванецкому жур

нал , точнее , альманах? И так уз
нают на улицах , в таможенных за

лах и даже в кино !три погашенном 

свете (сам был свидетелем). Просто 
Жванецкий и в этом журнале высту
пает , как всегда , от имени тех , кто 

ПОСТОЯН1Ю кричит снизу наверх, 

властям: « Люди здесь , люди , осто
рожно!» 
Журнал обозначен как ирониче

ский. Это очень просто: смеяться 
над собой . « Сейчас во время пере
дышки нас обольщает светлый 
бред , что часовой уснул на вышке и 
тока в проволоке нет» (Игорь Гу
берман) . Вовсе не страшно выгля
дят в « МагаЗJ1не» рисунки , обозна
ченные как « чернуха» . Но' особенно 
украшает моральный образ этого 
издания поступок его главного ре

дактора писателя Семена Лившина , 
не поместившего в свой журнал ни 
одного своего произведен.ия. 

« Так что мы пробуем писать , вы 
пробуете читать. Это наша страна , 
и она достойна нас, черт побери . .. А 
сейчас можно поднять бокал и окон
чательно расслабиться, . . Пусть кто
то перевернет страницу, у меня нет 

сил ... » Так закончил свое вступле
ние в журнал Михаил ЖванецкиЙ. 
Одним словом. хоть по три рубля , 

но сегодня . И всего 200 тысяч пер
вого номера. Спешите , завтра мо
жет быть уже по пять . 

« Магазин» открыт! 

В. Л. 

• 

принести паяльную лампу и сжечь 

всех нас». Но здесь появляется м и 

нистр и всех освобождает. 
Вот как объясняет происшествие 

обвиняемый: когда ему стало известно 
о факте задержания , он направился в 
помещение , где находились врачи (их 
задержали. чтобы обменять на задер
жанны�x грузинской стороной осетин). 
Он познакомился с задержанными, 
угостил сигаретами, после чего (по 
словам сами" потерrтевших) вывел их 
вместе с министром внутреНIfИХ дел из 

помещения и отправил домой. 

Аксиома юриспрудеНЦIfИ: показа

ния потерпевшего , не подтвержден

Hble объективными доказательства

ми, требуют особой ОСТОРOJкности с 
ТОЧЮI зрения их доказательной силы. 

А тепеDЬ один общий вывод. Право 
кончаеТ-->i та\!, где оно становится слу

жанкой политики. неважно какой -
имперской или национальной . И вто
рое: не может обрести свободу нация , 

есл и н а пути ее обретения в жертву 

приносится право. Сейчас з",кладыва

ются основы новой государственности 
Грузии . Именно сейчас жизнен но 
важно создавать прецеденты высо

кого уважеm1Я к праву, к доказатель

ствам вины . строить подл инную неза 

висимость органов юстиции . 

А.1ександр ЯКОВЛЕВ. 
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МИЛЛИОНЕР 
СОВЕТСКОГО 
СОЮЗА 
Молодой капитализм в Москве особенно на 
виду. Коммерческие магазины по советским 
представлениям просто переполнены вещами 

для богатых. Рестораны - те теперь вообще, 
кажется , существуют _только для них . Полно за
падных лимузинов с частными номерами . Хо
рошие квартиры в центре на аукционах уходят 

за миллион. На дворе второй угар нэпа . Вслед 
за политиками на наши бедные головы обру
шились они - простые советские миллионеры . 

Так кто же к нам пришел? 

ПРАВИЛА ИГРЫ 
«МН» совместно с группой изуче

н ия советской элиты Института со
циологии АН СССР опросил и 50 мо
сквичей - обладателей крупней
ших состояний или единолично рас
поряжающихся многомиллион

ными капиталами своих фирм (ди
ректора государственных предпри 

ятий в выборку не включались). 
Большинство московских воро

тил по понятным при чинам дали 

свое согласие на интервью только 

riри условии сохранения инкогн ито. 

Поэтому мы не приводи:м ни фами
лий , ни названий фирм. Да и цель 
наша не рассказ о персональны~ 

биографиях , а набросок коллектив
ного портреора богачей _ горбачев

ской эр ы. 
Как говариВал и Ильф и Петров , 

«раз В стране бродят деНЗ}Jаки , то 

должны быть люди , У котор'ых их 
много» . Бол ьшинство наших героев 
считает : таких , ка к они , в Москве 
около 2,5 тысячи (называлась 
цифра и в 10 тысяч) . Самому моло
дому из опрошенных 21 год , самому 
старшему - 54. Три четверти с выс
шим образованием . Из рабочих -
15 проц. Большинство из семей 
научно-технической интеллиген
ции . Чем же все они занимались до 
эры «перво н а ч ального накопления 

капитала»? В когорте советских 
милл ионеров обнаружил ись три ос
новных типа . 

"АКУЛЫ» 
БьmmИЕ НОМЕНКЛАТУР-

ЩИКИ. Всем больше тридцати , 
чаще 40 - 45 лет. Вежливые, одеты 
добротно , но без шика. То , что 
называется «сол идная публика» . 

ИЗ АНКЕТЫ: А. И. , 37 лет. 
Окончил Институт народного хозяй
ства имени Плеханова. МлаДШIIЙ 
научный сотрудник НИИ. Секре
тарь комнтета комсомола того же 

НИИ. Инструктор РК ВЛКСМ . Да
лее партийная работа . В бизнес при
шел с должности второго секретаря 

РК КПСс. Ныне президент фJшан
сово-промышленного концерна. 

. Офисы фирм «акул» обычно в 
центре , порой прямо в <<цитаделях » 
- зданиях , rтринадлежащи:х горко

мам или райкомам партии и комсо
мол а (например, фешенебельный 
офис «АСКО» распол )кен в быв
шей ВКШ, а некая информационная 
ассоци ация на Старой площади ). 
ПреДПО'lтительные сферы деятел ь
ности : посредн ичество , компьюте

ры , международный туризм . Среди 
« акул » много бывших внешторгов
ских работни ков. 

ИЗ ИНТЕРВЬЮ: - К началу 
предпринимательской карьеры у 
вас был какой-нибудь капнтал? 
- Нет. 
- Значит, лично вы ничего не 

вложили в основание дела? 

- у меня были связи по nрежней 
работе в комсомоле и в партийных 
орщнах . Мой пай по важнее, че.М 
nол},tиллиона уставного капитала. 

Многие фирмы начинал ись в 
центрах НТТМ - научно -техничес
кого творчества молодежи . З наме
нитое ныне банковское объедине
ние « Менатеп» стартовало таким 
образом во Фрунзенском райкоме 
комсомола. Председатель ныне
ll!}Iero « Менатепа» - бывший вто
рой секретарь Фрунзенского рай
кома партии . 

По м нению знатока советской 
бизнесс-эдиты Леонида ЗЛОТlIна , в 
1987 - 1988 годах НТТМ было по
чти единствеННрIМ ~CТOM , где без
наличные ден ьги легкр. , переводи

ЛI:I СЬ в нал ичные , а доходы почти не 
облагал ись наЛОГОIfl.(5 проц . с обо
рота получала метрополия - РК 
ВЛКСМ и КПСС). Сюда шл и все , 
имевшие деловые идеи , но не имев

шие юридической крыши. 
На последнем комсомольском 

съезде шквал аплодисментов заслу

жил Егор Лигачев ":" разумеется , не 
спичем в защиту социализм а , а горя 

чей своей решимостью защищать 
л ьготное налогообложение « комсо
мол ьской экономики» . 
Особая разновидность этой 

групп ы - бывшие хозяйственн ики. 
Номенклатура министерств и ди
ректора крупных предприятий . На 
сессии ВС СССР недавно проз вуча
ло : с начала 1991 года создано 126 
концернов , 54 объеди нения , пол
торы тысячи ассоциаций , которые 
распоряжаются госсобственностью 
в новых коммерческих структурах. 

По словам народного депутата 
СССР А . Решетникова , уже поло
вина госсобствен ности « ушла» в 
коммерческие структуры с басно
словными налоговыми и другими 

льготами. Привилегии (юридичес
кие , финансовые , возможность по
лучать удобные офисы) - вот то 
главное , что отличает « акул » от 

других бизнесменов . В нашей вы
борке бывши;х номенкл атурщиков 
12 проц. - это , разумеется, не оз на
чает , что сам процесс имеет столь 

скромные масштабы . 

"НОВАЯ ВОЛНА» 
Это те, кого труба позвала в 

1986-м - Закон об индивидуал ьной 
трудовой деятельности и в 1988-м -
Закон о кооперации. Две возрас
тные категории . 

СОРОКАЛЕТНИЕ - это пуб
л ика разношерстная , бывшая 
научно-техн ическая интеллиген

ция: инженеры , физики , б иологи. 
Это и люди свободных професси й 
(наприм р, журнал исты и режиссе
ры). Немало тех , кто ран ьше ста
рался лишь « положИть трудовую 
книжку" . работал дворником , в ах 
тером , чтобы оставалось побол ьше 
своБОДНОIО времени. Но они вовсе 

не из богемного «поколения дворни-
ков И сторожей» . . 
ИЗ АНКЕТЫ: В . С . , 40 лет, два 

высших образования , кандндат ис
кусствоведения , коллекциоиирует 

картины, антиквариат . Работал в 
АН СССР, потом в музее . Начал 
к.арьеру би.знесмеиа в 1988 году с по
п'ыток издавать книги по искусству . 
Однако .repBbIe миллноны «сделал» 
иа религиозиой литературе и бро
шюрах типа «Как стать сексуальной 
женщиной» . 
Это и БЬШll!}Iе рукастые брига

диры шабашек . И интеллектуал ы , 
которые только « ч исл ил ись» на 

госслужбе , а «деньги делали » сов
сем в других местах . Система не пус
кала их в дверь, они лезли в окно . 

ИЗ ИНТЕРВЬЮ: - В детстве 
},tеня потряс "Финансист» Драйзе
ра. Я пошел на Красную площадь и у 
Василия БлажеНН020 nоклялся: 
если такое - ну, бизнес:- будет 
возможно у нас, то на первые свои 

миллионы я построю церковь. Но 
теперь миллионов надо не несколь
ко, а МН020 . И пока жертвую боль
шие судмы на реставрацию храмов. 

Это самые романтические воро
тил ы , для них свято поиятие отчиз

ны . При любом раскладе считают 
невозмо~'ным свой отъезд из стра
ны . 

20 - 3О-ЛЕТНИЕ - то есть сле
дующее поколение позволяет су

дить о грядущих переменах в кол

лективном портрете нашего бизне
смена. Молодые коммерсанты -
чаще без конкретной «специально
сти» В привычном нашем представ- 

лен.ИИ : сам и « ничего» не делают , 

« тол ько» организуют труд других. 

ИЗ АНКЕТЫ: Г. Б. , 26 лет. Об
разование незаконченное высшее 

(выгнан за прогулы из университе
та) . С 9-го класса занимался фар
цовкой. После школы работал 
строителем , служил в армии. После 
отчисления IIЗ университета 

дворником , потом кладовщиком в 

нуикте про ката cnopTIfBHor o инвен

таря . Все это время не переставал 
заниматься бlfЗнесом с группой при
ятелей . В 1990 году создал свое де
ло. Личное состояние оценивает в 
10 миллионов рублей. 
Они росл и , когда у системы вы

.fIал ~~зубы и она никого не могла 
удержать . С детства знали , что в 
школу лучше не ходить и что рубль 
на обед - ' это смешно . « Неокончен.
ное высшее» - это типично для их 

ан кет (из всего образования при з
нается лишь знание языков) . Очень 
довольны собой , ч ем и объясняется 
шумное уч реждение клуба молодых 
российских миллионеров . 
Четкая ориентация н а Запад. Не 

отрицают наличия лич ных счетов в 

зарубежиых банках . При повороте 
вспять уедут тут же (так ответило в 
целом 43 проц. опрошенных) . По
добно тому как «акулы» доверяют 
лишь коллегам с аппаратным прош

л ым , здесь самыми надежными счи

таются родственные узы . 

ИЗ ИНТЕРВЬЮ: - Родствен
ники не уйдут, хлопнув дверыо при 
первой трудности. А потом начи
нает 2реть са.ма идея семейного 
клана. Вот у },J ен.я маленький сын. 
Мой главный воспитательный ар -
2умент : ты позоришь фа.},tилию. 

"СТАРЫЕ ЗУБРЫ» 
Ни одного из них расrтросить не 

удалось. Это пожиль;е , с давними 
миллионами <<Цеховики » . Те, кто де-

'лал состояние еще во времена моды 

на « болонью» . Осторожные, они 
продолжают числ иться в госсек

торе товаров народного потребле
ния , сч итая биржу и консалтинг 
мальчишеством. Судим о них по ува
жительным рассказам « новой вол
ны» : это великие таланты, они 

умели создать дело еще при старой 
системе, и оно работает до сих пор! 

ИЗ <,ИХ» ЖИЗНИ 
ИЗ ИНТЕРВЬЮ: - Вы одеты, 

как человек, получающий 300 руб
леil в месяц. Отчего такая скупость? 

- Я не могу пойти в КО},tJ.tер че
ский и куп ить ботинки за 600 рэ . У 
меня деньги работают, я вклады
ваю их в дело . 
По свидетельству и нтервьюеров , 

не более 15 проц . опрошенных вы
глядят , как бо гачи . В ряде случаев 
интервьюеры побывали в частных 
квартирах бизнесменов : « Ничего 

особенного». Хотя вообще уровень 
жизни бизнес-элиты сильно отли
чается от среднесоветского . 

На питание большинство опро
шенных тратят в среднем 1000 руб
лей в месяц на ч еловека . Продукты 
покупаются на рынке . В ещи - в за
гранпоездках , нередкО' в коммер

ческих магазинах. На развлечения в 
среднем идет 2,5 тысячи в месяц (но 
назывались цифры и в 100 - 200 
рублей) . Не работает л ишь треть 
жен миллионеров (однако им , по 
словам их мужей , достается от 500 
до 9000 в месяц , очен ь немногие от
дают все) . 33 проц . н аших героев во
обще не употребляют алкоголь. 35 
проц. посещают рестораны практи 

чески ежедневно, но чаще для дело 

вых встреч. Треть не имеет л ичного 
автомобиля , у четверти - стеснен
ные (даже по советским меркам) 
жилищные условия. Большие еже
месячные расходы (20 - 30 тысяч 
на человека) упоминаются только в 
двух случаях. 

Главная причина: 40 проц. счита
ют , что нынче очень благоприятное 
время для расширения производ

ства. Сейчас нужно успеть закре
ПИТi?СЯ - 85 проц. опрошенных 
вкладывают все деньги в дело . 

Московский коммерчеСЮIЙ клуб. 
Комплекс: рестора н , бары и при

мыкающие кабинеты для перегово
ров . Цена « переговорной» - 100 
рублей в час. Прямой выход теле
фонов на международные линии . 
Рулетка . Западные напитки. Бан
кеты редко продолжаются больше 
двух часов , «рядовые» обеды и 

ужины подавно. Общество 
больше мужское. Присутствующие 
дамы приятны и не развязн ы. 

ИЗ ПОЯСНЕНИЙ ХОЗЯИНА : 
Больше всего кутят бывшие но
менклатурщики . Для них это как 
прежняя райкомовская халява , 
как поездки в загородные бан и. И 
еще рэкетиры - эти просто не 

знают другого дос.уга , кроме как 

напиться . 

Представители каждой категории 
миллионеров приписывают любовь 
к неуместной роскоши исключи
тельно предстаВl1телям других кате

горий . И всеобще'е раздражение вы
зывает клуб молодых российских 
миллионеров. 

ИЗ ИНТЕРВЬЮ: - Этот 
клуб - просто мальчшиество. 
Никто не убедит меня, что это 
nредnрини},taтели. 
Некоторые не позволяют себе 

л ишнего ( например', купить « мерсе
дес» ) и з-за боязни рэкета. Треть 
сч итает , что в СССР по-прежнему 
невозможно потратить много денег 

на себя. 80 проц . предпочитают про
водить отпуск за границей - и это 
главная статья личных расходов . 

Много и служебных за гранпоездок. 

СТРАШНАЯ ЗАРАЗА 
ИЗ ИНТЕРВЬЮ: - Зачем вы 

заннмаетесь бизнесом? 
- деныи - это только оценка . 

Бизнес - это азарт, игра. Я уже nе 
М02У заниматься ничем другим. 
Все опрошенные миллионеры -

трудогол и ки. Средний рабочий день 
- 13 часов. Назывались 16 и даже 
18. Свой рабочий час оценивают в 
среднем в 1000 рублей (встречается 
и до 10 тысяч). Кажды й третий не
сколько лет не был в отпуске , пол 
ностыо свободном от работы. В от
личие от западных коллег почти 

никто не занимается спортом. Во
обще же на вопрос: « Что вас застав
ляет заниматься бизнесом? » 
большинство наших героев ответи
ло : «Возможность реал изовать свои 
спосоБJЮСТИ » (65 проц . ) и « Возмож
ность стать независимым от обще
ства» (45 проц . ). 

МОРАЛЬНЫЙ КОllЕКС 

СТРОИТЕЛЯ 

ПОСТКОММУНИЗМА 
ИЗ ИНТЕРВЬЮ : - Как к вам от

носятся ваши рабочие? (Речь шла о 
фабрике по ПРОIJЗВОДСТВУ детской 
одежды) . 

- А они не знают, что я хозяин. 
? 

-'- я выставляю себя директо
pO}'t. Если узнают, что я хозяин, 
то просто возненавидят . А как 
еще у нас люгут относиться к 

частнику? 

ИСТl(на «богатство - не порою) с 
трудом про бивает себе дорогу . Все 
опрошенные чувствуют недоброже
лательное отношение окружающих 

и почти BI:e так или иначе маски

руют свое положение. Возможно , 
мы были бы терпимее , есл и бы зна
ли : 90 проц . богатых людей активно 
занимаются благотворительно
стью. 

Отвечая на анкету, каждый под
черкивает свою приверженность 

нормам христианской морали . На 
первом месте - « честность И поря

ДОЧ НОСТЬ». 62 проц . верят в Бога или 
глубоко уважают веру. 95 проц . ве
рят в любовь. 58 проц . главной цен
ностью считают семью. Любовницу 
имеют 10 проц . Ден ьги в ряду при
оритетов упомянули 20 проц . 

ИЗ ИНТЕРВЬЮ: - Я бы рабо
тал еще больиtе, если бы мог полу
чить у 2Осударства какой-то ти
тул, nередаlOщийся по наследству. 

СТРАНИЦЫ 

КРИМИНАЛЬНОГО РОМАНА 
ИЗ ИНТЕРВЬЮ: - Можно ЛИ в 

нашей стране заНlIматься бllзнесом, 
не наруOJая существующих зако

нов? 
- Конечно, нет! В nри l-l циnе лю

б020 из нас },fOжно посадить. Все 
no-сmаро}'JУ: был бы человек, а 
ст.атья найдется. 
Так категорич но ответил и 51 

проц. опрошенных. Опыт фар
цовки в прошлом имел и 40 проц . , 
вращал ись в теневом бизнесе 40 
проц . , имели конфликты с прр - .-. 
охран ительными органами 22 ПJ ~_ 
Обычный вопрос : не нарушаR1t 

ли закон бизнесмены? - можно по
вернуть и по-другому: не наруша 

ются л и законы по отношению к 

бизнесменам? 90 проц. опрошенных 
считаю'!', что нел ьзя сохранить де

ло , не да вая взятки в различных го

синстанциях. Имелись в виду взятки 
за испол нение законных функций и 
даже обязанностей , так сказать , за 
исполнение за ко нов о преДПРИНi'L'-1 а

тельстве. Итак , кому же дают 
взятки советские милл ионеры? 

.,Работн икам исполкомо в - 63 
проц. опрошенных , работникам фи
нансово- контрольных органов - 58 
проц . , служащим таможни и вне

шнеторговых организаций - ' . 48 
проц . , народным депутатам разных 

уровней - 43 проц. , работникам ми
лиции и ОБХСС - 35 проц . , р абот
никам суда и прокуратуры - 25 
проц. , работникам партаппарата -
23 проц. , работникам КГБ - 8 
проц . ' 
ИЗ ИНТЕРВЬЮ: - К сож 

нию, старые взяточники YX06 ~, 
В брежневские времена взяточник 
вместе со взяткой брал и обяза
тельство протолкнуть дело . 
Люди nодОЛ2У сидели на одном ме
сте и рассчитывали брать взятки 
всю жизнь . А теперь на поверх

ность все время выбрасываются 
новые люди: взятки берут, а обе
щаний не выполняют. 
Есть и косвенные взятки : и спол 

ком согласен на регистрацию пред

приятия , есл и оно оплатит строи

тельство в районе детских площа
док. Случается, работники испол
нительных органов (от мин истерств 
до исполкомов) присваивают ком
мерческие идеи : долго « изучают» 

документы на регистрацию, а потом 

фирму по предложенной модели ос
новывают сам и (среди предприни
мателей это называется подготов
кой « за пасного аэродрома»). 
От рэкета так или и наче постра

дало более половины опрошенных. 
15 проц . имеют телохранителей . 
Есть и такие , кто, с трудом вырва в
шись из лап рэ кетиров, теперь боль- ' 
шую часть времени про водит за гра

ницей , управляя своими фирмами 
по телефону и факсу. Хотя еще 
выше цен ится умение договориться 

с рэ кетирами , чтобы охранял и они 
же. 

Но главной причиной нестабиль
ности бизнеса в стране все-та ки ука
зывается несовершенство суще
ствующего законодател ьства . Не
законные и за конные способы де
лать ден ьги , по мн'ению опрошен
н ых, соотносятся так: 57 проц. к 43 
п роц. 

КАК ЗАРАБОТАТЬ МИЛЛИОН? 

На вопрос: <<За какой срок сегодня 
можно сделать миллион? » - боль-



г 

~» --------------~--------------~ 
N°29, 21 июля 1991 г . ~~ 

шинство ответило: в среднем за 4 
месяца, HeKoTogbIe называли срок в 
2 - 3 недели . дин 20-летиий бро
кер на спор готов сделать миллион 

за неделю. 

. Мы попросили наших геров посо
ветовать, как легче всего зарабо
тать миллион . Вот их ответь!'! 

- займитесь посредничеством -
75 проц . ответов ; 

- производите товары народного 

потреблен.ия - 23 проц .; 
- банковскую деятельность ре

комендуют 20 проц. ; 
издательский бизнес - 15 

проц. 

По мнению « новой волны», тор
гово-посредническкй (в том числе 
биржи и международный туризм) и 
банковский бизнес по большей ча
сти монополизирован « акулами», 

которым И сегодня лоббирует гос
аппарат. 

Труднее заработать в чисто 
производственной сфере. Здесь, по 
миению опрошенных, наиболее до
ходны, кроме издательского дела, 

производство стройматериалов 
(особенно кирпичные заводы) , не
большие предприятия по перера
ботке продовольствия. Единствен
ная уже недефицитная сфера рынка 
- это компьютеры. И часть фирм , 
прежде занимавши:хся их продажей 
и перепродажей, ныне пред~агают 
на Запад интеллектуальныи про
дукт и инновационные проекты. 

ИЗ ИНТЕРВЬЮ: - Где сейчас 
легче сделать деньг,,? 

- Везде. В том-то все и дело . Се
юдня очень трудно проюреть. 
Еольшинство считает , что се

lя делать деньги легче , чем 

.да бы то ни бьшо прежде . И хотя 
53 проц . вполне допускают , что их 
фирму могут закрыть под любым 
предлогом , все равно общее мне
ние: прошли те времена , когда 

нужно было нахапать и смыться. 
Несмотря на нынешние « быстрые 

деньги», 90 проц . предпочитают , 
чтобы в СССР быстрее сформиро
валась нормальная экономика за

падного типа (где так быстро зара
батывать уже не удается). Те же 90 
проц. уверены: обратной дороги 
нет , хотя путь к « светлому будуще
му» предстоит тяжкий и напряжен
ный». 

КУМИРЫ СОВЕТСКИХ 

РОКФЕЛЛЕРОВ 
Часть наших героев (особенио 

молодежь « новой волны») абсо
лютно аполитична . Их кумиры -
лидеры западного бизнеса, « звез
i;\ bI» эстрады, видеобестселлеров и 

- .... ота. Но 80 проц . опрошенных 
ilТИКОЙ интересуются активно. 

~ьшинство поддерживает демо
кратов. Вот как выглядят их поли
тические пристрастия. 

Симпатии: А . Собчак - 33 проц.; 
Б. Ельцин - 20проц.;А. Тарасов -
10 проц. ; М. Горбачев - 10 проц.; 
также назывались: А. Яковлев , Н. 
Назарбаев, Н. Рыжков , Г . Явлин
ский , Н. ТравКlШ , Э . Шеварднадзе, 
Г . Попов . 
Антипатии: В . Павлов 33 

проц . ; И. Полозков - 23 проц. ; М. 
Горба ч ев - 13 проц. ; Н . Рыжков -
13 проц . ; н азывались также: А . Ма
кашов , Е. Лигачев, Б . Ельцин. 
В курсе союзного правительства 

опрошенных больше всего раздра
жает нестабильность и ненадеж

ность. Встречаются высказывания 
тила: « Если бы я так работал с кли
ентами , как правительство с наро

ДОМ , я не заработал бы ни копейки» . 
При этом ч аще всего ссылаются на 
обмен крупных купюр, запрет на 

бартер , налоговую политику , осо
бенно сорокапроцентное отчисле
ние в госбюджет с валютной прибы
ли, президентски.й указ о запрете на 
валютные счета в западных банк'!х 
и новые таможенные rrрав.ил а. 

Российское правительство вызы
вает большее доверие - 80 проц . 
опрошенных отдали голоса за Ель
цина . Однако точно такой же про
цент наших героев сч итает: среди 

существующих партий , фракций , 
движений нет адекватно отража
ющих интересы ча<;тных предпри

ниматt;.леЙ , крупных собственни
ков . 

Хоть и большинство с высшим об
разованием, наши герои небольшие 
книгочеи. Однако же и видеоманов 
совсем немного (7 проц.). Среди за
нятий досуга на первом месте чте
ние газет. Предпочтение отдается 
общественно-политическим . Мно-

гие объясияют это утилитарно: 
увы, экономика , хозяйство все еще 
зависят от политики. Как пошутил 
один из опрошенных , « я И охнуть не 

успел, как на меня указ насел, - те

перь нужво понять, как с ним бо
роться». Среди предпочтительных 
изданий чаще других называли : 
« Коммерсантъ» - 60 проц . , « Мос
ковские новости» - 48 проц., «Ар
гументы и факты» - 33 проц., 
« Огонек» - 33 проц. , « Известия» -
28 проц., « Независимая газета» -
18 проц . 

« Время работает на нас , значит, и 
газетчикам лучше работать на нас, 
солидных людей» , - вполне серь

езно посоветовал один из наших ге

роев. 

КАПИТАЛИЗМ 

КАК ВЫСШАИ СТAl1ИИ 

РАЗВИТИИ СОЦИАЛИЗМА 
ПО мнению 75 проц . опрошенных , 

у их собственного бизнеса и предпри
нимательства вообще неплохие перс
пекп{Вы. Треть считает : медленное 

движение к рынку связано как раз с 

тем , что никто в структурах власти 

не выражает их непосредственных 

интересов. Отсюда первоочередная 
задача: в ближайшее время позабо
титься , чтобы «наверху?> появились 
« свои» люди. 

ИЗ ИНТЕРВЬЮ: - К на чалуJ 992 
zода резко усилится влияние предп
ринимателей на политику. Мы уже 
созрели для подютовки своих лоб
би . Для полной победы нам надо 
прорваться к законодательной ини 
циативе. Я был просто в Bocmopze 
от предвыборной кампании Жири
новскою. Если бы был второй тур, 
я, пожалуй, и сам бы выставил свою 
кандидатуру, чтобы объяснить 
людям : частный капитал - zлав
ный двиzатель npozpecca, он посто
янно требует новаций. По-моему, в 
политике уже проходит время жур
налистов и друzих «звезд» . Нужны 
те, кто знает, как решать хозяй
ственные вопросы . 

58 проц . опрошенных хоть иной 
раз и отчаиваются , но надеются по

днять отечественную экономику без 

иностранной помощи . На полях ан 
кет писали: « Горбачевские кредиты 
- это петля на шее страны»; « ино

странная помощь только продлит су

ществование режима» . Но были и 
прямо противоположные суждения . 

Наши герои брались советовать ино
странцам, куда лучше поместить ка

rштал: 

в недвижимость - так сч:итает 25 
проц. опрошенных , в производство 

товаров народного потребления -
18 проц. , в сервис - 15 проц . , в гости
ничное дело - 13 проц., в науку и 
наукоемкие отрасли - 13 проц. 
у части опрошенных упования на 

Запад связаны со страхом перед зу
бами отечественных « акул» . Мол , 
бывшие номенклатурщики навали

ваются на конкурентов всей силой 
своих связей и могущественных по
кровителей. Однако мнения о реаль
ной опасности коррумпированного 

мафиозного рынка разделились при
мерно пятьдесят на пятьдесят. 

ИЗ ИНТЕРВЬЮ: - На старте 
бывшие номенклатурщuки, коне
чно, выi.l2рывают . Но рынок все 
расставит 110 своим местам. Если 
кто-то хапнул zоссобственность, 
но не умеет работать с капиталом, 
я ezo рано или поздно обzоню. 
По мнению Леонида Злотина, раз

вернулась битва за партийную соб
ственность. Но вопрос о ней не так 
прост. Ведь на самом деле это госу
дарствеlfНая собственность . И кому 
ее отдать? И как отиять? Снова приз
вать матросов? Но они обладают 
способностью не останавливаться 
вовремя. Кроме того , вообще нет аб
солютно чистых капиталов . Если ка
питал , пусть партийный , производит 
не комба йн « Дон-1500» , а работает 
эффективно - слава Богу! 
Только не бойтесь и не обольщай

тесь : частный капитал вдруг не на 
ступит широким фронтом . Очень по
степенно он будет отвоевывать сек
торы рынка - ступень за ступенью. 

И не нужно искать экономические 

панацеи. Панацея одна - здравый 
смысл. 

В общем , как сказали классики , 
«имеино сейчас, когда старая хо
зяйственная система сгинула , а новая 

только начинает жить , можно соста

вить великое богатство». 

O.lJbra крышrАНОВСКАЯ, 
Алексей ПАВЛЮКОВ , 

Елена ЧЕКАЛОВА. 
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Скромное 08аиние 8vрвwазии 

• Герман Стерлuюв - картинки из жизни. 
Фото Тимура ГРИБА. 

• В одном из ресторанов Центра международ 
ной торzовлu была отмечена рекордная для 
бuрж страны сделка: контракт по продаже zpy
зовых сtLIюлетов ИЛ-76 nревысил су.м.МУ 200 .млн. 
руб. 

• Для брокера М 1 страны вре.мя действи
тельно деныи. За полтора zода работы на МТБ , 
Армен Казарян заключил контракты на общую 
сумму почти 300 -млн . руб. 

Фото Евzенuя КОНДАКОВА . 
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ПЛАТА НАТУРОЙ Рублями просим не беспокоить 
О пользе и вреде бартера 

Сегодня производственный конвейер встанет, 

если прекратится натуральный обмен 
Нет сейчас такого амвона, с которого не пре

давали бы анафеме натуральный обмен. Его 
масштабы наводят многих на мысль , что наша 
экономика все больше подпадает под Марк
сово описание хозяйственных операций на заре 
человечества: «Один топор = одна овца = один 
мешок пшеющы». И все же ... 

Бартер, существовавший у нас всегда и ли.шъ 
сдерживавши:йся комаНl1НОЙ системой распре
деления , процветает по / необходимости. И бу
дет существовать , пока не отпадет в нем нужда . 

Сегодня его обвиняют в развале хозяйствен
ных связей. Но он не только разрушает старые 
связи , но и создает новые . Возможно, они не
устойчивы. однако нестабильность - это нор
мальное состояние переход ной экономики . И 
кто сказал , что все старые связи необходимы , а 
все наШJi предприятия выпускают исключи

тельно нужную продукцию? Бартер и произво
дит ее «селекцию», дискриминируя ненужные 

товары, то е(:ть вытесияя их сначала из обмена, 

а потом и из производства . Пусть примитив
ным путем , но с реальным результатом. 

Расцвет бартера именно сейчас в огромной 
степеftи связан с качеством наших денег. Чем 
оно няже , тем шире бартер (вспомним натура
лизацию нашего хозяйства в период «военного 
коммуннзма » или в послевоенной Европе с ее 
разрушенной денежной системой). Если никто 
не хочет призна,вать в рубле средство платежа, 

следовательно, хозяйство будет осуществлять 
обмен продукцией помимо денег . И когда ищут 
виновняков простоев предприятий , не полу
чивших ресурсы от смежников , которые по 

бартеру обменял и эти ресурсы « на сторону» , то 
надо обращать свои взоры и наверх , туда, где 

творится наша монетарная политика (если она 
вообще заслуживает такого названия). 
В результате этой политики у нас больше нет 

пусть худо-бедно , но действовавшего потреби
тельского рынка. И бартер , кроме прочих 
функций , взял на себя такую важную , как ото
варивание зарплаты работников. Благодаря 
тому, что часть продукции идет в обмен на еду 

и шярпотреб , часть получаемых дензнаков еще 
способна выполнять роль оплаты по труду. ту 
же роль играет и внешнеторговый бартер , з и
мой почти запрещенный, а теперь опять почти 
разрешенный , что в который раз подтвердило 
основательность и последовател ьность нашей 
экономической политики. 
И все же не будем изображать бартер стол

бовой дорогой прогресса. Что же противопо
ставить в таком случае натурализации эконо

мики? 
Приказы , указы и вызовы на ковер , основа

тельно поистерты й, - пустые хлопоты. Пер
вое условие победы над бартером: деньги 
должны стать деньга !н . 

Условие второе: свободные цены . При наз
начаемых сверху , заведомо неравновесных це
нах обмен всегда оказывается неэкви:валент
ным . И эта неэквивалентность непременно бу
дет компенсироваться натуральной приплатой. 
Так что выступающим со всех трибун последо
вательным борцам с бартером надо задать во
прос : ГOTOBb~ ли они бороться за либерализа
цию цен? 
Условис третье: рационал изация налоговой 

системы. ОтпраВИВШИСБ к рынку , государство 
не только не сократило свое вмешательство в 

хозяйственную жнзнь, а, напротив, активизи
ровало его . Что выразилось в растущей доле 
национального дохода. перераспределяемой 
через бюджет , и соответственно в растущей на
логовой нагрузке на предприятия. В итоге мно
гие из них начинают « химичить» С налогами , и 

бартер выступает как один из методов подоб
ной « большой химии» . Вот довольно типичная 
ситуация: открытая п родажа продукции по до

говорным ценам может принести « слишком 

высокий» доход, который попадет под налог на 
сверхрентабельность. Поэтому партнеры 
предпочитают бартерный обмен , оформив его 
двумя встречными договорами о поставке, но 

уже по низким ценам, чтобы государство ,<не 
беспокоилось» . Таким образом, жесткая нало
говая политпка фаКТИ'lески исключает деньги 
из подобных товарообменных операций. 
Последние года три я часто спрашивал хозяй

ственников: « Если у вас есть цемент, а вам 
нужна арматурная сталь, скажем , марки А-З 
то сколько цемента и на какое количество 

стал и вам поменять выгодно, невы годно или 

равноценно?» Эти вопросы став или собеседни
ков в тупик : н икто не думал об эквивалентно

сти обменов. У снабженцев просто была зада'lа 
закрыть потребность свое го производства . Но 
постепенно подход изменился, стали форми 0-
ваться эквивалентные товарные соотношения. 

С появлением товарных бирж эта тенденция 
усилил ась , соотношение бартерных сделок 
унифицировалось , что нел ьзя не считать ша
гом вперед. 

И все же . к а к говорн\Гся , у нас тут еще есть 
резервы. В их числе - введение товарных 
векселей . Ведь бартерные сделки далеко не 
вссгда предпол агают поставку продукции 

прямо конечному потребителю: нередко она 
идет по сложной цепочке связей. Эта « пл ата 

натурой» разъезжает по железным дорогам , 
раз гружается и складируется . Но коль скоро 
бартер - реал ьность , куда проще возить по 
стра не просто товарные обязательства в виде 

ср чных контрактов или зна ков собственно
сти на продукцию. 

Еще одним признаком ухода от пол ной дико 
сти надо признать появление товаров-лидеров , 

товаров-фаворитов бартерного рынка . Это на
стоящие товары-деньги. В середине 70-х годов 
на « чернокнижном» рынке Москвы роль такой 
валюты итрал и книги Дюма. за которые 
можно было получить практически любую 
книгу . Тогда даже были в ходу выражения: 
«ОДИН дюм» , « два дюма» и т. д. Главные свой
ства подобных валют: общепризнанная цен
ность , относительная распространен ность , Шlt

рокий спрос. На нынешнем хозяйственном 
рынке товарные валюты обладают прочно
стью и надежностью , сравнимыми с настоя:щей 
свободно конвертируемой валютой. Более то
го, рост курса их продаж на товарных биржах 
вполне сравним с ростом курса доллара на 

«черном» рынке , валютной бирже и валютных 
аукционах . Однако в отличие от СКБ наШ11 то
варные валюты несут еще и очень важную И1f

формацию: они выступают в качестве индика
торов экономических процессов и фазы струк
турного кризиса. 

Еще в прошлом году бесспорным товаром
фаворитом выступал и у нас стройматериалы, 
что , кроме прочего , свидетельствовало о про

должавшемся инвестиционном буме . В этом 
году в число товарных валют быстро выдвину
лось продовол ьствие. Это весьма грозный 
признак структурного кризиса и свидетельство 

прогрессирующего разложения государствен

ной системы закупки и распределения продо
вольствия. В таких условиях запрещать бар
терные операцин с продовольствием не только 

глупо , но и опасно . Единственное, что можно , 

Старенький ликинский автобус был готов з~
буксовать еще в марте. Благодаря КОНЧllне 
СЭВа и сбоям в поставках заднего моста из 
Венгрии сборочный конвейер Ликинского ав
тобусного завода в Орехово-Зуевском районе 
Подмосковья должен был замереть. Но не за
мер . Хотя 11 сегодня этих злополучных мостов 
поступает не более половины от потребного. 

Главное - уметь прижать 
в Ликино придумали забирать у автобусных 

парков выработавшие pec~pc списанные мо
сты , восстанавл и вать их и ставить на новые ав

тобусы. Но автотранспортники не хотели отда
вать мосты просто так , не имея ничего , кроме 

лишних хлопот по демонтажу и отгрузке в адрес 

завода . Пришлось ИХ « прижать» - автобусы 
ныне они получают в обмен на списанные мо
сты . И это как будто пресловутый бартер? Да , 
но рискнет л и кто-нибудь осудить его? 
А что же бывший союзник по СЭВу, ОВД и 

задним мостам? Спасибо , что венгры выпол
няют обязательства хотя бы на 54 процента. 
Куда хуже , '11'0 мосты кооперации сжигает ро
димый Кабинет министров. В соответствии с 
новыми правилами внешнеЭКОНОМИ'lеской де
ятельности каждый ввозимыJ1 в Союз задни.й 
мост обходится теперь заводу дополнительно в 
18 ТЫСЯ 'l рублей. Таков налог на импорт. И вот 
уже в адреса министерств автотранспорта ре

спублик уходит из Ликино телеграмма: оптовая 
цена основной модели ликинского автобуса со
ставит теперь не 35, а 47 тысяч рублей. Приеха
л и .. . 
Возможно, только что принятое постаиовле

ние союзного кабинета , разрешившее бартер
ные операции советских предприятий с партне
рами по бывшему СЭВу, позволит ненадолго 
снять напряженность с поста вки. Но разреше· 
ние это временное, до конца года. 

ОБМЕННЫЕПРЕЙСКУРАНТЫ 
в одном из объединений стройиндустрии Московской области нам про
демонстрировали образец реальных цен сегодняшнего рынка . Речь идет 
о требованиях, предъявляемых за поставку оборудования многолетними 
партнерами этого объединения помимо и сверх обычной оплаты в руб
лях. Здесь приведены лишь выдержки из длинного «прейскурантного)) 
списка . 

Потребность объединения Условия поставщиков 

Насосы 
Компрессоры 

Размещение в гостиницах Москвы 
Керамическая плитка (2,5 тыс . кв . м) , смесите
ЛИ , унитазы , бачки 

Конвейеры ленточные, экскава
торы ковшовые 

Плюс 100 проц. к стоимости 
приобретаемого оборудования 

Краны мостовые 

Полуприцепы к « КамАЗам}) 

Оплата полной стоимости валютой первой ка
тегории плюс рублевое покрытие 
Перечислить по 550 инвапютных 
рублей за шт. 

Редукторы 
Лимиты на газ 

1,05 млн. штук кирпича 
Кирпич (1,2 млн . шт. ) , пинолеум 
(500 кв. м) 

8 конце списка сделано дополнительное примечание: "YCTHble и телефОННblедо
говоренности не учтеНЬ/JI . 

- попытаться создать на ~ основе более циви 
лизованную систему продвижения продовол ь

ственных ресурсов к потребителям . 
Структурный кризис перемещает ресурсы в 

слабейшее звено экономики, каковым у нас яlr-
яется аграрны�й сектор . Повышение цен на 

продукты питания , списание долгов , предо

ставление различных л ьгот перемещают сюда 

финансовые ресурсы. Теперь бартерные опе
рации перемещают сюда же ресурсы мате

риальные . Осталось выяснить. в ка кой формс 
и при каких условиях туда будут переме
щаться трудовые. Однако выдвижение продо
ВОЛ ЬСТВI!Я в число товаров-фаворитов озна 
чает , что уже запрограммировано ухудшение 

ситу<, ции в тех городах и регионах, которые та

кой «валютой» не обладают и выпускают про
дукцию. I1меющую слабый спрос на бартерно 1 

рынке ... 
Что и говорить , мириться с бартером почти 

так же трудно , как и с переходом к рынку. Но и 
не мириться нельзя . Бартер - последняя ста 
дия экономики дефИЦl1та и ранняя стадия рын
ка. То есть специфический феномен переход
ной экономики , уже расстающейся с админи
стративными методами перемещения ресур

сов . но еще не знающей развитых форм денег . 

Леонид ВАЛЬ~1АН, 
заоедующий лабораторией 

Международного центра исследовзиий 
ЭКОНОМllчески.х реф,ОРМ. 

• 

Выживает простейwий 
На любом заводе ваы продемонстрируют 

массовые примеры того , что н а официальном 
яз ыке именуется «нарушение 1 дисципли ны до

говорных поставок». Скажем , н а ЛиАЗе по
ставки радиатороо с Шадринского автоа грегат
ного завода - 70 проц . от требуемых объемов . 
Разумеется , объективные причины для оправ
дания та кого положения найдут и на том заводе. 
Но нетрудно понять , что в наихудшей ситуа ции 
тот , кто в хвосте произ водственной цепочки, -
сборочное предприятие, связанное договорам и 
о поставке компле ктующих с тысячам и смеж

HI1 KOB . А тот, кто в голове? По логике удобнее 
всего должен ч увствовать себя производитель 
не коей исходной п родукции . менее всех завися
щий от поставщи ков. И хотя на практи ке та
кого ПО 'IТИ не бывает - этому производителю 

тоже нужно оборудование ил и сырье, - но вы
игрывает именно простеЙшиЙ. Тот, у кого наи
более примитивн ым, наиболее натурал и зова н 

ным образом организован ПРОlIЗводственный 
ци кл . 

Как сохран ить связи от раз вала? Уже есть 
'примеры , ко гда руководители преДIlРИЯТИЙ . 
пытаясь сохран ить основной профил ь , идут на 
милл ионные затраты и орга низуют побочные 

производства . дабы поставками каких-нибудь 

немудрящих товаров подвигнуть смежников на 

выполнение обязательств. Но есл и могут. рас
плачиваются основной продукцией. Дошлые 
снабженцы одной ассоциации по выпуску 
стро~tМатериалов просч итал и : только для пол
ного обеспечен ия потребностей производства 

яа бартерные операции надо направить 100 про
центов всей производимой ею продукции. Так 
замыкается круг производства ради производ

ства. 

«l1ве модернизации» по-ликински 
в отлич ие от дружественного китайского на

рода , автозаводцы решились на программу не 

четырех , а всего лишь двух модернизаций. Вме
сте они называются полным техническим пере

вооружением без остановки производства . По

требность в модернизациях такая: средний из
нос заводского оборудования - 73 проц. , а 
треть оборудования самортизирована полно

стью . Стоимость мероприятия потянула на 400 
млн . рублей. 

Взя:вшись за дело. заводчане сразу поняли 
всю неодн означность своей затеи в смутное 
время переналадки экономической машины го
сударства . Строители и поставщики нем.ило
сердно « потянули» автобусы буквально за все : 

цемент , кирпич , металл, литье , комплекту

ющие. В бартер ухнуло порядка 700 автобусов 
из 6,5 тысячи, произведенных заводом за прош
лый год. Но массовые поборы, по словам заме
стителя директора ЛиАЗа по экономике Олега 
СтаккеВИ'l а , начал ись еще с 1987 года. 
Я не видел, кому и за что конкретно ушли те 

700 машин. Но можно догадаться, что часть из 
них обменяли на продукты для завод'lан . Не
давно здесь создал и свой УРС (управленне ра
бочего снабженЮ! ) , а его деятельность стоила 
небольшого а втопарка . В прошлом году 

"ЛиАЗы» по настоянию райсовета пошли в по
мощь труженикам села на «спасение УРОЖ:-l " » .• 
Но основная масса « бартерных» автобусr r 
дит здесь все-таки на обеспечение нужд "'-,..-'JtЗ-' 
водства. 

«Made in Likino» 
Невероятно, но факт , ликн.нскиЙ автобус 

продается за валюту. Осведомленный читатель 
догадается: приторговывают « ЛиАЗами» на 
внутреннем рынке? И да , и нет. То , '11'0 такие 
сдел ки действительно бывают , - факт , хотя 11 

детал и я не посвящен. Но есть и другой вариант 
- продажа автобусов на внешнем рынке. 

Кто же , интересно, выкладывает СКБ за мо
рально устаревшую, маломощную модель, ко

торую с производства надо было снимать , по 
прикидкам сам их работников завода, еще в на

чале 80-х? Но есть совсем другой « ЛиАЗ» - но
вая модель 5256, оснащенная КамАЗовским ди 
зелем (вариант для внутреннего рынка) или 
западногерманским МАНом (на экспорт). В 
программе завода - около 700 таких машин в 
год . 

Случайно ли совпадение этой цифры с чи
слом а втобусов , ушедших в прошлом году по 
бартеру? Разумеется , кто-то рад , получив и ав
тобус старой модули , но значительное количе
ство машин , пущенных на товарообменные 
операции , - это новые. Естественно, о "'-. ./:. 

щие» городские автопарки таких маши] / 
дает совсем немного. Ведь надо платить :'~!P
пич строителям или железнодорожникам за 

своевременную подачу вагонов . Так, маленькая 

социальная несправедливость бартера .. . Но вот 
другая. Те экспортные автобусы с немецкими 
дизелями соответствуют , между прочим , требо
ваниям Европейского сообщества к нормам 
выхлопа автотранспорта. Эти современные ма
шины берут и за рубежом. Нам же достаются 

старые модели или чадящие « Икарусы», одного 
черного выхлопа которых достаТО'IНО , чтобы 
навсегда закрыть для них европейский рынок . 

Правило. видимо, универсальное : яовая , более 
совершенная теХНl1к а идет чаще всего на вне

ШliИЙ рынок , чтобы принести ПРОI1зводителям 
твердую валюту . Последняя же используется 
опять-таки для потребностей производства или 
на закуп ки ширпотреба. Опять замкнутый 
круг? 
Но не сто ит торопиться . В конечном счете 

заработанные 5 мл н. инвалютных рублей н а 
ЛиАЗе потратил и дл я по купки у шведов сва
рочного комплекса. Н а нем тепе рь варят ку
зова новой модел и , которая все-таки понадает 
и на наши доро ги . хотя бы потому, что с вво

дом комплекса кол ичество выпускаемых ав

тобvсов vвел ичилось . Кстати . выход на вне
шюiй PЫ~OK, распоряжение за работанной ва
лютой кое - чему научили автозаводцев. С ин
тересо>'!, например. здесь узнал и , что центра 

л изова нн ые поставки оБОР) 110вания через 
«Автоимгюрт» обход ил и сь им раньше ровно в 
полтора раза дороже .. . 
Так можно л и все-таки у йти от бартера? На

п ример , продавая хоть часть автобусо в по сво

бодным це н ам, допустим. на бирже? Увы , 
сверхпл ановых автобусов нет , ибо нет ком
плектующих , был ответ. В ед ь на биржу , как 

известно , допускается лишь товар, выпущен

ны й сверх госза каз а . А вот за к ирпич не грех 
рассчитаться и плановым автобусом. К тому 

же это все-таки кирпич - вещь стоящая , в 01'
Л И 'lие от рубля. 

Юрий ХНЫЧКИН. 

• 
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~~~~~НисПОВАОПОПиТиК~Е ~~~ 

ТелеФонная 
liарышня 

О той, 
кому звонят мужчины, 

когд8'им одиноко 

« Давайте познакомимся . Меня зо
вут Гал ина. А вас?. » 
Ах этот roлос ... Даже в телефон 

ной трубке он как будто обволаКII 
вает - бархатно-порочный , чут ь 
хрипловатый . В это придыхание 
ныряешь, как в теплое море . 

Галина - кустодиевская женщи
на: простое русское лицо , русые во

лосы, полные руки . Ее знают , на
верное , несколько сотен мужчин, 

которые звонят по объявлению по
чти каждый вечер с единственной 
целью общения. Ни один из них по
нятия не имеет , как выглядит теле

фонная собеседница , и , самое уди 
вительное, не жаждет встречи. 

Профессия , дающая Галине хлеб 
насущный , абсолютно незнакома в 
нашей стране. На Западе это назы
вается « сексом по телефону» (не пу
тать с вызовом на дом девиц , не об
ремененных нравственностью). 
Представьте , что на другом конце 
провода (в Америке) - влюбленная 
в вас обаятельная женщина , кото
рая за определенную плату мастер

ски поддержит сексуальныЙ)\иалог . 
Но Галя живет не в Нью-Иорке ; а 

в Москве, в однокомнатной квар
тире с двумя телефонами , трехлет-

d " \ дочкой И кошкой Диной. Обыч-
~~ советские мужчины звонят ей 

вечерами и ночью , и она просто го

ворит с ними. А пл атят ей рублями. 
« Вы знаете , что внешность и воз

раст для мужчины совсем не глав

ное? - убеждает она кого-то . - Ну , 
и что, что вам уже за 50?. Даже не 
видя вас , я чувствую: вот мужчина, 

который мне нравится. Хотите, я 
расскажу вам о том , как бы мы с 

вами встретились, чем занялись 

бы?.» 
Или : «Представь , что Mы С тобой 

пошли в ресторан . Ты любишь мед
ленные танцы? На мне длинное де
кольтирова нное платье с блестка
ми , ты - в умопомрачительном ко

стюме. Ты обнимаешь меня .. . » 
Вообще-то 32-летняя Галина -

профессиональный психолог , окон
чила университет . Но первый экза
мен на совмести.,\10СТЬ она , по ее сло

вам , не выдержала: прожив три года 

с мужем , развелась . Алименты , слу

чайная работа психологом на заво
де , консультантом на «телефоне до-

;; 1Я » , И - л ист бумаги по вечерам. 
сказы ее печатались в « Юно

сти», НО профессия брала свое, и на 
конец Галина нашла занятие по ду
ше. 

За один вечер она живет тремя , 
четырьмя , а то и пятью жизнями. 

Она рассказывает о себе , каждый 
раз входя в новый образ: то совсем 
молодой , но уже потерявшей веру в 
жизнь и любовь женщины , то по
жившей на свете многоопытной да 
Mы ' для которой пофилософство
вать - дело привычное. 

Галина не интимный консультант 
и не сексопатолог. К чему? Эро
тико-медицинской литературы пруд 
пруди. Она дает мужчине уверен
ность в себе , позволяет выговорить
ся, найти понимание , хотя и без вся
кой надежды на ЛИ'IНУЮ встречу. 
Иногда ей приходится нелегко. 

Наверное , действительно , не очень
то приятно , когда вначале , робко 
представившись: «Девушка , Я по 
объявлению.,, », клиент вдруг тре

бует стонать в трубку , имитируя 
сладострастие , или ругать его по

следними словами. Порой после та
ких разговоров Галина пьет валерь
янку . Но говорить и с ними надо -
деньги-то заплачены ... 

« Вы знаете , почем у у меня теле
фон зеленого цвета? Это от тех 
тоскливых исповеде й , которые он 
выслушивает каждую ноч ь, - шу

тит она. - Большинство моих кли
ентов , которым всего-то за 35 , поте
ряли всякую изобретательность в 
сексе. Их обращения ко мне штам
пованы , как деловая переписка . И 
где это они выискивают с.пова: «до

рогуша», «милочка», « КОТИК» ?. 
Собранного материала Галине 

хватило бы на диссертацию. 

Александр ФЕДОРОВ. 

• 

Черная кошка 
contra 

«Villa Peredelkino» 
О построении 

капиталистического 

сервиса 

в одной отдельно 
взятой гостинице 

Черная кошка появилась без пре
дупреждения. Эыилия де Монтн
челли, итальянская слаВlIстка, со

бралась посетить Сибирь, как вдруг 
в предпоследний моыент ее сопро
вождающая отказал ась ехать: у нее 

заболела .. . лioбимая кошка. Эыи
лия была фраппирована и обижена . 
Даже присущее европейцаы кош ко
любие не могло объясиить ей этот 
странный феномен славянской ду
ши: необязательность. В эту крити
ческую ыинуту мы увидели у стан

ции Переделкино указатель: 
«Вилла «Переделкиио» , И Я предло
жила Эыили.И пока удовлетворить 
любознательность в пределах пе
шей досягаемости. 
То, что мы увидел и за забором за

стойнейшего периода , было до
стойно лампы Аладина. Вообразите 
- среди восхитител ьного подмос

ковного пейзажа с озером и под
стриженными лужайками не
большой дворец на десять а парта
ментов с итальянским рестораном , 

финской баней и американским ба
ром , один к одному отвечающим 

обещаниям предлагаемого про
спекта об « атмосфере комфорта», 
«высоком уровне итальянской и ев
ропейской кухни» И проч. К сча
стью, родной язык моей спутницы 
сразу открыл нам путь к сердцу хо

зяйки фирмы «Villa Peredelkino» 
Марии Лауры Кальдерер (и к ее кух
не). То , что я увидела , услышала и 
попробовала, пошатнуло мою уве
ренность в невозможности построе

ния капиталистического серви са в 

одной отдельно взятой гостинице . 
Разумеется , искомый дворец 

Лаура не возводила: он был по
строен для каких-то комсомольских 

боссов (немало подобных « пти-па
ле» разбросано по городам 11 весям 
нашей родины) . До боли знакомы 
были монументальный забор , холл , 
напоминающий что-то кафедраль
ное . Обнаружил ась и странность: в 
отличных двухкомнатных ·апарта 

ментах не было ванн - в совокупно
сти с сауной это наводило на игри
вые мысли. Синьоре Кальдерер 
пришлось временно поставить пор

тативные душевые . 

Не вда ваясь в историю этого не
опознанного объекта (много лет 
бывая в Переделкине, я не'подозре
вал а о существовании этого мини

эдема) , кратко перескажу с их раз
решения наш небезынтересный раз
говор с синьорой Лаурой и ее мужем 
Марио за ужином. 
Лаура не раз бывала в Москве , но 

в гостиницах Интуриста ее всегда 
удивляло « холодное» (цитирую до
словно) отношение к постояльцам. 
Будучи менеджером (у нее в Италии 
фирма) , она спрашивала себя , воз
можно ли создать для и.ностранных 

посетителей России жизнь «в более 
теплом , семейном вари.анте», и од
нажды попав с делегацией в иско
мый дворец , спросила , нельзя л и его 
арендовать. (Лаура получила его че
рез двух посредников: итальянский 

Multiseгvi s и. совместный UNEX 
(хотя предпочла бы прямой кон 
такт). 

- Лаура, а что побудило вас за 
няться этиы непростым бизнесом? 

- Ну , во-первых , как я сказала , 
неудовлетворенность вац:!им серви

сом. Во-вторых , меня поразило это 
очень необычное место. Но , глав
ное , я хочу доказать , что серв ис BO 'j 

можен-и здесь. 

N° 29, 21 июля 1991 г. 

и вот мы си.дим: чистота кругом 
европейская, сердечность на 
\ ровне , об ужине не говорю. Персо
нал на « вилле» советский , «загра
НlIчные» только Лаура с мужем и 
сы нишкой , и я хочу узнать , что 
было для нее самым трудным. 

- Все! Дом нуждается в рекон
струкции, привезены только обору
дование для кухни и душевые. Ваша 
бюрократия . Экономика . Та самая 
\l ентальность . Первые три меся ца 
б ыло ужасно! Но я верила , что здесь 
тоже есть люди , которые хотят ра

ботать, только надо искать и обу
ч ать их. 

Лаура сделала то , что не мог бы 
ни один советский администратор : 
она !oIногажды меняла персонал , 

пока не находила подходящего че

ловека. Постепенно она собрала их: 
шесть человек охраны , двух адм и

нистраторов , четырех садовников, 

трех горни'{Н ых , одну прачку , бух
галтера , коммерческого директора , 

трех поваров и двух кухонных ра 

ботников , четырех официантов , 
двух водителей и учител ьницу рус
ского языка. 

- Мы с мужем работаем по 12 -
14 часов , ведь интересы фирмы -
наши интересы . У вас по-другому. 
Каждый день кто-нибудь говорил , 
что У нее ил и У него муж, ребенок , 
теща. Но у меня тоже муж и ребе
нок. Когда я поняла наконец эту 
специфическую ментальность , то 
смогла начать работу с людьми. 
Они видел и , что я сама делаю все , и 
удивлял ись , зачем «генеральный 
директор» моет пол, копается в са

ду , вкалывает на кухне_ Когда при
езжает моя мать, она тоже помогает 

на кухне. Теперь у нас уговор: если 
кому-то надо отлучиться, они зара

нее предупреждают меня и догова

риваются о замене между собой. 
Они поняли , что интересы фирмы 
- их I1HTepeCbI. 
Апартамент стоит 150 долларов в 

сутки , но если семья - то 200 на чет
верых , а это , по масштабам наших 
гости.ничных цен, уже дешево. Пла
тит Лаура служащим от 700 рублей и 
выше. Гостиница всегда запол нен а: 
бизнесмены , иногда тур исты , аме

риканцы, японцы , европейцы. 
Апартамент надо заказать, гостей 
встречают в аэропорту. Ресторан 
работает и сам по себе. Недавно 
был медицинский симпозиум на 70 
человек. Дело существует уже год . 
Снабжением занимается Марио. 

- А где берете продукты? Вот 
этот сыр пармезан, спагетти? 

- Везем из Италии, трайлерами 
( <<суп в кастрюльке прямо из Пари-

жа! » ). Но многое я нахожу и здесь: 
овощи (?!), вот эти раки (?!) , фо
рель (?!!). 

Этот фокус нашей « спеЦИфl1чес
кой» ментальности Марио уже тоже 
постиг: ничего нет , но если очень 

надо ... Он рассказывает о торговле, 
а я - к своей излюбленной теме , об 
« инфраструктуре» . Ведь вокруг та
кой гостиницы в дачном месте не
трудно , наверное , найти поставщи
ков - шампиньонов ли , помидоров 

и даже, черт побери , спаржи - ведь 
выращивали ее в Подмосковье. 
Но тут моя разыгравшаяся фанта

зи.я упирается в ... кошку синьоры 
Эмилии. 
Марио: Все можно было бы , но 

нельзя иметь дело с необязатель
ными поставщиками. Сегодня я за
ключил с ним контракт , а завтра он 

его нарушил: теща заболела или по
просил втрое - вспомните черную 

кошку, которая перебежала дорогу 
Эмилии ! Ведь такие кошки у вас по
всюду. 

Лаура: А я верю, что и здесь есть 
люди , которых можно обучить . 
Хочу даже открыть при фирме 
школу менеджеров. 

Марио: Пока это возможно 
только в этих стенах. 

Я: Но само существование такой 
«Villa Peгedelkino» уже школа. А 
что если каждый дачник на своем 
участке ... дальше см. у Чехова мо
нолог Лопахина. А может быть , 
Манилова у Гоголя? «That is the qu
estioll» , как говорил принц датский 
«<Вот в чем вопрос»). 

Майя ТУРОВСКАЯ. 
Фото АlIдрея АБРАШИТОВА . 

lIеликатный 
liизнес 

О сорока гектарах для 
кооперативного кладбища 

Мой знакомый купил себе . . . гроб. 
По оказии . 

- Пусть попылится в гараже, -
объяснил он. - Потом ведь такого 
не сыщешь . 

Случай для эры тотального дефи
цита не столь уж необычныЙ. Запа
саются же люди спичками , мылом , 

тушенкой. Гроб по нынешним вре
менам вещь не менее редкая . Кто 
знает, быть может, потом родные 
еще и спасибо чудаку скажут: мол , 
от лишних хлопот избавил. Ведь у 
нас проводить человека в последний 

~ .............. 

путь все одно что ПрОЙТI1 семь кру
гов ада : этому « на лапу» да й , то до
стань , транспорт раздобудь. Горе
вать некогда. 

- у бл изких не должна болеть го
лова об этом , - считает Виктор 
Парфенович , председатель новоси
бирского кооператив~ « Помощь» . 
- Порядок у нас такои: позвонили , 
сдали документы , уплатили деньги, 

остальное - наша забота. 
Бизнес у Виктора деликатный . 

Проработав 11 лет в похоронном бю
ро , наглядевшись на беспомощность 
и унижени.я людей, потерявших род
ных, решил: можио и им помочь , и 

денег заработать. Теперь клиентам 
«Помощи» не приходится рыскать в 
поисках венков , гробов, уroваривать 
несговорчивых землекопов. Парфе
нович с коллегами берется за все: от 
выноса тела до установки надгробия . 
Причем расценки в кооперативе не
м}!огим дороже казениых. К приме
ру, вся процедура похорон с сооруже

нием временного памятника обхо
дится в 750 рублей. Это в среднем . За
кажет клиент похороны подороже -
нет проблем: тут и гроб бархатом 
обобьют, и надгробие соответству
ющее смастерят. 

- Дело неплохо идет, - roворит 
Парфенович . - Заказов хватает. 
Вот есл и бы у нас еще было свое ко
оперативное кладбище .. . 
Аккуратные дорожки , задумчи

вые аллеи , лавочки , строгие IfИЗЯЩ

ные ограды могил - приблизи
тельно таки.м представляет его Вик
тор . Проектировать кладбище , по 
м}!ению кооператора, обязательно 
должен архитектор. « Не то уже че
рез месяц оно превратится в обыч
ный самострой, в бестолковый ком
мунальный погост», - с'{Нтает Пар
фенович . « Помощь» взяла бы на себя 
уход за могилами , посадку цветов , де

ревьев . Разумеется, за плату, по доro
вору. Для усопших различных веро
исповеданий и , национальностей 
здесь были бы оборудованы спе
циальные участки. Соорудил бы ко-

. оператив на кладбище ' и православ
ную часовню. 

- Мы официально попросили у го
рода всего сорок гектаров земли , -
сетует Виктор . - Но власти найти их 
пока не могут .. . 
Выходит , одним гробом моему зна 

комому проблемы не решить - при
дется при жизни и местечко на клад

бище поприли'{Нее подыскать . Гово
рят , за 10 тысяч это дело можно на 
Ваганьковском устроить. По знаком
ству. 

Игорь БАРАНОВСКИЙ. • 
КАК БУДТО НЕ БЫЛО ЛАМБАДЫ ... 

... и еще в моде костюмы из шикарной ткани «ударник» , и платья из крепдешина, и крабы с треско
вой печенью во всех маzазинах ... и Клавдия Ивановна Шульженко или нелеzальный Лещенко поют с 
патефона ... и жизнь, какая ни на есть, еще не встала на дыбы .. _ 

. .. как будто все продолжается .. _ 

. .. танцевальная пауза перестроЙки_ .. выключим же телевизоры и по-старо.МУ, рука под лопат
кой, ладонь в ладони . _. 

... отличная связь времен - вальс или maHZO . 

Фото Тu.лн'ра ГРИБА. 
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- , Не боитесь, что в ближайшее 
время у нас будет паритет с 'аме'ри
uнцами? 

- Боюсь, - ответил полковник 
• Владимир Баскаков , начальник от

дела по борьбе с терроризмом КГБ 
СССР. 

.. . Идея побеседовать с полковни
ком госбезопасности возникла после 
того как прочитал маленькое сооб
щение во французском еженедель
нике «Экспресс». Месяц назад в Па
риже состоял ась необычная встреча , 
на которой западныIe эксперты и ге
нералы КГБ обменялись информа
цией о том, как бороться с междуна
родным терроризмом . Тема « терро
ризм И КГБ» всегда была популярной 
на страницах европейских , амери
канских, а в последнее время и совет

ских изданий . Встреча в Париже оз
начает , что на Западе есть веские 
причины считать: Советское госу
дарство и его спецслужбы oтньrнe не 
поощряют меж:дународный терро
ризм . Дана своеобразная индульген
ция за грехи прошлого? 

- Встреча в Париже проходила в 
рамках народной дипломатии . В ней 
участвовали два oтcтaBНbIX генерала 

КГБ . Но это уже не первое подобное 
событие . А вообще КГБ не ограни
чивает международные коитакты в 

области борьбы с терроризмом 
только отставниками. При совет
ском МИДе существует межведом
ственная рабочая группа , в которой я 
представляю КГБ . С апреля прош
лого года в рамках рабочих встреч по 
линии МИДа в качестве экспертов 
наши сотрудники встречаются с аме

риканскими коллегами . К сожале
нию , о со.держании этих встреч ска

зать не могу - такова совместная до

говоренноСть. 

- Международный терроризм су
ществовал всегда. Почему только 
сейчассоветскиеспецслужбынач~tи 
координацию действий с западным н 
коллегами? 

- Первая часть ответа лежит на 
поверхности: новая ситуация, кото

рая сложилась у нас , изменение со

ветской внешней политики , б6лъшая 
открытость общества - все это по

зволило налаживать контакть! в этой 
области . Кроме того , террористы 
сейчас начинают ставить советских 
граждан на одну доску с американца

ми, англичанами. Многие леворади
кальные организации считают , что в 

своей политике мы отошли от преж
них убеждений, отказалнсь от под
держки национально-освободитель

ного движення , возвращаемся к ка

uитализму. Особенно повлняли на 
них позиция СССР , занятая во время 
кризиса в Персидском заливе , наше 
некоторое сближение с Израилем, 
разрешение на выезд советских ев

реев в эту страну. со стороныI эк
стремистских организаций последо
вали угрозы в адрес СССР и тех 
стран , авиакомпании KOTOPbIX пере
возили советских евреев в Тель
Авив. Было несколько террористи
ческих актов . К примеру , в Афинах в 
прошлом году были взорваныI авто
машиныI практически всех восточно

европейских посолъств, включая со
ветское . Это произошло ночью, и 
жертв не было - таким образом нас 
как бы предупредили . Кроме того , 
мы получали угрозы , что будут осу
ществляться взрывы самолетов 

Аэрофлота , в том числе и в Шере
метьеве. Такая ситуацня нас трево
жит - ведь мыI обязаныI отвечать за 
безопасность всех советских гра
ждан, включая и тех , кто находится 

за рубежом . Мы пошли на коитакт с 
западными спецслужбами . Скажу 
честио , у нас с ними существует оире

делеиное расхождение во взглядах . 

Например , как рассматривать нацио
нально-освободительное движение? 
у нас oДIia точка зрення, у американ
цев и англичан - иная : они такие 

движення скопом записьmают в тер

рористические . 

- Тогда позвольте тест. ГОД\l три 
назад сальвадорские партизаны на

чали убивать законно нзбранных мэ
ров за сотрудничество S правнтель
ством. Все это, естественно, мотиви
ровалось высокими целями. Это тер
роризм или нет? 

- С моей точки зрення , террориз
мом можно назвать всякий акт, на
праВЛIiННЫЙ на достижение полити

ческих целей с помощью убийства 
или угрозы убийства любого челове
ка. 

- Тогда в чем ваПIИ расхождеиия с 
американцами? Ведь у них такое же 
определение. 

- В принципе у них такая же пози
ЦИЯ. Но возьмем другой пример . 

'w' 

также вносит свой вклад в армяно
азербайджанский конфликт . 

- Сейчас КГБ вплотную занялся 
благородной задачей по обуэданию 
международного терроризма. А как 
же бьггь с нашими по крайней мере 
вчерашними союзннками, которые 

по многочисленным свидетельствам 

поддерживают терроризм, - я имею 

в виду Ливию, Кубу, ООП, режим 
Ким Ир Сена ••• 

КГБ и международныи терроризм 
- ООП уже отходит от террорнз

ма, хотя сейчас там многое будет зави
сеть от того , какая линия возьмет 

верх . Вы назвали ким Ир Сена, но его 
режим никак не влияет на терроризм. 

60 процентов всех террористических актов в мире совершается сегодня 
против американцев. И три процента - против наших сограждан 

- А как же южиокорейский 
«боинl'», взорванный над Таиландом 
агентами Пхеньяна? Одни из них -
молодая девушка - охотно дает ин

тервью на эту тему . 

Партизанская война , которая ве
дется на оккупированных Израилем 
территориях , тоже направлена на 

убийства и насилие. Но это все же 
война освободительная , а амери
канцы это также назьmают терро

ризмом . 

- Когда боевики и,з ООП высади
лись на нзраильском пляже н попы

Т8Лис,ь расстрелять мирных жителей 

во имя освобождения Палестнны -
это терроризм или нет? 

- В каждом конкретном случае 
надо рассматривать и цели , и место , 

где со~ытие происходит . Похищение 
шейхов , которое произвели израиль
тяне на террIfГОрИИ Ливана , - это 
терроризм . Захват самолета , когда 
выдвигаются какие-либо политичес
кие требования ... 

- ... чаще всего под флагом нацио-
нально-освободительного движе-
ния .. . 

- ... это терроризм. В принципе 
мъ! сейчас находим понимание с за
падными странами в этом вопросе. 

- Еще несколько лет назад Совет
ский Союз, по крайней мере косвен
но, поддерживал террор"стические 

оргаНllзаЦИIJ , которые выступают 

под флагом национальио-освободи
тельного ДВIIЖения ... 

- КГБ Ffикогда не занимал такую 
позицию. Нас и сейчас обвиняют в 
том , что мы поддерживаем террори

стические оргаIiiiзации. Поверьте. 
мы тщательно покопались в этих во

просах , особенно в последнее время , 
- ничего подобного у нас не было . Я 
считаю , что эта информация подбро
шена западными спецслужбами . 

- Разоблачите тогда еще один 
миф, «подброшенный западнымн 
спецслужбаМИ». Карлос, он же 
Ильнч Рамирес Санчес. 

Здесь я прерву на время интер
вью . В редакции есть досье на 
этого террориста . Ильич Рам и
рес Санчес (подпольная КЛИЧКа 
Карлос) родился в Венесуэле в 
семье зажиточного леворади

кального интеллигента , который 
назвал каждого из своих трех сы

новей в честь вождя мирового 
пролетариата - Владимир , Иль
ич , ЛеНИIl. Что стало с Владими
ром и ЛеНИIlЫМ неизвестно , а вот 
Ильич прославился. Еще юно
шей отец отправляет его на Кубу 
- посмотреть достиження социа

лизма и поучиться стрельбе из 
«калашниковз» . В студенческие 
годы папа переВQДИТ Илъича }!з 
сытого Лоидона в красную Мо
скву, в университет Патриса Лу
мумбы. Через пару:лет (В 1970 го
ду) оттуда его выгоняют за не
успеваемость. Оп оседает на 
Ближнем Востоке, связьmается с 
палестинскими террористами и 

начинает свою карьеру на новом 

поприще . Человек он, судя по 
всему , талантливый и из учени
ков быстро становится профессо
ром террора. Особую славу ему 
принесла акция по захвату мини

стров стран - членов ОПЕК в 
Вепе (1975 г.). Иитерпол без
успешно пыIалсяя найти его все 
эти годы . О Карлосе мировая пе 
чать вновь заговорила в прошлом 

году. HOB~e венгерское прави
тельство, про сматривая архивы 

Jtpедшественников , обнаружило 
письмо , в котором Ильич благо
дарит Яноша Кадара за то , чта 
Венгрия в течение многих лет 
предоставляла террористу кры

шу . Одновременно из открыв
шихся архивов штази стало из

вестно , что Карлосу покрови
тельствовала и ГДР . На основа
нии этого пресса , в том 'lиеле и у 

нас, сделала вывод , что за Иль
ичем стоит КГБ . ' 

Полковник Баскаков : С 70-го года 
Карлос на территорни СССР больше 
не был . 

- Даже траизитом? 
- Транзитом , мржет , и был. Сей-

час открьmаются данныI, , что он от

сиживался в Венгрии . Но все это по 
материалам прессы . У нас докумен
тальных данных об этом нет. 

- Но есть письмо на имя Кадара. 
Две недели назад я беседовал с мини
стром внутренних дел Венгрии Пете
ром Борошем , который подтверднл, 
что письмо существует - это не вы

думка прессы. 
- Да , венгры имели контакты с 

Карлосом , так же , как BOCTO'lНble не
мцы имели какие-то контакты с РАФ 
(террористическая организация , 
действовавшая на территорни бьm
шей Западной Германии. - А. М.) . 
Но вешать на нас сейчас то , что де
лали спецслужбь! Венгрнн , ГДР , не 
надо. 

- С'lJIтают , что спецслужбы 
ве,нгрыl ' ГДР действовали под кон
тролем кrБ, вплоть до того, что в IIX 
структурах работаЛII освеДОМlIтели 
КГБ. 

- Это совсем не так. Да , мы имели 
контакты по служебньгм ВОПРОС,ам , 
проводил и совместные операции , ко

торые прежде всего затрагивал и без
опасность нашей страны . Но мы не 
знал и , чем занимались у себя спец
службы Венгрии. Мы всегда были 
категорически против контактов с 

представителями террористических 

и экстремистских организаций и ни
когда не выступали в их поддержку. 

- Вернемся к Карлосу . Учиты
вая , что приорнтеты у нас измени

ЛIIСЬ , он теперь представляет опас-

ность И для наших граждан. Нахо
дится ли он в поле зрения КГБ? 

- В принципе в поле нашего зре
ння находится ряд организаций и лиц, 
которые потенциально могут пред

ставлять опасность для нашей стра

НbI . Пока же со сторонь! Карлоса ка
ких-либо действий , направленных 
против Советского Союза , не было. 
Но тем не менее мы следим за ним и 
по печати , и по другой ииформации . 
Могу сказать , что он ЖИВ . 

- В интервью, которое год назад 
давал его отец, было предположе
ние, что он окопался в Сирии . Это 
верно? 

- Трудно сказать. Я не помню. Но 
раз мы с вами заговорили о террори

стических организациях , которые 

нас беспокоят , я назову в первую 
очередь Исламскую партию Афга
нистана , которая направляет свои 

действия , причем очень активно, 
против нашей Средней Азии. Нас 
волнует сейчас деятельность зару
бежных армянских националисти
ческих организаций. Это прежде 
всего Армянская секретная армия ос
вобождения . В США , в частности в 
Сан-Франциска , где довольно значи
тельная армянская диаспора , прово

дился сбор средств для заКУПЮI 
партий оружия с целью дальнейшей 
переправки в Советский Союз. У. нас 
есть сведения , что часть советских 
армян. приезжающих по притлаше 

нням в Ливан, прахоМ!т трех- , пятид
невную военную подготовку в до

лине Бекаа в лагерях секретной ар
мии . Одновременно нас беспокоит , 
что на терр~ггории Ирана действует и 
азербайджанская зарубежная нацио
нал истическаягруппировка , которая 

- Ну, это единственный случай. 
Хотя здесь наши взгляды совпадают 
со взглядами американцев. На всех со
вещаниях они давят на нас тем , что мы 

не можем оказать влияння на странь! , 

которые , с западной точки зрення , 
проводят политику государственного 

терроризма. Но , кстати , сейчас сами 
американцы великолепно выхдят на 

коитакты с правителъствами этих 

стран. Мы, со своей сторонь! , тоже 
пьггаемся направить события на поли
тические пути решення . 

- Можете вы привести какие-ни
будь примеры , когда западные спец
службы помогли вам в предотвраще
нин терактов? Или, наоборот , вы по
могли им? 

- Мы с вами уже вторгаемся в об
ласть конкретики нашего сотрудни

чества, о чем сейчас не хотелось бы 
говорить. 

- Но такое было? 
- Было. Обмен информаЦИt _ 

нас есть. ...,...,..... . 
- То есть, кроме симпозиумов и 

встреч, есть и другие каналы обмена 
информацией? 

- Там , где вопрос касается конкрет
ных акций и когда следует срочно пре
дупредить, мы по линии МИДа через 
наши посольства там доводим инфор
мацюо до соответствующих спец

служб. А они доводят до нас. 
- В США главные субъекты ва

шего сотрудничества ЦРУ или ФБР? 
- ФБР . ЦРУ очень настороженно 

относится к контактам с КГБ. 
- А, кроме американцев, с кем вы 

сейчас СОТРУДНllчаете? 
- у нас уста но вились контакты с 

англичанами , французами , немцами, 
итальянцами , и спанцами. 

Александр МАХОВ. 

АМЕРИКАНСКАЯ ФИРМА 
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ЛИБЕРТИ - ЭТО НИЗКИЕ ЦЕНЫ 

ЛИБЕРТИ - ЭТО ОПТОВЫЕ ПОСТАВКИ В НЕДЕЛЬНЫЙ СРОК 
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ЮГОСЛАВИИ: 
если не 6ЫТЬ, то какой 6ыть? 
Ирония судьбы : покойный 

маршал Тито не мог и в страш
ном сне увидеть, что на его 

даче - на острове Бриони -
состоятся переговоры предста

вителей «империалистическо
го» Запада с руководителями 
СФРЮ и республик о разреше
нии югославского кризиса . В 
течение трех месяцев здесь бу
дут искать мирную альтернати

ву. 

В страну направилась группа зару

бежных наблюдателей (от ЗА до 50 че
ловек), обладающих правом беспрепят
ственного проезда по всей Югославки и 
непредвзятого контроля за выполне

нием брионских договоренностей . Суть 
их в том , чтобы к 1 августа союзные ре

спублики приступили к переговорам о 
судьбе федераЦИJ1. 

Брионская декларация , ОГ06арива

ющая на три месяца перемиркя приори

тет федеральных законов над республи
кансКJIМИ и <<раЗ6едеllЙе» противосто

ЯЩИХ военных сил в места дислокации , 

вряд ли устраивает всех. Сл06енкя при
няла ее положения (особенно это ка
сается вопроса грающ и таможнrf) 

r 'нуе зубы», а президент ХОР6атии 
Туджман сказал что респуб

лика не отступит от своего суверените

та. Однако и югославская армия 60льна 

трактовать положения декларации как 

ей вздумается , не исключая жестких 

ульткматумов в адрес Словении и Хор
ватии . З апущенная болезнь взаимного 
непоЮ!Мзнкя и недоверия в югослав

ском общеСТ6е, вероятно , внесет суще

стеенные коррективы в ход последу

ющих событий. 

Конфликт в поcтroталитарной 

СФРЮ чаще интерпретируют как меж
национальны� •. В деЙствител.Ьности же 
речь идет о противоборстве между 
стремлением народов к демократичес

кой системе с сильными парламент
скими началами (как южнославянского 
союза СУ6еренных rocp:laPCТB) , а также 
демилитаризацией общеСТ6а и больше
вистской концепцией унитарной Юго
слав ии, 6 названки которой сохраняется 
идеологическое клише « социалисти

ческая» . Вероятно, Западу это непро
сто понять потому , что ~eннo Югосла-
0"0 среди других европеиских соцстран 

'L . ;l ПОЛЬЗ06алась" сла60Й рья~ого оп
пOndrга СТaлИRскои советскои систе
мы . Но определенная внешняя изоля

ция от елияния МОСК6ы не стала гаран
том от коммунистического тоталита

ризма, делающего се~час в попытке са
мосохраненкя ставку на национал изм. 

В федеративном государстве с социали
стическим прошлым это привело к эс

калацки насилия и 6мешательству ар

мии как полицейской силы , что хорошо 
знакомо и по собьггиям В Советском 
Союзе . 

Общеюrocлавская идея сейчас непо
пулярна в стране - из примерно 300 
парткй и движенкй ее поддерживает 
лкшь каждая седьмая. Но , когда в Хор-
6атии средн населенкя проводился ре

ферендум по 60ПРОСУ полной независи
мости республики , 94 процента 6ыска
зались за это решение. Причем как хор-

6аты , так и многие из проживающих 

здесь сербо6 и граждане других нацио

нальностей. Даже некоторые офкцеры 
ЮНА в казармах голосовали «З<1» . 

APrYМEHTЫ УНИТАРИЗМА 

Главный из них - армия . После 
ПР06ала интервенции в Словении на
чальник штаба 6еРХ06НОГО командо
ваиия ЮНА генерал Велько Кадие6ИЧ 
6ЫСТУПИЛ со С60его рода программой 
реформ 6 600руженных силах . Он за
явил о введении принципа доБР060ЛЬ
ности в рядах ЮНА. А это означает 
переход к этнически однородной ар
мии , 6 которой останутся сербы. На 
фоне многонационального югослав
ского общества это чревато непред

сказуемыми послеДСТ6КЯМИ . По отно
шенюо к офкцерам , которые не поже
лают слеД06ать «равнению» на ныне

шнюю Югославию ми просто колеб
лющимся , Кадиевич призвал пркме
нить самые крутые и безжалостные 
меры как к предателям - по законам 

60енного времени! А чего стоят его 
слова: если бы у ЮНА была такая 
цель , она поставила бы СЛ06ению на 

колени. И это заявляет генерал, кото
рого в стране некоторые считают 

(возможно , по привыч ке) представи
телем либерального крыла среди 

военн ых. Австриец 01'1'0 Габсбург, 
прибывший в Загреб с группой евро
пейских парламентариев , сравнил 

слова Кадиевича с речами Гитлера. 
Неутомимость в передислокации ко
лонн та н ков и бронетранспортеров по 

дорогам ХОР6атии , Боснии и Герцего

вины (и это после заключения брион 
ских соглашений) только подтверж
дает опасения - ЮНА стала силой , 
вставшей на пути перемен у всей Юго
славии . Танки в Косове, Белграде , 
Книне и других местах ХорвапfИ, 

Словении , наконец , утрозы генералов 
являются основной причиной непре
ходящей напряженности . Причем в 
Югослави и уже невозможна граждан
ская война , здесь может произойти 
только военное столкновение между 

суверенными государствами . 

ШАНСЫ НА КОМПРОМИСС 

Однако надежда умирает послед
ней. Югославия совсем недавно была 
на пороге демократической Европы. 
Здесь согласно конституцки 1974 года 
дейст вовала модель руководства стра 
ной на конфедеративных началах. 

Председател ь пре~идиума СФРЮ еже
годно избирается из числа представи

телей всех шести республ и к, развивав

шихся достаточ но самостоятельно. 

РешеНJ1Я президиума п ринимались на 

основе консенсуса и при согласии всех 

сторон . Однако эти элементы конфе
дерации постепенно и все больше ис

кажал ись монопартийностью, привед
шей в итоге государственность единой 
Югославии в туп-ик . 

Невозможно выбросить из сознания 

жнтелей этой страны и полвека социа
лизма со всеми его «минусами», НО И 

очевидностью , а также IIзвестной 
прочностью отношений между ре
спубл иками . До сих пор во многих го

родах Югославии одни из главных 
улиц носят названкя Братства и Едкн

ства. И переименовывать их н и кто не 
торопится. Национализм не везде п-у
стил глубокие корни . 

Повсюду в стране ширится паци 

фистское движен ие как родителе~ 
солдат ЮНА , так и демократическои 

оп позици и , и нтеллиген ции . Здравый 
смысл в Югославии выступ ает кате

горически против войны , страха , 
да вления на « своих» из цругих 

республик. Еще один фактор , почти 
никогда не берущийся в расчет , -
мусульма нский , который пока 
играет на компромиссное решение. В 
Боснии и Герцеговине и Косове пол и
ТWlеские мусульм а нские партии и 

движения всегда высказываются 

только за мирное движение кон

фликтов , терпимость во юаимо

отношениях между всеми юго

славскими народами . 

, 
* * * 

«Ка кой будет Югосл авия , если в ее 
составе не будет Словении 11. Хорва
тии?» - этот вопрос я задал новому 
п-редседателю през идиума СФРЮ 
Стипе Месичу. 

- Словения и Хорватия приняли 
свои решения о суверенитете , а 

также о на ч але процесса постепен

ного договорного отделения - « раз

друживания» . Обе республики за 
явили и о 

примерных сроках , в течение кото

рых следовало бы договориться о 

сущности совместной будущей жиз
ни . Как будет выглядеть эта ассоциа

ция? Пока продолжается процесс 
« раздруживанкя » , для свободного 

обсужденкя 6сех сторон открыт и во

прос будущего договора о сою:е су
веренных государств , которыи мо

жет быть унией ил и п актом . 

Кто войдет в этот союз и на каккх 

основах - определится в процессе 

« раздруживания». И это вопрос не 

одного дня . Следовательно , необхо
димо открыть своего рода «чистые 

счета » . И когда это случится, дело 
дойдет до созданкя новых отношений 
в Н060Й ассоциации государств. 

Игорь НЕКРАСОВ_ 

Загреб - Москва. 

(Окончание. Начало на J-u сmр .) . 

«МИ»: Вы полагаете, что такое мо

жет произойтн? Ведь это ие просто 
«нулевой вариант», за ним может по
следовать откат как в международ

ных, так и в наших 6нутреиинх делах. 

Г.Я .: Речь об одной из возможно
стей. Хотя по сравнению с другими я 
считаю ее маловероятной . Бол ее ве

роятен третий сценаркЙ . Он воз ник
нет, если в Лондон привезут програм 

му , которая не будет п-ризнана одно
значно плохой , но и не может быть 

оценена как безоговорочно хорошая . 
То есть в ней будут соседствовать как 

разумные , последовательные меры. 

так и ша ги , слабо напоминающие 

ляющие СССР стать ассоциирован
ным членом Международного валют
ного фонда 11. Т . П . Этот список может 
быть достаточно длинным , прои.зводя 

впечатление серьезного наБОJ'а меро
приятий. Но отсутствие разговора о 
про грамме совместных действкй и о 

подлинных масштабах СТОffiЦих перед 

СССР проблем будет свидетельство
вать, что у западны х У 'JaСТН ИКОВ нет 

уверенности в эффективности совет
ских реформ . И если не считать сцена

рия с фактическим провалом встречи , 
такой ее исход , по моему убеждению , 

был бы самым ГLi!ОХИМ из возможных . 
По сути , все зашло бы в тупик и все ли

шились бы ориентиров , возможности 
двигаться дальше: и рассмотрели. и 

программы со стороны� СССР еще нет. 
И можно конкретно обсудить, что тре

буется сделать, если , конечно , СССР 
согласен с эткм .. . Но этот вариант зави

сит от того , насколько четкий ответ он 
УСЛЬUJlИТ от партнеров на встрече. 

«МН»: Вы считаете ЭТО благопркят
иым исходом? 

Г.Я.: Такой сценарий хотя и связан с 
определенной «потерей теМП<1» В рабо
те, был бы все-та ки вполне удоелетво

рителен . Двери останутся открытыми , 
и через три , макскмум пять месяцев к 

этой проблеме можно вернуться на но
вой , более твердой основе . И Лондон 

стал бы событием , положившкм на

'Iало этому процессу. 

ЛОНООНСКИЙ СЦЕНАРИЙ 
«мн,,: Во всех ваших сценариях ис

ключен вариант того , что в Лондоие до

стигнут каких-то фииансовых догово
ренностей_ Вы согласны с Горбачевым, 

сказавшим перед поездкой: это будет не 
встреча мюшстров фннавсов, а диалог 

государствеиных деятелей? 
переход к ры н ку и экономическую 

стабилизацию. И в этом случ ае - а он 

верояreн положение окажется 
очень сложным . 

«МН» : Сложным в смысле реаКЦИII 
западных участников? 

Г.Я .: Да, потому что км придется 
выбирать , какой л иНJfИ поведения н а 

встрече надо придержнваться . 

Одна возможная линия - это под
ход, который я почувствовал во Bpe~ 
своих встреч за рубежом и которыи 

формулируется примерно так: Горба
чев и должен при везти в Лондон не 

конкретную ради кал ьную программу , 

а проект , основан:ный на компромис
се, ничего другого ждать нел ьзя , 11. при 

всех отркцательных качествах этого 

ком промисса нужно осознавать , что 

кного Горбачев привезти не мог. По
этому его нужно поддержать , отме

тить необходимость некоторых по
правок 11. заверить, что поддержка со

ветских реформ будет продолжаться и 
что по мере « продвкжения вперед» со

действие будет более активным . И з 

таккх оценок и решеНJ1Й нельзя будет 
сделать вывод , хороша или плоха эта 

программа , работоспособна л и она. 

« МН»: То есть еслн уж в Лондоие , 

то обязателыIo « т)'Ман»? И пр" ЭТО~ 
иикаЮIХ конкретных решений'! 

Г.Я. : В том-то и дело, решения мо

гут быть . Впол не может быть утверж 
ден пакет определенных мер (по сути 
уже подготовленных на Западе до 
встречи ), в ключающий техническую 
помощь: благоприятный режим в тор

говле , допустим , с США: шаги , позво-

• ~ ' :-:-_-J---"""""'--'
поддержаЛII , 11 н а меТИ!lI1. " что даль
ше?. Единственное реальное «AoeHI 
жение» заключалось бы в том. что та

кой исход был бы представлен здесь , у 
нас как победа «экономического 
мышленкя» . 

«МИ»: Этот сценарий вы назвали 
вероятиым_ .. 

Г.Я.: Я назвал е го вероятным, но я 
назвал его и неоднозначным. По
скол ьку на « компромиссный план» мо

жет последовать другая реакция , со

ответственно возникнет и другой ва

риант развития событий . По моему 
мнению, благопркятныЙ. Это может 
произойти , есл и на встрече будет ока

зана поддержка Горбачеву и отмечено 
как успех получение им непосред

ственно перед Лондоном мандата до
верия со стороны республик. Но при 

этом будет недвусмыслеН!iО сказано: 
«семерка» И СССР могут встретиться 
где угодно и в любое время, но про
грамма реформ , если иметь в виду 
подготовку действительной про

граммы совместных действкй , тре
бует серьезных уточ нений. В ином 

случае речь может идт!" об изложе~
ном наборе мер технического соде и

ствия, но не более. То есть для насто

ящего , масштабного взаимодействия 

Г_Я_: ни делить, ни просить, ни обе

щать деньги там не будут . Даже если бы 

пообещали , то я уже , по сути , сказал: 
это было бы одн:км из самых неудоеле
творительных результатов . И могло бы 

выглядеть, простите за неблагозвуч
ность попыткой «откупиться» ОТ проб

лемы~ возможно начать подгОтовку 
про граммы совместных дейстекй или 

нет. положительны�й ответ - пусть 
даже несколько отложенный во време
ни , но при:нципиальный - кмел бы 

огромное значение. Для нас, напркмер , 
с точки зренкя кнтеграции . Мы же по
чувствовали , с каккм сопротивлением 

СТОЛКНУЛОСI, соглашеНJ1е <<9+ 1». Но мы 
увидели теперь 11. нечто другое в Ново

Огареве перед самой поездкой Прези
дента СССР . К такой возможной про
грамме сейчас проявкли интерес и ре
спубл кки ПрибалтККJ1. Это важно или 
нет? Или мы по-прежнему собираемся 
«объединять» силой , а не кнтересом? 
Но и Западу, я глубоко уверен , все 

это не может быть безразлично . Из 
этого мы и исходил и в своей программе 

«Согласие на шанс» : сформулировать 
проблему , которая встала не ТОЛ.ЬКО 

перед одним Советским Союзом. Ка
ким будет будущее и какой будет реак

ция на проблему глобального масшта
ба, возникшую с связи с тем , что одна из 
C(L\oJblX могущественных воениых сверх

держав оказалась в СОСТОЯl{КИ глубо

чайшей трансформацки? или такая 
проблема есть , или ее нет. Все осталь
ное лкшь выводы из ответа на этот во

прос . 

Интервью вел ВлаДIL\iНР ГУРЕВИЧ. 

НЕЗАВИСИМАЯ СИСТЕМА БИРЖ 

Биржа 
"АЛИСА" 

"АЛИСЫ" 

117 334 Москва , Ленинский пр-т , д . 
тел ; : 137-00-06, 137-68-19; 

факс : 137-65-25. 

Товарная биржа 
"Донецк-Алиса" 

Товарная БЩJжа 
"АЛИСА-Д" 

Г. Дмитров, Московская обл . , 
ул . Маркова , Д . 31а 

тел .: 587-39-18. 

340 048 г. Донецк, ул . Челюскинцев, 

ГОСПОДА! 
д. 189, Дворец Молодежи "Юность" ~~ ___ ---_ ..... 

тел .: 99-86-08 , 99-86-10; 
факс: 55-25-00. 

"АЛИСА" ЭТО НЕ 
СТОЛЬКО СИСТЕМА БИРЖ , 
СКОЛЬКО СТИЛЬ 

. ЖИЗНИ. 

ХВАТИТ СУЕТЫ И УНИЖЕНИЙ 
ПРИ ПОКУПКАХ, ПРОДАЖАХ И ОБМЕНАХ. 

СВЯЗАВШИСЬ С НАМИ 
ВЫ ПОЙМЕТЕ, ЧТО, ВСЕ ЭТО ПРОСТО, 
КАК 3 рубля! 

Северо-Западный 
броке~кий к.оНцерн 

контора 'Карья:лан-Коти" 
г. Петразаводск, ул . Кооперативная, д . 6 

тел .: 51-007, 51-913; 
контора "КаРЫIJШН-К&КУС" 

. ПетразаводсJC, ул . MocJCoвcJCaJl, Д. 

тел. : 40-541, 73-938. 
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XVII Международный кинофестиваль в Москве еще не раздал призы, и мы предлагаем читателю 

только те необременительные наблюдения, которые удалось сделать нашим корреспондентам, ос

тавляя за собой право в будущем пройтись по всему увиденному и тяжелой критической дубиной. 

САЛЮТ АКТЕРАМ! 

Мадонна выDирает Го"р6ачева 
Впервые за историю фестиваля го

стини:ца « Россия» не окружена мили
цейски:м кордоном. Правда, спохва
тившись, одного милиционера все же 

выставили. Но он с подкупающей ло
яльностью про пускает всех подряд и 

жестами объясняет иностранцам , г*~ 
находится « Макдоналдс» . • 
Никто не штурмует фестивальное 

здание и не атакует кинозвезд (об од
ном исключении ниже). Изабель Юп
пер, приехавшая с Клодом Шабролем , 
проводит вечера в джаз-клубе киноте
атра «Мир» , где царит вполне фра н
цузская атмосфера. Изабель скромна 
и не похожа на своих экранных ге

рои:нь , oдep~ыx разрушительными 

страстями. В жизни она больше напо
минает не мадам Бовари из новой кон
курсной картины Шаброля, а стропти
вую девочку-подростка, какую она 

сыграла 18 лет назад в фильме « Валь
сирующие». Его показывают здесь 
же , в «Эспас - Мире» . 
Слава Юппер в России только начи

нается. Слава Мишель Мерсье , Дани
эля Qльбрыхского и ожидаемой к 
концу фестиваля Софи Лорен - факт 
биографии целых поколенИЙ . Пре
красная Анжелика теперь стала дело
вой женщиной и заседает в жюри. Ее 
многое удивляет и смущает в этой 
стране, но преданная любовь зрителей 
безусловна . Так же трогательно бы 
ло видеть , как три дамы постбаль-

заковского возраста окружили Оль
брьгхского на выходе из ресторана 
« Арлекнно» и самозабвенно распе
вали с ни:м песни древних славян. 

Похоже , время массовых экстати
ческих культов отходит в прошлое , но 

дает свои рецидивы и странные, по

истине феноменальные всплески . Где 
еще , как не в нашей стране , вы най
дете клуб и:мени Амитабха Баччана? 
Даже на его родине, в Индии , вряд ли 

такой существует, а у нас - пожалуй
ста. То л и в Смоленске , то ли в Саран 
ске , а может , и там , и тут. Девушки 
съехал ись в « Россию» , чтобы привет
ствовать своего кумира . Они кругло
суточно дежурят в холле и у номера 

Баччана , охраняя его покой от якобы 
назойли:вьгх журналистов. Некоторые 
сами соорудили себе нечто вроде сари, 
чтобы походить на индусок и повы
сить свой шанс в его глазах. 
Любопытен контингент этих девиц 

от 14 до 17 - , в . большинстве своем не
высокие, жеманные, многие с золо

тыми зубами. Они как небо от земли 
отли:чаются от длинноногих раскован

ных представителей поколени:я , кото
рое выбирает пепси и Мадонну. 
Но Мадонна выбирает Горбачева , и 

пока он медлит дать согласие на исто

ри:ческую встречу , она тоже не спе

шит в Москву. 

Андрей ПЛАХОВ. 

ЦЕНЗУРА 

Новые сведения о KOHqe света 
(огласке не подлежат) 

А раздобыла я эти сведени:я пото
му, что по чистой случайности за
брела на просмотр , устроенный в Ки
ноцентре Хри:стианской киноа:со
циациеи , впервые участвующеи в 

московском кинофестивале. Кино
фильмы оказались впечатляющими , 
а еще более впечатляющей - дис
кусси:я за « круглым столом». Про
тоиерей отец Владислав Свешников 
(кстати, бывший выпускник ВГИКа 
и бывший кинокритик) мягко , но ре
шительно отверг идею игровых 

фильмов на религиозные темы и с 
долей сом:нени:я отнесся к докумен
тальным , тактично предупредив 

мирских собеседников об опасности 
ереси и заблуждений ума. 
Об опасности ереси не без такта 

предупреждает и показанный на про
смотре фильм « Новые сведения о 
конце света» , снятый на Свердлов
ской киностудии режиссером Бори
сом Кустовым по сценарию Влади
мира Суворова и Александра Громо
ва. К религии , правда , он не имеет . 
никакого отношения , но к заблужде
ни:ям ума - прямое. Ибо витий
ствуют в нем астрологи , пророки , эк

страсенсы, спириты , черные и белые 
маги , живые и давно мертвые поли 

тики , коим OxtJТHO внемлет осталь

ное население нашей страны . Роли 
Маркса, Ленина, Брежнева и Горба -

чева, несущих грузное бревно глав
ной ереси - самого передового и все
сильного учения, исполняют актеры 

цирка лилипутов . 

Затрудняюсь определить жанр 
фильма (документальный гро 
теск?), но без колебаний могу ска 
зать, что давно не видела ничего 

столь остроумного и точного по по

паданию в нелепости нашей жизни . 
Чинная аудитория (включая зару
бежных католиков и протестанта) 
изнемогала от смеха. А задумано 
было все всерьез. Но отсняв тонну 
материала и опустошив скромный 
бюджет киностудии , авторы кар
тины и сами засмеялись от трагико

мического эффекта. 
Но рано смеялись, товарищи , 

дамы и господа. Роскино (бывшее 
Госкино РСФСР) разрешительного 
удостоверения на прокат не выдало: 

зачем -де так шутить , оскорблять 
честь и достоинство? В картине вы
шеупомянутые вожди сбрасывают 
свое бревно на свалку (надо пола
гать , истории) и Маркс начинает из 
виняться перед пролетариями . Зна 
чит , это не.свалка , а всего лишь при-

,. вал? Недаром Ильич не дает осново
положнику закончить запоздалое из

винение. 

Ольга МAPTЪIHEНКO. 

СОВЕТЫ ПОСТОРОННЕГО 

Ловите таланты, 
а не звезды 

Рон Холлоуэй , шеф восточноевро

пейского бюро журнала « Голли:вуд ри
портер» , постоянный гость москЬв

с= фестивалей. На этот раз корре
СПOFщент «МН» не увидел на его лице 

привычного энтузиазма: 

- Фестиваль напоминает пустыню. 
я не встречаю даже тех, кто всегда 

приезжал в Москву. Нет атмосферы 
для работы , обмена идеями . Киноры

нок практически безлюден - ни про
давцов , ни покупателеЙ. 
Не думаю , что причиной тому -

американский бойкот. Скорее всего 
фи:нансовые трудности. 

Лучшее место для иностранцев н а 
этом фестивале - Киноцентр. Там 

идут советские фильмы , среди кото
рьгх много очень интересных . Мне за
помнились картина Евгения Цымбала 
« Повесть непогашеmюй луны» И дру

гие ленты, художественно осмысля

ющие природу сталинизма. Достой
ные фильмы показьmают Литва , Ла

тви:я, Украина. А картина казахского 

режиссера Шинарбаева « Месть» вели
колепна , богата символами , проста и 

естественна по сюжету. В Канне 

она была признана одной из луч 

ши:х . 

Конкурсная программа слаба , но в 
этом нет вины организаторов фести
валя : я знаю , сколько О!lИ работали , 

чтобы получилось хоть что-то . Про
СТО ни одна компани:я не пошлет на фе

сти:валь фильм, если не будет уверена , 
что сможет его там продать. Но я не 

назвал бы конкурсные картины пло

хими. Это , что называется , « средние 

фильмы на важные социальные те
мы» . К примеру , канадский «Страхо
вой агент» показывает издержки об 

щества , где потребительство погло
щает все человеческое. Просто эти 

фильмы не очень хорошо сделаны. 
Впрочем , в кинематографе бывают 

пустые годы. В этом году не блистала 

и программа в Канне. 

Если говорить о будущем москов
ского фести:валя , мне кажется , стоило 
бы сделать его смотром независи:мых 

фильмов , на который приедут очень 
многие . Наверное , есть смысл стиму

лировать молодых неизвестных ре

жиссеров. Продюсеры обычно дают 
деньги « под имя» , их не интересует ни 

качество сценари:я , ни конечный ре
зультат, ни судьба фильма. Молодые 
же все делают сами 1;1 зачастую люби

тельской камерой достигают выда
ющихся результатов. Так что ловить 
надо не звезды , ловить надо таланты! 

Елена ВЕСЕЛАЯ. 

Вот 
Еще до всяких итогов скажу , что 

московский фестиваль наконец-то 
провалился. Провалился по тому 
единственному <<показателю» , кото

рый до сих пор считают важным. И по 
тому единственному (<показателю» , по 

которому все годы держался на недо

сятаемой высоте . Разные были фести
вали , плохие, хорошие и с разным ко

лоритом : по-оттепельному востор

женные, по-застойному помпезные и 
по-перестроечному суетные , но одно 

оставалось неизменньrм: все билеты 
на все сеансы всегда были проданы. 

Нынешни:й фестиваль идет при по

лупустых залах . Тому находят много 
объяснений. И то, что с каждым годом 
кино во всем мире становится хуже и 

хуже. И то , что уровень московского 
фестиваля неуклонно падает . И то , 
что уровень жизни советского чело

века падает еще неуклоннее , а цены на 

билеты столь же неуклоиио растут. И 
,о, наконец , что кино повсеместно вы
тесняется видео , и нет уже надобности 

тащиться в кинотеатр за тем, что 

можно посмотреть дома. Объяснений 

ЖЮРИ 

Здесь не хватает 
Сальвадора lIали 
Член жюри московского кинофе

стиналя, знаменитый венгерский 
режиссер Марта Месарош принад
лежит миру того большого кино, 
которого, увы, так мало на нашем 

фестивале. По ее признанию , она 
приехала в Москву после долгих ко
лебаний. 

« у вас всегда показывали такие 
венгерские картины , которые мы 

не принимали всерьез. Поэтому я 
никогда не была на московских ки-

нофестивалях, этот - первый. По
чему все-таки согласилась ? Венгрия 
переживает сейчас трудный мо
мент: рухнула старая жизнь, нужно 

все начинать с новой чистой страни
цы. В том числе и отношения с рус
скими , которые всегда были непро
стыми. Кому-то ведь надо от недо
верия инелюбви переходить к со
трудничеству на основе уважения и 

культуры. 

Если говорить о главном впечатле
нии от самого фестиваля и вообще от 
вашего теперешнего бьггня, то это 
ощущение сюрреалъности: происходя

I цего. Оно складьmается под влиянием 
\1Н0ГИ:Х обстоятельств: плохой органи:
Jации фести:валя, весьма среднего 
vровня представленных картин , не

коей фантасмагори:ческой непредска
Jуемости московской жизни. Лучше 
нсех это бы понял и выразил Салъва
,юр Дали. Вр! - народ сюрпризов, в 
В3J.l.lеЙ стране все возможно , от самого 
страшного до самого прекрасного. 

В наших странах ситуация еще 
сложнее: после десятилетий при
оритета «серьезного» кино В иска

женном социалистическом пони:ма

нии этого слова на зрителя обру
шился шквал « несерьезного» аме

риканизированного кино. Коммер
ческие фильмы необходимы , но 
глупо впадать из одной крайно( 
другую. Тем более что катастро 
чески не хватает просто хороших 

фильмов» . 
На вопрос о личных планах 

Марта Месарош сказала , что 
осенью начнет снимать фильм о 
любви. Просто о любви, и ни о чем 
больше. 

Нина АГИШЕВА. 

БИРЖЕВЫЕ МИЛЛИОНЫ 

Один - Фестиваmo, три - государству 
Российская товарно-сырьевая биржа подарила миллион , и фестиваль отк

рылся. 

На вопрос , ожидает ли биржа прибылей (кинозалы полупусты) , исполни
тельный директор Марат Золотди:нов ответил , что биржевики дивидендов и 
не предвидели. « Мы умеем считать деньги , - добавил он , - но не все изме-
ряется только ими » . - -о 

Политикой биржевики интересуются постольку , поскольку нуждаю' ~. 
стабильном обществе. Культура этому содействует, отсюда - стремл. 
бизнеса к меценатству . Тем более что финансовое состояние биржи устой
чиво: полгода назад , когда она открылась , месячные сделки оценивались в 

100 миллионов , а уже в мае заработали миллиард. 0,4 процента от прибыли 
пошло на фестиваль. Правда , за спонсорский миллион пришлось отдать 
еще три государству: меценаты хоть и в чести, но от налогов, как в нормаль

ных странах , не освобождаются . 
Несмотря на это , бизнесмены намерены продолжать благородные траты: 

готовы , например , субсидировать восстановление храма Христа Спасителя , 
хотя это потребует уже миллиарды . «Сколько надо , столько и дадим», -
твердо заявил сопредседатель биржи Алексей Власов. 

Татьяна АНДРИАСОВА. 

ПРЕДВАРИТЕЛЬНЫЕ ИТОГИ 

и провалился ... 
слишком разных слишком много , 

чтобы вместе они выглядели убеди
тел ьно. Настоящая при:чина, думает
ся, в другом. 

Все эти годы московский фести:валь 
был менее всего кинематографи:чес
ким мероприятием. И не потому вов
се, что он был меропри:ятием государ
ственным и геополити:ческим. Зрите 
лей не интересовало , сколько флагов , 
зрельгх социалисти:чес= и развива

ющихся халявщиков приехало в гости 

к нам. Для зрителей фести:валь был в 
той же степени негосударственным , 

сколь некинематографи:ческим , и 
именно это обеспечивало его успех. 

Каждые два года происходил про
рыв . Зритель не просто восполнял ин
формационные пробелы , не просто 
приобщался к чужой , неведомой ему 
ЖИЗНИ , он как бы прожнвал свою , в ре
альности отсутствующую. В кино 

можно было обрести то , что в Н0Р
мальном обществе ищут в храме или, 
наоборот , в секс-клубе , на политичес
кой трибуне, или, наоборот , в салоне . 
Причем один и тот же фильм для од-

ного И того же зрителя мог заменять 

храм , секс-клуб, трибуну и салон одно
временно. В результате тот же Анто
ниони был хорош вовсе не те!,! , чем он 

на самом деле хорош, - неизъяснимо

стью ритма и магией средне-крупньгх 
планов. « Красная пустыня» , попадая в 
красную пустыню , обретала иной 
смысл и значение , KOTQPoe повергло 
бы ее творца если не в ужас, то в изум
ление . 

Полупустые залы нынешнего фе
стиваля бодрят и вселяют оптимизм. 

Они свидетельствуют о том, что мы 
имеем возможность удовлетворять 

какие-то наши потребности , не 
кружа окольными путями. Фести
валь окончательно превратился в со

бытие чисто кинематографическое , 
то есть интересное немногим безум 

цам , культура заняла свое , подоба 

ющее ей место , перестав быть эрза
цем социальной жизни и, значит , по
лучив наконец-то шанс стать культу

рой. 

Александр ТИМОФЕЕвекий. 
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Во всех государствах мира в эк
стремальных случаях используются 

специальные вооруженные форми
рования , представляю щи е собой, по 
сути, опору и защиту власти. Но 
там, как правило , нет никакой 
тайны в том , КТО они, сколько их и 
каковы пределы их полномочий . 
Мы решили попробовать система
тизировать те немногие сведения. 

которые нам удалось собрать о си
лах быстрого реагирования в нашей 
стране, опираясь на данные, опуб
ликованные на Западе , в том числе в 
справочных изданиях «Military Ьа
lance» и «Soviet military роwеГ» . При 

. подготовке материала мы пользова

лись и собственными источниками 
информации , в том числе среди 
бьшших служащих подоБНЫJ( по· 
дразделений или людей ; имеющих к 
ним отношение. Мы будем благо· 
дарны за корректировку со стороны 

МВД СССР, КГБ СССР , Министер
С7ва обороны. 

КТО ОНИ? 
По приблизительным подсчетам. 

численность сил быстрого реагиро
вания в нашей стране - порядка 250 
тысяч, то есть 1 на 1,5 тысячи жите
лей. Здесь и в дальнейшем цифры 
носят приблизительный характер. 
поскольку, как правило , речь идет о 

закрытой информации. 
В рамках МВД это отряды осо· 

бого и сПеЦ'Rального назначения , а 
также дивизия внутренних войск 
им. Дзержинского и отдельные кон
BQm. ,- ~ части (всего 60 - 70 тыс. 
чеi-, ) армии: ВДВ (воздушно-де
caHTJme войска), морская пехота, 
десантно-штурмовые бригады и 
бригады спецназа (всего 150 - 160 
тыс . чел.). Значительные силы по
добного рода в Комитете госбез
опасности (всего 50 ~ 60 тыс. чел.), 
которому были переданы из армии 
(очевидно, в рамках конверсии) не
сколько дивизий, в том числе и Ви
тебская воздушно-десантная. В со
ставе комитета были и остаются по
гранвойска , которые могут быть 
частично задействованы. 
За исключением , по-видимому. 

армейского спецназа , все перечи
сленные силы быстрого реагирова
ния привлекались для выполнения 

полицеЙСКИJ( функций внутри стра
ны . 

Кадры. При наборе в части подоб
ного профиля уч итываются физи
ческое развитие, наЦИОliал ьность 

(почти везде предпочтение отдается 
славянам, от 70 до 90 проц. личного 
сос- белорусы, русские , 

YKV ,,1) , возраст - в границах от 
18 до j3. Предпочтение также от
дается ребятам из глуБЮlКИ, а не из 
крупных городов. 

Подготовка. Наряду с военными 
специальностями о,:новной упор дс
лается на физподготовку , причем 
даже в этом есть своя специфика. 
Так , по данным пограничников , ос
новное внимание уделяется бегу и 
стрельбе. В десантных войсках и 
спецназе рукопашному бою 
«<Нас уч или не драться, а убивать» . 
- заявил в разговоре один из тех, 

кто прошел эту школу). 
Как правило , такие части посто

янно содержатся в условиях , приб
Jlиженных к боевым , и их не исполь

зуют на хозяйственных работах . В 
период афганской войны обкатку 
прошел практически весь офицер
ский и старшинский состав сил 
быстрого реагирования. 

КАК ЭТО ДЕЛАЕте И 

За последние годы изменил ась 
сама концепция действий в чрезвы
чайных обстоятельствах. В конце · 
50- х - начале 60-х , несомненно, 
преобладала доктрина военного по
давления MaCCOBЬ~ беспорядков, 
опробованная в « дружеских урегу

лированиях » в Восточной Германии 
r в 1953-м, в Венгрин в 1956-м . Этим 

опытом воспользовались и внутри 

страны при подавлении ВОJlНений в 
Грузин в 1957-м , В Новочеркасске в 
1962-м . Милиция тогда должна 
была продержаться до прихода ар
мии. 

С начала 70- х схема начинает ме
няться . Армия отодвигается на вто

рой план , а функции оперативного 
реагирования постепенно перехо

дят к МВД. ОНИ осуществляются 
главным образом на двух уровнях -
республиканском и союзном. 

Устранение беспорядков возла-

гастся н а сп е циальный сводный 
отряд милиции . Он комплектуется 
за счет переброски в место предпо
лагаемъ~ или уже происходящих со

бытий групп и отрядов из прилега
ющих районов. Например , при воз
Нl1кновении экстремальной ситуа
ции в Алма-Ате начинает действо
вать план операции «Метель». 

В город оперативно перебрасы
ваются рядовой состав , служащие 
ВВ , курсанты училищ и школ 
милиции из Новосибирска, Таш
кента, Караганды , Красноярск а, 
Перми. Кемерова , Иркутска , 
Фрунзе, Барнаула , Душамбе , Ом
ска . Если опера'IИ ВНУЮ часть 
плана выполнить не удается, под

ключается Москва и вступает в 
действие пла н операции « Тайфун», 
что означает как минимум допол

нительную переброску подразде
лений ВВ или дивизи и им . Дзер
жинского. В недавнем прошлом 
подобные планы должны были со
гласовываться с ЦК компартии и 
республ иканскими ГБ. Сегодня со 
гласование с ЦК фактически со
храняется в форме предоста вления 
ему наряду со штабами погранич
ных и военных округов всей опера
тивной информации подобного ро
да. Одна из главных задач в ходе 
выполнения подобных операций -
усиление охраны первого секре

таря ЦК КП республики , председа
телей ВС и Совмин а, а также зда· 
ний ЦК , Совмин а , КГБ , МВД ре· 
спублики. 

МВД 

ОМОН. По некоторым сведс
ниям первый ОМОН был создан к 
Олимпийским играм в Москве . Слу
живший в нем тогда Евгений Черед
ников рассказал, что летом 1979 
года был сформирован отряд мили
ции особого назначения . Служив
шие в нем ребята получаJlИ « короч
ки» инструкторов рукопашного 

боя. Их тренироваJlИ для обезвре · 
живания террористов , освобожде
ния заложников из самолетов 11 

квартир. ПОМИМО технических 
средств - щитов , дубинок, «чере
мухи» , бронежилетов, выдали три 
комплекта формы граЖДРнски х 
служб: Аэрофлота , железнодорож, 
ников И . .. лесников. Как сказал Че· 
редников , тренировки по разгону 

массовых беспорядков шли с учетом 
международного полицейского 
опыта. 

С 1988 года ОМОНы стали созда
ваться во всех крупных городах 

страны , причем как профессио
нальные формирования ДJlЯ борьбы 
с преступностью. Сегодня почти все 
они, за исключением московского , 

рижского , вильнюсского, находятся 

в республиканском подчинении . 
Назвать общую численность доста
точно сложно , поскольку начался 

процесс создания аналогичных фор-

~~' ........... 

ОПОРА \ ВЛАСТИ 

мирований во всех областных цент
рах . Даже в Москве , по последним . 
данным , н аряду с городским появи

JlИСЬ отряды « особого назначения» 

при gайонных управлениях внутрен-

нихдел. . 
Дивизия ИМ. Дз~ржинского . Одна 

из самых крупных в стране , а воз

можно , и за ее предел ами. Числен
ность - 32 тысячи человек . Соз
дана в послевоенный период . Лич
ный состав готовится для выполне
ния задач в чрезвычайнь~ обсто
ятельствах. Общая ПОДГОТQ.Вка ана
логична принятой в ВДВ , однако 
подразделения дивизии ориентиро

ваны в основном на работу с гра
жданским населением. В состав ди
визки входит подразделение в со

ставе 360 - 400 человек, предназна
ченное для борьбы с терроризмом. 
Дивизия им. Дзержинского нахо
дится в непосредственном 110дчине

Нl1И МВД СССР. 

АРМИИ 
Приблизительно три года назад 

СССР вступил в полосу ПОСТОЯННЬL'( 
локальнь~ и региональных кон

фликтов . Процесс суверенизации 
республик усложнил использование 
в н апряженнь~ ситуациях местных 

кадров. Начала отрабатываться 
стратегия быстрого развертывания 
с использованием всех сил. в том чи

C,l C 11 а Р\l С ЙСКИХ . В составе ВПВ се -

Способы выхода из целой серии тяжелых конфликтных 
ситуаций в нашей стране породили вопрос, четкого 

ответа на который пока никто не дал : на какие силы 
опираются власти в экстремальных случаях? 

годня 6 дивизкй (Кировабадская, 
Псковская , Каунасская , Белгород
ская, Вильнюсская учебная , Туль
ская). Все они прошли через Афга
нистан и сегодня почти постоянно 

задействованы на Кавказе , в Сред
.iеЙ Азки, Прибалтике , Молдове -
практически во всех горячих точ

ках . 

В 14 BoeHHЬ~ округах страны су
ществуют десантно-штурмовые 

бригады численностью до 2000 че
ловек. Выведенные из Восточной 
Европы ана-!lогичные части пере
шли в подчкнение ВДВ. 
Главное разведывательное управ

ление (Второе главное управление 
Генштаба) располагает также бри
гадами спецназа , численность кото

рых , по западным данным, 27 - 30 
тысяч человек. С момента своего 
создания армейски~ спецназ пред
назначался для разведывательно

диверсионных операций на террито
рии противника . Подготовка вклю
чала, в частности , знание офице
рами не менее двух иностранных 

языков. Данных об использовании 
его во внутренних конфликтах пока 
нет. Но прошедшие подготовку в 
этих спецназах , а также в ВДВ и де
сантно-штурмовь~ бригадах в бол ь
шинстве случаев становятся костя

комОМОНов. 

КГб 

Точно определить численность 
сил оперативного реагирования ко

митета сложно. По некоторым дан
ным. многие управления имеют соб

ственный спецн аз со специфичес
ким профилем использования и раз
личной численности. Такое форми
рование около 15 лет существует в 
7-м главке и предназначается для 
действий на территории страны . 
Меньший 'ПО составу спецназ есть у 
разведки , но для выполненкя вне

шних задач . 

Погранвойска располагают сила
ми , которые при необходимости мо
гут быть использованы в других це
лях. В готовяшемся законе о госу
дарственной границе СССР огова 
ривается , что пограничные войска 
могут привлекаться к пресечению 

нарушений общественного порядка 
исключител ьно в TO~1 случае. «есл и 

наз ва lНlhl С Н <1 Р"II I С III I Я нскят " <1СС ('l · 

Вый характер , представляют угрозу 
жизни и здоровью граждан , дезор

ганизуют работу предприятий , уч
реждений и организаций , либо на 
правлены на разрушение или уни 

чтожение государственного , обще
ственного или личного имущества и 

связаны с нарушением советского 

конституционного строя». В эти-'( 
случаях проект предполагает санк

цИЮ ВС или Президента СССР. Но 
это в будущем. 

Несколько слов в заключение. 
Опора у режима, как видите, несла 
бая. Действия этих частей ' и поведе
ние властей в пиковых ситуа
циях ставят перед обществом вопро
сы. 

Во-первых, почему как правило 
после каждой акции оказьшается 
невозможным найти концы: кто 
конкретно отдавал приказы , какие 

именно , какие силы были задей
ствованы , какие дивизии, откуда и 

куда перебрасывались ? Эта секрет
ность не просто абсурдна, она гаран 
тирует безответственность всех , на
чиная с президента (который в лю
бой момент может сказать: « Ничего 
не знал») , включая генералов и кон
чая солдатами. 

Во-вторых , ар"гия . подготовлен 
ная для ведения военных действий 
ПРОТИlЗ внешнего противника. ока

зывается задействованной при раз
решенни внутренних конфликтов. 
Если власти видят в этом необходи
мость , то должны как минимум раз

работать и принять на этот счет за
кон , ч етко оговаРИВ<1ЮЩИЙ усло
вия, при которых в дело вступает ар

мия , пределы допустимого , в кото

рых она может действовать, ответ
ственность за I1ревышение полно

мочкй. 

В-третьих , хорошо бы раз и нав
сегда объяснить гражданам , кто 
кому подчиняется в случае возник

новения конфликтной ситуации: 
кто кому отдает приказы. кто кого 

контролирует , кто за что несет 

ответственность , как решаются во

просы между центральными и ре

спубликанскими властями . 

ВлаДИМIlР ГУБАРЕВ, 

ИгорьСТАДНИК, 

Ната.lllЯ П: В()РКЯН . 

ОПЕРАЦИЯ "МЕТЕЛЬ" 

Министр Внуч>еНRИХ дел республики . I Дежурный МВД СССР I I Дежурный КГБ республnи I 
операти1lRый штаб. дежурRый МВД республики I 

I спсцJ<aJIьRый СВОДНЫЙ отрад I 
1. Группа раЗЪSlснеНШI советских 38конов - 20 человек l 

r 

2. Оперативнаll rpуппа - 30 человек I 
r 

3. Группа оцеnлеНШI - 820 человеll: ] 
r 

4. Группа рассредоточеНИII - 300 челОВСJt I 
I 

5. Группа изЪ1IТИII - 190 человек (ОМОЮ I 
r 

ПРlIмсчаНIIЯ к таблице 
I Разъяснение участникам антиобщественных прояв

лений неправомерности их действий ... ПОJlИТИКО-ВОСПИ
тательная работа среди личного состава . 

2 Документирование действий на месте происшествия 
(фото- , видеосъемка , звукозапись), проверка достав
леннь~ правонарушителей. 

3 ИЗОJlЯЦия района операции , направление на филь
трационный пункт лиц , активно пытаюшихся ПРОН:l4.к
нуть в зону оцепления или покинуть ее. 

4 Рассечение скопления участников группового нару
шения и их вытеснение из района операции. 

, Изъятие организаторов и участников группового 
нарушения , задержание и доставка в фильтрационный 
пункт. . 

I 6. Группа фильтраЦI!JI - 32 челове~ I I 

I 7. Группа ПРlDlененИII спецсредств - 6 че.ловеJt I 1 

r 8. Груllпа окраны - 935 чел ОВСII: I I 

I 9. Группа ltонвоированиSl задержанных - 45 человСJt I I 

r 10. Группа резсрва - 805 человсlt I 1 

о Фиксация действий участн и ков групповых н аруше
ний . Дополнительная проверка задержанных и опреде 
ление степени их причастности к нарушениям . 

7 Применение спецсредств по указанию руководи
теля оперативного штаба , обезвреживание и задер
жание преступников , оказывающих вооруженное 

сопротивление. 

8 Обеспечивает охрану наиболее важных объектов: 
административных зданий , партийных и советских орга
нов , почт , телеграфа, радио , ТВ , банков. Могут ис
пользоваться бронетранспортеры и другая боевая тех
ника. Некоторые функции на этих объектах выполня
ются сотрудниками ГБ . 
Из схемы убраны номера воинских частей и фа.ми

лии. 
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Сагалаев - он и впрямь глава телевизион
ного клана. Осуществлять очередной проект 
неизменно собиралась команда, что в кол
лективном телевизионном деле, видимо , не

избежно. Проект мог быть лично сагалаев
СICИМ, мог быть выдвинут «снизу», но Сага· 
лаев ему покровительствовал. Завидев фи
гуру лидера ' и как бы восклицая: <<Это он, 
Эдичка!» - под знамена проекта устремля· 
лись оставшиеся в живых . А таких на ЦТ 
всегда немного. . 
Быть патроном - его призвание. И даже 

известные его останкинские клички тому 

свидетельство: Сэги (на манер Рони и Горби) 
в « мол одежке» И попроще - Сэм (Сагалаев 
Эдуард Михайлович) во « Времени» . 
На пленуме МГК замсекретаря парткома 

Государственной телерадиокомпании Сер· 
гей Тарасов раздраженно докладывал , что 
всюду на ЦТ антипартийные кадры Сагалае
ва. А- сам главный «телевизионный пахан» 
конца 80-х теперь сидит в шикарном каби
нете главы неизвестно чем занимающегося 

нашего профессионального союза. На Сага
лаеве - «крутой» молодежный блузон , а не 
номенклатурный синий костюм , как в про
грамме «Время» . В последний раз - полтора 
года назад - наша встреча окончилась моим 

глубоким разочарованием: он дал резкое ин
тервью о причинах закрытия «7 дней», а по 
том почти истерически снял материал из уже 

готовой полосы . « Все-таки почему?» - я не 
могла не начать с того , что задело меня лич· 

но. 

- Тогда я еще верил во всеспасительность 
компромиссов и « круглых столов» . И В то, 
что с руководством Гостелерадио в конце 
концов можно договориться. Очень долго я 
не терял надежды , что ТВ партийно-прави
тельственное может стать государственным 

и даже народным. Когда я окончательно по
нял , что ЦТ - это вотчина партийного аппа
рата и только, я с ЦТ ушел. Потому что при
надлежность к этому клану - форма раб
ства , которая требует от тебя приносить на 
алтарь все интересы - общества , твои лич
ные. Я спраши:вал одного из телевизионных 
начальников : сокрытие информации о Чер
нобыле - это кому было нужно? Мне отве
чали: партии. А ложь о шахтерских заба
стовках? Мне отвечали: партии. Понимаете 
ли, он с гордостью жертвовал во имя партий
ного братства даже своей честью. 

- Вы теперь вышли из партии? 
- Нет . 
- Почему же, если вы T.;tK в ней разочаро-

вались? 
- Я никогда и не был очарован. И никто 

не был - все это чушь. Просто сегодня 
выйти из партии не доблесть. К тому же я не 
могу . избавиться от чувства вины: я столько 
лет пользовался всем этим ... Теперь я не 
хочу сбрасывать со счетов возможность не 
допустить каких-то новых разрушительных 

действий со стороны партаппарата. Вот по
чему я считаю , что и в партии, и в аппарате 

должны оставаться порядочные люди. А они 
там есть. 

- А вдруг потом вы снова поймете, что 
это была очередная иллюзия? 

- В конце концов вся наша жизнь - про
щание с иллюзиями. Когда-то я внутренне 
рукоплескал « перестройке» . Я почти мо
л ился на Горбачева. Я думал: вот наконец я 
возьму и разогнусь. Теперь я знаю другое: 
никто не преподнесет мне свободы и незави 
симости. Путь к свободе пролегает через все, 
что мы прожили, - через компромиссы ссо

вестью , через лагеря , через ненависть . Тол
стой говорил , что за его долгую жизнь было 
несколько Толстых , а истинный - только в 
последние годы жизни . В общем-то это 
верно в отношении любого человека . За по
следние два года я стал другим Сагалаевым . 
Может быть , не таким , каким я хотел бы . Но 
мне кажется , что я избавился от многих черт , 
за которые может быть стыдно. • 

- От каких, например? 
- Ну, прежде всего от готовности идти на 

компромисс с совестью . Мне кажется , что 
сейчас я в значительно меньшей степени на 
это способен. 
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«КРЕСТНЬIИ OTEЦ~) 
45-летний 

председатель 

Союза 
журналистов СССР 
Эдуард Сагалаев , 

бывший глава 
молодежной 
редакции ЦТ, 

бывший 
руководитель 

«Времени», 
автор 

погибшего проекта 
«ТВ - XXI вею> , 
был «крестным 

отцом» 

многих 

достижений 
ЦТ80-х: 

«Веселых ребят», 
«12-го этажа» , 

«Взгляда» , 
«7 дней», 

«ТСН». 

Теперь 
с его именем 

связана новейшая 
телесенсация -
проект первой 

частной 

телекорпорации. 

- Вы уверены , что порвали с партийным 
кланом? 

- Недавно меня спросили: как я посту
плю, есл и мне предложат пост на ЦТ? Я , ко 
нечно, не могу дать стопроцентную гаран

тию , что откажусь . Человек слаб , а во мне 
амбиций и честолюбия еще достаточно мно
го. Меня утешает только одно: этого иску
шения не будет , « они » мне больше ничего не 
предложат. 

~ Значит, «они» В вас как в своем чело
веке абсолютно разочароваЛIIСЬ? 

- Абсолютно. Для них свой тот, кто на 
кухне говорит одно , на трибуне - другое, а 
поступает вообще совсем иначе . Это их кор
поративная этика Системы . Самый главный 
порок - непредсказуемость . И они уже 
точно знают: Сагалаев может что-то выки
нуть . Он сядет на пост, на вертушку, на поли
клинику - и вдруг вообразит, что он свобо
ден . Будто он и вовсе не продавал себя. 

- Когда же в вас разочаровались оконча
тельно? 

- Все накапливалось постепенно . «12-й 
этаж» дважды обсуждали на политбюро , «7 
дней» фактически сняли решением пол итбю
ро. Когда меня из « молодежки» п ересадили в 
.кресло главного редактора « Времени», это 
бь1л как бы шанс исправиться и уесте
ств,\ться в системе. Ведь системе нужны тол
KOBble , профессионал ьные люди. А я - без 
ложной скромности - довольно хорошо де
лаю то , за что берусь. 

- Этим и объясняется карьера мальчика 
из Самарканда? 

- Этим. Я был замечен , мне была отве
дена роль. Система построена по биологи
ческим законам. Ей требуются не только ис
полнители и рабы . Нужны и жрецы , и охра
нители , и вожаки. И генераторы идей тоже 
нужны. Я трезво оцениваю свой творчес-

кий потенциал . И свой потолок тоже знаю . 
Но во мне есть одно безусловное качество: 
я умею распознавать талантливых людей и 
ценить их. 

- Но почему же у этнх талантливых лю
дей - Любимова, Политковского, Листьева , 
Митковой - кроме благодарности, не раз 
было ощущение, что вы бросали их в самый 
трудный момент? 

- Если они действител ьно так считают, то 
просто по-хорошему наивны. Понимаете , я, 
как все, веду борьбу с самим собой. У меня 
тоже есть элементарное желание выжить . 

Но все дело в том , что люди прощают слабо
сти себе , а не лидеру. Чего от меня хотели? 
Чтобы я шел на костер? А они - пошли бы 
они за мной? Пусть вначале ответят себе на 
этот вопрос. Во-первых , я не уверен , что они 
пошли бы. А во-вторых , я это го ни от кого и 
никогда не требовал. Требовали только от 
меня . 

- Что значит «идти на костер» ? 

- В нашем « совковом» понимании это зна-
чит остаться без работы , потерять возмож
ность влиять на какие-то общественно зна
чимые процессы . 

- А «не влиять» - так вы себя не 'мысли
ли? Вас бы не удовлетворила карьера рядо
вого журналиста? 

- Я фаталист. Я верю в то , что жизнь рас
ставляет людей , как должно. Моя судьба , на
верное , сложил ась оптимально. В юности я 
работал в областной газете , писал стихи, 
даже мечтал стать iтисателем. Но мой соб
ственный вкус вошел в конфликт с моим 
творчеством . Наверное , организация твор
ческого процесса - то , чем я занимался 

б6льшую часть жизни , - получается у меня 
лучше всего. 

• - Вы никогда ничего особенного не теря-
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ли . Перемещались по горизонтали. Вам ни
когда не было так уж плохо. 

- А вы очень хотели бы, чтобы мне было 
плохо , чтобы я прошел полосу неудач или 
лучше - через трагедию? Внешнее благопо
лучие - оно внешнее и есть. Главное, как из
вестно , - это по кой И воля . И в этом смысле 
я несчастнее многих. Не могу сказать, чтобы 
я нес в себе какой-то невыносимый груз. Но 
есть вещи , которые невозможно изменить , 

от которых невозможно освободиться. 
- Так, может, лучше простить себе все и 

начать нормально жить, как бы с нуля? 
- Я об этом много раз думал . Но для меня 

способ простить себе - это что-то сделать . 
- Что вы, ваш союз, сделали для тех теле

журналистов, кто лишился в силу убеждений 
возможности работать в эфире? 

- Видите ли, Союз журналистов ни.когда 
не был предназначен для защиты своих чле
нов. Ну , мы обратИJIИСЬ с официальным про
тестом в защиту тележурналистов Литвы, 
чьи рабочие места охраняют автоматы, - и 
что толку? Чтобы стать действенным, союз 
должен быть преобразован в профсоюз , от
стаивающий интересы своих членов перед 
работодателем. Но это, наверное, процесс 
нескорьГЙ . Решил попробовать другой путь 
- строить что-то совершенно новое рядом, 

чтобы оно в конце концов вытеснило старое. 
- Это в вашем характере. НьmеШН1l1t 

проект - это частное телевидение имени Са
галаева, как иронически сооБЩllла «Рабочая 
трибуна» ? 

- И вот представые: даже после этой за
метки , после аналогичных сообщений в « Ма
яке» и в телепрограмме « Утро» меня 
лили предложениями. ____ ~l 

- А «Рабочая трибуна» полагала, что 
«частная лавочка» возмутит публику? 

,- Но это никого не возмутило. Даже на
против. Я понял , что в нашем обществе 
произошло что-то очень серьезное . Люди 
устали от государственной монополии , в том 
числе на информацию . Сегодня охотнее бу
дут верить частному лицу, чем государству, 

приспосабливающему ТВ под свои интере
сы. 

- И что , вы действительно открываете 
свое частное ТВ'? 

- Нет , конечно. Речь идет о созданил пер
вой негосударственной телекорпорации, уч
редителямл которой будут и юридические , и 
физические лица. Последние , как правило, 
вкладывают не j{еньги , а интеллектуальную 

собственность. 
- А вы будете президентом? 
- Это решит собрание учредителей. 
- НаЗОВlIте главных держателей акций . 
- Контрольного пакета не будет ни у Koт .. ~ 

том числе и у иностранных партнеров. f ;;-' 
вых ролях будут московская мэрия , пр\Ji>rбrш
ленный союз, м:инистерсгво СВЯЗИ . . . НО пока 
полный состав учредителей обнародовать рано. 

- Тогда в чем суть новой творческой кон
цепции? 

- Это должно быть ТВ для зрителей. По
этому каждая программа будет поверяться 
рейтингом. Фактически концепция разрабо
тана в просветительском проекте «ТВ - XXI 
вею> . К нему добавлена информационная 
служба, которая должна стать главным ком
понентом вещания. 

Мне хотелось бы наконец-то создать ТВ с 
очень высокой степенью зрительского дове
рия , а это возможно только в негосудар

ственной структуре , поскольку для любого 
правительства - тоталитарного или демо

кратического - естественно стремление на

вязывать свой образ. 
- Звучит красиво. Впрочем, и все ваши 

прежние идеи были заманчивы ... 
- Знаете , у каждого из нас впереди 

остается шанс. Раньше я редко вспоминал о 
смерти. Теперь живу с мыслями о ней . И 
представые, стал намного счастливее - в 

том смысле , что избавляюсь от ненужной су
еты. Пока живешь, есть шанс . Потому что 
каждый новый день завтра тоже станет 
твоим прошлым. Вот и все . 

/ 

Беседу вела Елена ЧЕКАЛОВА. 
Фото Евzенu.я КОНДА КОВА. 
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